
ПРИКАЗ

Сегодняшняя публикация знакомит читателей 
«Российской газеты» с новым проектом 
журнала «Родина» (издается ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты») — специальным 
приложением «Документы Победы», которое 
будет приходить к читателям с января по май.
Документ (и истории, с ним связанные) 
в каждом приложении будет свой — 
продуктовая карточка и письмо с фронта, 
похоронка и наградной лист.  
А начать мы решили — с Приказа.
Тысячи приказов приближали великую 
Победу — жестоких и человечных, беспощад-
ных и трогательных. Мы выбрали лишь 
малую толику тех, что и через 75 лет 
после Победы цепляют за сердце…

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин предложил ограничить 
права лицам особого статуса

Кто вне закона? Никто

Юрий Медведев

К
ак изменится состав Ко-
миссии по противодейст-
вию фальсификации на-

учных исследований РАН? 100 
тысяч рублей — плата за звание 
академика или за работу? Поче-
му, несмотря на поддержку Сов-
беза, в академии не могут со-
здать центр стратегического 
прогнозирования? Об этом и 
многом другом корреспондент 
«РГ» беседует с президентом 
РАН Александром Сергеевым. 

Александр Михайлович, после 
успешно проведенного Общего 
собрания РАН все же остался 
некоторый осадок. В СМИ до 
сих пор не улеглась волна, выз-
ванная ситуацией с комис-
сией по борьбе с фальсифика-
цией. Ее обвиняют в предвзя-
тости, в нарушении положе-

ния о работе комиссии и про-
чих грехах. Ваш коммента-
рий? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Работу этой ко-
миссии и Комиссии по борьбе с 
лженаукой рассматривал по-
следний в прошлом году прези-
диум РАН. Общее мнение: их де-
ятельность признана полезной 
и заслуживает благодарности. 
Они выполняют важную для 
всей науки задачу: ставят ба-
рьер тем, кто пытается играть 
по нечестным правилам, в том 
числе в публикационной или 
диссертационной деятельности. 
Такие люди дискредитируют на-
уку в глазах общества, показы-
вают молодежи, которая только 
начинает свой путь в науке, что 
с помощью «обходных манев-
ров» можно делать карьеру, не 
утруждая себя серьез-
ными исследования-
ми.

Наталья Козлова

П
редседатель Следст-
венного комитета РФ 
Александр Бастры-
кин рассказал чита-
телям «Российской 
газеты» о расследо-
вании самых гром-
ких преступлений 
последнего времени.

Александр Иванович, одним из 
самых дерзких преступлений 
последнего времени стало 
убийство следователя органов 
внутренних дел Евгении 
Шишкиной. О том, как идет 
расследование, нигде не сооб-
щалось. Можно рассказать, 
как продвигается работа? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Проведено 
более 1500 следственных дейст-
вий. Во взаимодействии с со-
трудниками уголовного розы-
ска и подразделением ФСБ 

были установлены и задержаны 
двое исполнителей преступле-
ния.  Расследование в отноше-
нии них завершено и уголовное 
дело направлено в Генеральную 
прокуратуру РФ.

Если поймали исполнителей, 
то кто был заказчиком убий-
ства?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По данным 
следствия, к организации этого 
преступления причастен Ярос-
лав Сумбаев, в отношении кото-

рого Евгения Шишкина рассле-
довала уголовное дело. 

Оно связано с организацией 
преступного сообщества, зани-
мавшегося мошенничествами с 
использованием современных 
компьютерных технологий. 

Следствие полагает, что мо-
тивом убийства стала месть 
Сумбаева за уголовное пресле-
дование. Он был задержан на 
территории Грузии как раз по 
тому уголовному делу (это пре-
ступление расследует МВД) и 

сейчас содержится под стражей 
в России. 

Согласно действующему за-
конодательству мы должны по-
лучить согласие Грузии и на 
привлечение Сумбаева к уго-
ловной ответственности по уго-
ловному делу об убийстве Шиш-
киной. 

Поэтому Следственный ко-
митет направил необходимые 
документы в Генеральную про-
куратуру РФ для его получения.

Соучастнику Сумбаева Ива-
ну Кочеткову заочно предъяв-
лено обвинение в умышленном 
уничтожении автомобиля 
Шишкиной, угрозах убийством 
и посягательстве на жизнь сле-
дователя, он объявлен в розыск.

Несколько месяцев назад СК 
обнародовал видеозапись на-
падения на фигуранта уголов-
ного дела, которое расследова-
ла следователь Евгения Шиш-

кина. Нашли нападавших? 
Это как-то связано с делом о 
ее убийстве?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : В рамках 
уголовного дела, которое рас-
следовала Шишкина, один из 
обвиняемых стал сотрудничать 
со следствием и давать показа-
ния, изобличающие Сумбаева. 
В 2015 году он подвергся напа-
дению, однако подозреваемых 
задержать не удалось. Разме-
щенная в СМИ видеозапись в 
совокупности с иными данны-
ми, которыми располагало 
следствие, позволили устано-
вить причастных к этому пре-
ступлению. Нападение оказа-
лось не связано с убийством 
следователя, а было совершено 
д в у м я  ж и т е л я м и 
Санкт-Петербурга из-
за личного конфликта. 
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А К Ц Е Н Т

Предложено упростить процедуру 
задержания всех лиц с особым 
правовым статусом, застигнутых 
на месте преступления 

Австралийский доллар 42,3511
Азербайджанский манат 36,2004
Армянский драм** 12,8013
Белорусский рубль 28,9593
Болгарский лев 34,9718
Бразильский реал 14,8078

Венгерский форинт** 20,5309
Вон Республики Корея*** 52,9874
Гонконгский доллар* 79,0002
Датская крона* 91,5247
Доллар США 61,4140
Евро 68,4213

Индийская рупия** 86,6188
Казахстанский тенге** 16,1775
Канадский доллар 46,9741
Киргизский сом** 87,9451
Китайский юань* 89,1971
Молдавский лей* 35,2751

Новый туркменский манат 17,5720
Норвежская крона* 69,0425
Польский злотый 16,1556
Румынский лей 14,3129
СДР 84,7532
Сингапурский доллар 45,5560

Таджикский сомони* 63,3382
Турецкая лира 10,4169
Узбекский сум**** 64,3028
Украинская гривна* 25,5665
Фунт стерлингов  79,6662
Чешская крона* 27,1587

Шведская крона* 64,8237
Швейцарский франк 63,3265
Южноафриканский рэнд* 42,4511
Японская иена** 55,8843

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.01.2020
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Марина Гусенко 

Т
олько в трех регионах за 10 месяцев 
прошлого года выросла рождаемость. 
А суммарный коэффициент рождае-

мости по итогам 2019-го ожидается на 
уровне 1,5 (почти на 7% меньше предыду-
щего года). Какие меры предпринимаются 
для ее повышения? Стоит ли в этом году 
ожидать сокращений кадров из-за роботи-
зации и как минтруд планирует оценивать 
эффективность обучения по программам 
служб занятости? На эти и другие вопросы в 
интервью «Российской газете» ответил ми-
нистр труда и соцзащиты России Максим 
Топилин.

Максим Анатольевич, как вырастут зар-
платы в 2020 году?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Минэкономразвития про-
гнозирует рост реальных доходов и зар-
плат: реальная заработная плата увеличит-
ся на 2,3%, реальные располагаемые денеж-
ные доходы населения — на 1,5%.

Оплата труда работников бюджетного 
сектора экономики также продолжит расти. 
Заработные платы категорий, обозначенных 
в майских указах президента от 2012 года, 
по-прежнему будут соотноситься со средне-
месячным доходом от трудовой деятельнос-
ти в регионе. Растет данный показатель — 
значит, растет и зарплата этих категорий 
бюджетников.

Бюджетники вне указов — это, например, 
кадровики, юристы, бухгалтеры, инженер-
но-технические и вспомогательные работ-
ники бюджетных учреждений, обслуживаю-
щие здания и оборудование, тоже получат 
прибавку. С 1 октября 2020 года фонд опла-
ты труда по ним будет проиндексирован на 
3%, в 2021 и 2022 годах, также с 1 октября — 
на 4% ежегодно.

Катаклизмов на рынке труда мы не ожи-
даем. Полагаем, по 2020 году численность 
безработных по методологии Международ-
ной организации труда не превысит 3,4 млн 
человек, как и в предыдущем году.

Безработицу из-за роботизации не ожида-
ете?

МАКСИМ ТОПИЛИН: В 2020 году точно нет. Рынок 
труда в принципе резко, быстро не тран-
сформируется. Поэтому не нужно никого 
пугать роботами и массовой безработицей. 
Судите сами, в России появились новые 
цифровые платформы, например, YouDo, 
«Яндекс-такси», «Яндекс-еда» и другие. Ко-
личество рабочих мест только увеличилось 
за счет обслуживания этих сервисов, и оно 
продолжает расти. Другой пример: в связи с 
ростом числа пожилых людей развивается 
индустрия ухода за ними, которая тоже со-
здает новые рабочие места. Или Япония: там 
высокий уровень роботизации, а 
безработица очень низкая, несмо-
тря на то, что страна перенаселена. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Максим Топилин 
о повышении зарплаты, роботах 
и росте рождаемости

Главное —
за кадром
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ПРЕЗИДЕНТ Сегодня 
Владимир Путин 
огласит Послание 
Федеральному Собранию

Задачи для всех  

Кира Латухина

Сегодня в полдень президент выступит с Посланием 
Федеральному Собранию в выставочном зале «Ма-
неж». Обычно темы не разглашаются, но одну из них 
Владимир Путин назвал сам — повышение доходов и 
преодоление бедности.

В Послании, оглашать которое президент должен 
согласно Конституции, глава государства обозначает 
направления развития страны и ставит задачи перед 
правительством и парламентом. На церемонию при-
глашены не только парламентарии, но и члены прави-
тельства, председатель и заместители председателя 
Конституционного суда, глава Верховного суда, Ген-
прокурор, руководитель Следственного комитета, 
председатель ЦИК, глава Счетной палаты, члены Гос-
совета и главы основных конфессий. Всего число го-
стей бывает около тысячи человек или даже больше.

По итогам По-
слания готовится 
список поручений. 
Совет Госдумы об-
судит план реализа-
ции Послания в тот 
же день, заявил спи-
кер нижней палаты 
парламента Вячес-
лав Володин. И уже 
на этой неделе бу-
дет сформирована 
рабочая группа.

В интервью 
ТАСС Владимир Пу-
тин говорил, что одной из тем Послания в этом году 
могут быть «вопросы, связанные с преодолением за-
стоя в сфере доходов граждан, со снижением количест-
ва людей, живущих на уровне минимального размера 
оплаты труда, с преодолением бедности». «Эти реше-
ния должны состояться», — отметил он. Путин обеспо-
коен стагнацией в реальных доходах населения. 

Напомним, в 2019 году главными темами были со-
циальное и экономическое развитие страны, реализа-
ция нацпроектов. Глава государства отдельно поставил 
задачу сбережения народа, поддержки семей. Помимо 
внутренней повестки традиционно президент уделяет 
внимание и ситуации в мире. Также можно предполо-
жить, что в год 75-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне президент остановится и на теме сохране-
ния исторической памяти.

В прошлом году глава государства выступал с По-
сланием в Гостином Дворе, а в позапрошлом — в Мане-
же, причем тогда впервые оно сопровождалось боль-
шим количеством инфографики: президент предста-
вил уникальные новейшие вооружения. Посла-
ние-2018 стало не только мультимедийным, но и са-
мым продолжительным: длилось почти два часа, а не 
час, как обычно. Кстати, в этом году экраны в Манеже 
также установлены. Отмечен традиционно большой 
интерес журналистов к Посланию, даже сильнее обыч-
ного: аккредитованы 885 представителей СМИ. В Ма-
неже оборудован большой пресс-центр. Прямую тран-
сляцию будут вести телеканалы «Россия 1», «Россия 
24» и Первый канал. 

КОНТРОЛЬ Счетная палата займется анализом бедности 

Аудиторы нашли 
цель
Евгений Гайва

С
четная палата расширит 
контроль за эффективно-
стью расходования госу-

дарственных средств, но и будет 
активнее участвовать в реше-
нии социальных проблем, сооб-
щил руководитель контрольно-
го ведомства Алексей Кудрин. 

В ближайшие два года СП на-
мерена активно использовать 
свои полномочия по проверке 
расходов госкомпаний. «В фо-
кус внимания в этом году попа-
дут Росавтодор, «Роскосмос», 
«Росатом», РЖД и также другие 
компании», — заявил Кудрин на 
расширенном заседании колле-
гии, посвященном 25-летию 
Счетной палаты. 

Аудиторы будут усиливать 
аналитическое направление ра-
боты. «Будем более глубоко ана-
лизировать проблему бедности 
в различных социальных груп-
пах, проанализируем льготы и 
преференции для нефтяных и га-

зовых компаний», — пообещал 
Кудрин. Использование госсуб-
сидий было бы эффективнее для 
борьбы с бедностью, чем отмена 
НДФЛ для малоимущих, сказал 
он позже журналистам. 

Автоматизированная обра-
ботка больших массивов дан-
ных высвобождает человече-
ские ресурсы для перехода к 
стратегическому аудиту, то есть 
СП нацеливается на монито-
ринг не просто эффективности 
госрасходов, но и достижения 
национальных целей. Аудит на-
циональных целей становится 

важнейшим направлением ра-
боты контрольного ведомства, 
отметила председатель Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко. Она призвала «главного 
финансового ревизора страны» 
особое внимание уделить реги-
онам. Органам аудита субъек-
тов Федерации нужно скоррек-
тировать приоритеты, наряду с 
традиционным контролем и мо-
ниторингом стоит усилить эк-
спертную поддержку регио-
нальных властей в достижении 
национальных целей, отметила 
Матвиенко. 

Правительство взаимодейст-
вует с СП по двум направлени-
ям. Первое — стратегический ау-
дит приоритетов социально-
экономического развития, ска-
зал первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. Второе — оценка операци-
онной эффективности, которая 
выражается в принятии и ис-
полнении бюджета. «Согласны, 
что нужно смотреть все ресур-
сы, не только нацпроекты, но и 
госпрограммы и перестраивать 
их по-новому», — сказал он. В 
правительстве уже принято ре-
шение о подготовке программ, 
исходя из проектных подходов, 
на которых построены нацпро-
екты, сообщил Силуанов. 

Важно не забывать об основ-
ной функции Счетной палаты — 
контроле за эффективностью 
использования бюджетных 
средств, заметила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. Это 
всегда остается приоритетом 
СП, заверил Кудрин. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал Счетную палату контролировать нацпроекты

Юбилей проверки
Кира Латухина

П
резидент поздравил 
сотрудников Счет-
ной палаты с юби-
леем — 25-летием 
ведомства. Влади-
мир Путин встре-
тился в Кремле с 
главой СП РФ Алек-
сеем Кудриным, ко-

торый рассказал о новых прин-
ципах работы и о шагах по по-
вышению эффективности го-
скомпаний.

Счетная палата выполняет 
важнейшую функцию в системе 
власти — контролирует государ-
ственные расходы, напрямую 
работает с правительством, Гос-
думой, администрацией прези-
дента. Владимир Путин рассчи-
тывает, что она будет «даже не-
сколько шире» смотреть на про-
блемы, которыми занимается. А 
именно — контролировать ис-
полнение нацпроектов. «Знаю, 
в этой связи часто возникают 
споры и с правительством, и с 
некоторыми уважаемыми эк-
спертами. На мой взгляд, это аб-
солютно естественный процесс, 
без которого невозможно ис-
кать и находить нужные реше-
ния», — обозначил свою пози-
цию президент.

«За последние 10 лет систе-
ма финансового контроля суще-
ственно обновилась», — конста-
тировал Кудрин. Кроме Счет-
ной палаты есть Казначейство, 
есть внутренний финансовый 
контроль в каждом министерст-
ве и ведомстве, в каждой го-
скорпорации, есть контрольно-
счетные органы регионов. И вся 
эта система следит за эффек-
тивностью использования 
госресурсов. И теперь Счетная 
палата смотрит еще и на испол-
нимость и результативность вы-
полнения стратегических целей 
страны.

Кудрин отметил большую 
роль в деле обновления финан-
совой системы прежних руко-
водителей СП РФ — Сергея Сте-
пашина и Татьяны Голиковой. 
«Мы, конечно, сейчас уже и на 
международном уровне. Вы 
приезжали на открытие Кон-
гресса INTOSAI — международ-
ной организации, объединяю-
щей все счетные палаты госу-
дарств. Там была принята мо-
сковская декларация, которая 
определяет на ближайшие 10 
лет как минимум те принципы, 
которыми будет руководство-

ваться государственный внеш-
ний контроль в лице счетных 
палат других стран», — расска-
зал он.

«Мы в Счетной палате, кро-
ме того, что расширяем долю 
стратегического аудита — оцен-
ки повышения эффективности, 
выполнение показателей госу-
дарственной программы нац-
проектов, — осуществляем но-
вый подход:  мы теперь не 
просто проверили, выдали за-
мечания и забыли или просто 
дождались, когда эти замечания 
будут исполнены. Мы определи-
ли стратегические темы, самые 
проблемные для страны, кото-
рыми занимаемся на протяже-
нии одного-двух лет в течение 
нескольких проверок», — про-
должил Кудрин.

Одна из таких острых тем — 
обеспечение жильем детей-си-

рот, речь о 170 тысячах человек. 
«С правительством наконец вы-
работали предложение для ре-
шения этой проблемы в течение 
нескольких лет», — сообщил до-
кладчик. «Или, например, про-
блема незавершенного строи-
тельства. До прошлого года объ-
ем незавершенного строитель-
ства в стране рос. Сейчас с пра-
вительством дорабатываем 
предложения по инвентариза-
циям и исправлению ситуа-
ции», — привел другой пример 

Кудрин. То есть стали доходить 
до решения проблемы, а не 
просто ее выявлять.

Глава Счетной палаты ко-
снулся и темы вывоза сырого 
леса. После анализа всей цепоч-
ки удалось найти проблемы в 
таможенных органах по поряд-
ку декларирования леса. «Эти 
нарушения мы отправили в пра-
воохранительные органы», — за-
явил он. «Сейчас обсуждаем во-
прос введения в оборот земель, 
которые пустуют или по кото-

рым не разграничены права 
собственности. Такие предло-
жения вы подписали в поруче-
нии правительству», — сказал 
Кудрин. И кабмин сейчас рабо-
тает над соответствующей про-
граммой.

«На ближайшие годы мы к 
таким проблемам, которые бу-
дем мониторить на постоянной 
основе, добавляем работу по 
эффективности госкомпаний, 
госкорпораций», — сообщил 
глава Счетной палаты. «В бли-
жайшее время мы будем по-
прежнему, как и раньше, смо-
треть «Росатом», Росавтодор, 
РЖД, но добавится и «Ростех», 
«Газпром», «Роснефтегаз». Это 
наши ориентиры — сделать го-
скомпании более эффективны-
ми для нашей современной эко-
номики», — подчеркнул он.

Счетная палата будет выра-

батывать новые подходы в ча-
сти системных предложений по 
улучшению финансовой систе-
мы, а нарушениями, скорее, за-
ниматься в части профилакти-
ки и уменьшать их. «Например, 
часто говорят, что мы выявляем 
нарушения на сотни миллиар-
дов, но, как правило, это не чи-
сто хищения, это нарушения 
бухгалтерского учета», — уточ-
нил Кудрин. «Неэффектив-
ность», — заметил президент. 
«Да. Это нарушения порядка за-
купок. Мы этим тоже будем за-
ниматься и будем продолжать, 
но акцент на системных вопро-
сах, которые нужно изменить», 
— заключил он. 

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/6323 

Ранее президент 
заявил, 
что поднимет 
тему повышения 
доходов 
населения

А К Ц Е Н Т

Использование госсубсидий было бы 
эффективнее для борьбы с бедностью, 
чем отмена НДФЛ для малоимущих, 
считает Алексей Кудрин
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Татьяна Замахина

В 
Госдуме открылась весен-
няя сессия. В приоритете, 
по словам председателя 

Госдумы Вячеслава Володина, 
будет реализация Послания 
президента, а также защита 
истории от фальсификаций, чем 
парламентарии займутся на ме-
ждународной арене. 

Одна из главных целей сес-
сии — законодательно обеспе-
чить реализацию нового Посла-
ния Федеральному Собранию, с 
которым президент выступит 
сегодня. Причем полностью, 
ведь раньше Госдума вместе с 
правительством недорабатыва-
ли, признал Вячеслав Володин. 
Предыдущие задачи от прези-
дента были выполнены на 81 
процент.

Кроме того, предстоит уде-
лить приоритетное внимание 
законопроектам, связанным с 
созданием условий для разви-
тия экономики, заявил спикер. 
Он особо выделил законопро-
ект о защите капиталовложений 
и поощрении инвестиций. Доку-
мент, который прошел первое 
чтение, «важный, его ждут», 
уверен Володин. «Он имеет 
большое значение для развития 
инвестиционной деятельности 
и в целом экономики нашей 
страны», — подчеркнул глава ни-
жней палаты. Однако потребу-
ется доработка, анонсировал 
спикер.

Приоритетом для Госдумы 
станет и защита исторической 
памяти о Второй мировой вой-
не. Этим депутаты займутся в 
рамках международных объе-
динений с участием России. 

— Для нас всегда было важно, 
чтобы не переписывалась исто-
рия, не искажалась правда о 
войне. Есть факты, которые не-
изменны, — подчеркнул Воло-
дин, назвав недопустимыми по-
пытки политиков ряда стран пе-
реписать историю в своих инте-
ресах. 

Напомним, сейм Польши 9 
января принял резолюцию, в 
которой ответственность за на-
чало Второй мировой войны 
была возложена на Германию и 
Советский Союз. Вячеслав Во-

лодин в связи с такого рода за-
явлениями призвал руководст-
во Польши помнить, какой це-
ной была завоевана свобода для 
польского народа. «Ценою по-
лумиллиона погибших совет-
ских солдат и офицеров.  А 
сколько еще умерло от ран!» — 
сказал он. Политик при этом со-
слался на рассекреченную не-
давно справку Министерства 
обороны РФ о потерях Совет-
ской армии в период освобо-
ждения Польши. Согласно доку-
менту, в боях принимали учас-
тие 3 млн 246 тыс. советских 
солдат и офицеров и около 80 
тыс. солдат и офицеров Первой 
армии Войска Польского. Поги-
бли 477 295 солдат и офицеров 
Красной армии, более 1 млн 636 
тыс. были ранены. 

Глава нижней палаты под-
робно объяснил, почему важно 

защищать историческую па-
мять, подключив для этого 
«парламентское измерение».

По его словам, ряд «слабых и 
лживых политиков» не могут 
смириться с ролью Советского 
Союза в победе над «коричне-
вой чумой». «Одни пытаются 
навязать миру ложное пред-
ставление о событиях того вре-
мени, другие трусливо молчат, 
— отметил спикер. — Именно с их 
молчаливого согласия неонаци-
сты разрушают могилы наших 
солдат».

Нельзя позволить «оскор-
блять тех, кто ценою своей жиз-
ни спас человечество от фашиз-
ма», уверен Володин. Также не-
обходимо обязать польские 
власти извиниться за антисе-
митскую политику страны в 
1930-е годы, считает он.

Как позже сообщил глава Ко-

митета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий, 
российская делегация в Парла-
ментской ассамблее Совета Ев-
ропы обсудит с коллегами по 
организации попытки Польши 
исказить историю Второй ми-
ровой войны. Не исключено 
внесение проекта резолюции по 
сохранению исторической па-
мяти, отметил он.

В целом же на международ-
ной арене депутатам предстоит 
и другая масштабная работа. 
Напомним, что в декабре прош-
лого года Владимир Путин под-
держал идею депутата Верхов-
ной рады Украины, лидера пар-
тии «Оппозиционная платфор-
ма — За жизнь» Виктора Медвед-
чука об организации межпарла-
ментского диалога в «норманд-
ском формате» по урегулирова-
нию ситуации на Украине. Вя-
чеслав Володин уже провел пер-
вые переговоры с Медведчуком 
и анонсировал встречу предста-
вителей парламентов России и 
Украины в «более широком» со-
ставе.

А К Ц Е Н Т

Вот уже 25 лет Счетная палата 
выполняет важнейшую функцию — 
контролирует государственные расходы

На встрече с президентом 
Алексей Кудрин рассказал о том, 
что Счетная палата нацелена выра-
батывать новые подходы по улуч-
шению финансовой системы. 

ПАРЛАМЕНТ Приоритетом для Госдумы станет защита памяти о войне

Войдут в историю

Вячеслав Володин призвал парла-
ментариев сосредоточиться на реа-
лизации Послания президента и 
защищать историческую правду. 

А К Ц Е Н Т

Вячеслав Володин назвал недопустимы-
ми попытки политиков ряда стран 
переписать историю в своих интересах
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СЧЕТНАЯ ПАЛАТА СТАРШЕ, ЧЕМ КАЖЕТСЯ

Предшественником Счетной палаты был Государственный контроль, со-

зданный в 1811 году императором Александром I и первоначально назы-

вавшийся Главным управлением ревизии государственных счетов. Им-

ператор Александр II в ходе «Великих реформ» одновременно с введе-

нием гласности бюджета, единой системы бюджетного учета и отчетно-

сти и принципа единства кассы значительно расширил возможности и 

независимость Государственного контроля: у него появились самостоя-

тельные территориальные органы (контрольные палаты в каждой губер-

нии), он стал не только проверять отчетность о приходе и расходе 

средств, но и давать заключения на сметы центральных ведомств и на их 

заявки с просьбой о сверхсметных ассигнованиях, ежегодно публико-

вал отчеты по исполнению государственного бюджета. В этот период Го-

сударственный контроль возглавляли яркие деятели, среди которых — 

инициатор финансовых реформ 1860-х годов Валериан Татаринов, буду-

щий министр финансов Александр Абаза, граф Дмитрий Сольский. По-

сле Октябрьской революции большевики долго экспериментировали с 

формами и функциями госконтроля (например, ввели «летучие реви-

зии»). В 1923 году Наркомат рабоче-крестьянской инспекции был объе-

динен с Центральной контрольной комиссией РКП(б), то есть с партий-

ным органом. Наркомат (впоследствии министерство, с 1965 года Коми-

тет народного контроля) претерпел множество реорганизаций, его роль 

в советской системе была скромной. В 1995 году создана Счетная пала-

та РФ — с широкими полномочиями, независимый от исполнительной 

власти орган, подотчетный только Федеральному Собранию.

Подготовил Игорь Зубков

Юбилей

СЧЕТНУЮ ПАЛАТУ ВСЕГДА ВОЗГЛАВЛЯЛИ 
ЛЮДИ С ОГРОМНЫМ ОПЫТОМ

С 25-летним юбилеем поздравил руководство и аудиторов Счетной 

палаты РФ мэр Москвы Сергей Собянин. 

«Высокие результаты работы Счетной палаты стали возможны, по-

тому что ее возглавляли люди с огромным опытом и прекрасной 

успешной биографией. Плеяда аудиторов, которые здесь сидят, это 

люди с блестящей эрудицией, знанием и пониманием предмета», — 

сказал Собянин.

Мэр предположил, что со временем все большую роль в успешном 

выполнении поставленных перед ведомством задач будет играть 

искусственный интеллект. С каждым годом совершенствуется си-

стема электронного госзаказа, электронный федеральный бюджет 

и облачная бухгалтерия. 75% всех нарушений уже сегодня можно 

предупреждать с помощью информационных систем: «У Счетной 

палаты высвобождается большое количество времени для анали-

тической работы, выработки рекомендаций, стратегического ауди-

та, повышения эффективности расходования бюджета и эффектив-

ности работы программ, кадровых ресурсов, материально-техни-

ческих средств, администрирования. Это другой уровень работы, к 

которому двигается ведомство».

Подготовил Иван Пышечкин
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ПРАВО Проект амнистии 
поступил в профильный 
комитет Госдумы

Предложено 
освободить

Иван Петров

Проект постановления Госдумы «Об объявлении ам-
нистии в связи с 75-летием Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941—1945 годов» во вторник посту-
пил в профильный комитет нижней палаты парламен-
та по государственному строительству и законода-
тельству. 

Документом предлагается освободить из мест ли-
шения свободы или прекратить уголовное преследо-
вание граждан некоторых категорий, впервые совер-
шивших преступления небольшой и средней тяжести. 
Речь идет о несовершеннолетних преступниках, 
участниках боевых действий, обладателях госнаград, 
женщинах, имеющих несовершеннолетних детей, бе-
ременных и некоторых других категориях осужден-
ных и обвиняемых. 

Проект постановления об амнистии «Российской 
газете» прокомментировал председатель Комитета 
Госдумы по госу-
дарственному стро-
ительству и законо-
дательству Павел 
Крашенинников: 

— Проект только 
внесен, мы его сей-
час анализируем, 
конечно. Хочу отме-
тить, что мы в прин-
ципе за амнистии, 
но за то, чтобы они 
были проработаны. 
Проработка нужна, 
чтобы понимать, 
какие будут последствия, сколько человек будет выпу-
щено, как это скажется на состоянии преступности. 
В общем вот эти все аспекты нужно проанализиро-
вать — и не только среди депутатов, но и в правоохра-
нительных ведомствах и с привлечением специали-
стов от науки. Пока таких данных нет. 

Павел Крашенинников добавил, что всегда высту-
пает против того, чтобы амнистия объявлялась по од-
ним и тем же статьям Уголовного кодекса: 

— Получается странная ситуация — правоохрани-
тельная машина работает, потом суд выносит реше-
ние, а затем амнистируем. И когда такое периодиче-
ски повторяется, это не способствует борьбе с пре-
ступностью. Честнее, может, декриминализировать 
эти статьи. А так эта вся история достаточно затрат-
ная, бьет по семьям, по конкретным людям. В общем 
мое такое мнение — прежде чем амнистию делать, нуж-
на всесторонняя проработка, и каждая последующая 
амнистия не должна повторять нормы предыдущей. 

Напомним, предыдущая амнистия была объявлена 
в 2015 году, к 70-летию Победы. По данным ФСИН, на 
момент окончания действия амнистии из учреждений 
уголовно-исполнительной системы освободили 
231 558 человек. При этом текст того постановления 
Госдумы об амнистии очень схож с нынешним, по мно-
гим пунктам дословно. 

Свежий проект подготовил и в понедельник внес 
в Госдуму депутат от ЛДПР Сергей Иванов. Примене-
ние амнистии предусматривается к достаточно огра-
ниченному кругу лиц, указывается в пояснительной 
записке к проекту. Отмечается, что на амнистию мо-
гут рассчитывать участники боевых действий, воины-
интернационалисты, участники контртеррористиче-
ской операции на Северном Кавказе и граждане, име-
ющие госнаграды СССР или РФ.

Также амнистия может коснуться ликвидаторов 
аварии в Чернобыле и на производственном объеди-
нении «Маяк», матерей несовершеннолетних и детей-
инвалидов, отцов-одиночек, женщин старше 50 лет 
и мужчин старше 55 лет, инвалидов.  

РЕЗОНАНС Евгений Ревенко комментирует публикацию «Российской газеты»
«Урюпинская правда»

А теперь о главном
Елена Новоселова

Р
езонанс на нашу публика-
цию «Урюпинская прав-
да» (13.01.20) об увольне-

нии глав ного редактора район-
ной газеты оказался очень 
мощным. Свою жесткую пози-
цию немедленно высказал за-
меститель секре таря Генераль-
ного совета партии «Единая 
Россия», депутат и журналист 
Евгений Ревенко.

Не кажется ли вам, Евгений 
Васильевич, что пора всерьез 
вступиться за районную жур-
налистику, которая нахо-
дится под жестким прессин-
гом местных властей?

Е В Г Е Н И Й  Р Е В Е Н К О :  С и т у а ц и я 
с «Урюпинской правдой» пока-
зывает, что защита свободы сло-
ва — базовая ценность нашего 
общества. Это не одномомен-

тное действо, а постоянная и се-
рьезная работа, которой «Еди-
ная Россия» и занимается: мы 
откликаемся на каждую прось-
бу о помощи и стремимся защи-
тить наших коллег. Я не пона-
слышке знаю, насколько тяжело 
работать в районных газетах, 
когда местные «князьки» счита-
ют себя полновластными хозяе-
вами не только территорий, но 
слов и мыслей. Вот это недопу-
стимо. Увольнение по дикому 
предлогу, скажем, по которому 
«ушли» Ольгу Шушлебину (вду-
майтесь только, на полосе газе-
ты фотография федерального 
чиновника оказалась ниже пор-
трета областного депутата)! 
Это просто за гранью здравого 
смысла!

Здравый смысл здравым смы-
слом, но ведь мы с вами хоро-
шо понимаем, что главный 

редактор «районки» практи-
чески беззащитен перед мэ-
ром, который является его 
работодателем, платит зар-
плату, обеспечивает местом 
работы, теплом и электроэ-
нергией… И что делать жур-
налисту, если совесть не по-
зволяет ему быть ручным 
и послушным?

ЕВГЕНИЙ РЕВЕНКО: Самое главное, 
что мы можем противопоста-
вить произволу чиновников на 
местах, это наша профессио-
нальная солидарность... 

Но огласки местные власти 
не боятся, они в маленьких го-
родках абсолютные хозяева 
положения.

ЕВГЕНИЙ РЕВЕНКО: Боятся! Подоб-
ные персонажи боятся засве-
титься. Важно, чтобы каждый 
случай предавался огласке. 
За каждого главреда нужно бо-
роться. В том числе из федераль-
ного центра, из Москвы. У нас 
достаточно журналистов рабо-
тает депутатами в Госдуме. Пы-
таясь повлиять на редакцион-
ную политику, власти тем са-

мым подрывают доверие ауди-
тории к СМИ, а читатели очень 
чутки на такие вещи. Если ауди-
тория видит, что редакция под-
дается давлению, она быстро 
перетекает к другим медиа, на-
пример, в интернет. Надо под-
держивать традиционные ме-
диа и не давать их в обиду. 

Чиновника, попросту гово-
ря, нужно приучить, что вмеши-
ваться в работу прессы нельзя, 
напоминать ему постоянно, что 
существует федеральный закон, 
в котором все, о чем мы сейчас 
говорим, написано. Пытаясь, 
простите на грубость, «на-
гнуть» СМИ, и если вдруг это 
получается, не дай бог, чинов-
ники одерживают пиррову по-
беду: люди чувствуют фальшь 
и уходят. Дотянуться же до ин-
тернет-пространства, до блоге-
ров никакая власть не в состо-
янии.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал регионы
заниматься состоянием поликлиник

Медицина 
просит рубля
Владимир Кузьмин 

В 
п е р в и ч н о м  з в е н е 
здравоохранения не-
обходимо обратить 
внимание на состоя-
н и е  п о л и к л и н и к 
и центральных рай-
онных больниц, ука-
зал регионам пре-
мьер-министр Дмит-

рий Медведев.
Глава кабинета министров 

во вторник обсудил состояние 
дел в Удмуртии с руководите-
лем республики Александром 
Бречаловым. 

Глава поблагодарил феде-
ральное правительство за под-
держку региональных проек-
тов, особенно в сфере строи-
тельства социальной инфра-
структуры. С этой помощью 
получилось завершить два дол-
гостроя: школу в поселке Сов-
хозный Завьяловского района 
и детский сад в Ижевске. Кон-
солидация электросетевых ак-
тивов помогла выручить еще 
более 3 миллиардов рублей. 
Все они были направлены на 
ремонт и реконструкцию дет-
ских садов и школ — в 700 зда-
ниях появится новая кровля 
и окна.

Серьезным подспорьем для 
Удмуртии стали средства, вы-
деленные в рамках националь-
ных проектов «Здравоохране-
ние» и «Демография». 

 — У нас не очень хорошие по-
казатели, связанные со смер-
тностью от инфарктов и от ин-
сультов. Одна из причин — в ку-
сте из пяти районов, центром 
которого является Увинский 
район, — рассказал Александр 
Бречалов. — У нас не было сер-
дечно-сосудистого отделения, 
и людей приходилось возить 
в Ижевск. Тот самый золотой 
час терялся.

Теперь открывается новый 
медцентр с современным обо-
рудованием, и от близлежащих 
районов до него можно будет 
добраться максимум за 20—
30 минут. 

В рамках демографического 
нацпроекта в республике по-
строили 27 яслей на 2160 мест, 
в ближайшие два года планиру-

ется открытие учреждений еще 
на 2220 мест.

Власти Удмуртии сейчас 
особое внимание уделяют 
оснащению медучреждений 
современным оборудованием. 
«В 2017 году износ тяжелого, 
диагностического, оборудова-
ния был более 70 процентов. 
Пациенты ездили в соседние 
регионы, или приходилось тра-
тить деньги на коммерческие 
услуги. Сейчас мы существен-

но изменим ситуацию», — поо-
бещал Александр Бречалов.

Дмитрий Медведев в этой 
связи вспомнил, что замена 
оборудования происходит пос-
тоянно. «Даже тяжелое обору-
дование устаревает,  через 
10 лет оно в принципе подле-
жит замене. Поэтому нам при-
дется это делать и  в  буду-
щем», — подчеркнул он.

Регионам же сейчас надо 
обратить внимание на состоя-

ние первичных объектов меди-
цины — поликлиник и цен-
тральных районных больниц. 

— Очевидно, что здесь необ-
ходимы инвестиции, чтобы 
 диагностика на этом оборудо-
вании, медицинская помощь 
оказывалась в приемлемых 
условиях, то есть когда это сов-
ременное здание, где не холод-
но, есть горячая и холодная 
вода, — сказал премьер-ми-
нистр.  

«Не так фото поставили». Та самая полоса, из-за которой уволили главного 
редактора.

А К Ц Е Н Т

Регионам сейчас надо обратить внимание на состояние
первичных объектов медицины — поликлиник
и центральных районных больниц, чтобы медицинская 
помощь оказывалась в приемлемых условиях

ПЯТЬ ЛЕГАЛЬНЫХ СПОСОБОВ УВОЛИТЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА
РАЙОННОЙ ГАЗЕТЫ

Софья Дубинская, исполнительный 
директор АРС-ПРЕСС, которая многие годы 
защищает руководителей региональных 
СМИ, рассказала «РГ», как на самом деле 
легко избавиться от неугодного 
журналиста. Вот пять легальных способов 
уволить главного. 

1 
Самый простой способ: не продлевать дого-
вор. Это воля учредителя. Главный редактор 
газеты — это самый уязвимый человек в ре-

дакции. В Чувашии уволили редактора, он отка-
зался избавиться от журналиста, который писал 
критические статьи. В прошлом году была такая 
ситуация в другом регионе. Главному редактору 
продлили контракт на… месяц. Сами понимае-
те, что-то изменить в газете за этот срок невоз-
можно. Мы защитили главного, он работает, но 
власти региона журналиста все-равно прижи-
мают: например, требуют, чтобы каждый вечер 
перед подписанием им показывали сверстан-
ный номер. Если что-то не нравится, газета воз-
вращается, и коллектив допоздна ее переделы-
вает.

2 
Нецелевое использование средств. Под эту 
статью можно подвести все что угодно. Были 
случаи, когда главного увольняли за то, что 

были куплены карандаши не того цвета, а ручки 
не той фирмы…

3 
Обвинить в превышении должностных пол-
номочий. Например, если главный редактор 
без согласования с учредителем отправил 

в ответственную командировку «не того» журна-
листа, который в свою очередь написал «не так», 
как хотелось властям…

4 
Этот способ условно можно назвать «споры 
хозяйствующих субъектов». Когда редактор 
непослушный, его редакцию выселяют из 

помещения. Редакция «Вятского края» в Кирове 
меняла свой адрес несколько раз: объясняли, что 
именно это место нужно то какому-то фонду, 
то другой не менее важной организации. А что 
значит для редакции переезд? Это перерыв в ра-
боте… 

5 
«Закрыть типографию». Типография «Кре-
стьянин» в Ростовской области выпускает 
30 газет. Сначала там нашли паутину где-то 

в углу, а потом вдруг выяснилось, что типография 
уже десятки лет портит окружающую природу, 
находясь в природоохранной зоне. К слову ска-
зать, газеты все же выходили: помогли коллеги из 
других регионов. 

Но всем этим способам могут 
противостоять профессионализм, 
солидарность коллег, гласность и опора 
на закон о СМИ.

Социальные приоритеты 
на 2020 год

Во вторник открылась оче-
редная весенняя сессия Гос-
думы.

Одна из главных целей, стоя-
щих перед нами в эту сессию, — 
дальнейшее увеличение про-
должительности жизни гра-
ждан России. И здесь немало-
важную роль играют вопросы 
лекарственного обеспечения 
жителей нашей страны. Отме-
чу, что в прошлом году нами 
была проделана большая рабо-
та по совершенствованию зако-
нодательства в сфере обраще-
ния лекарственных средств: 
мы облегчили процесс реги-
страции лекарств, разрешили 
гражданам по назначению вра-
чей приобретать сильнодейст-
вующие препараты, незареги-
стрированные в России, увели-
чили количество тяжелых ор-
фанных заболеваний, которые 
лечатся за счет средств феде-
рального бюджета. Что касает-
ся маркировки лекарственных 
препаратов, то первоначально 
планировалось, что она станет 
обязательной с 1 января 
2020 года. Но, к сожалению, не 
все производители и дистри-
бьюторы оказались готовы 
к переходу на новую систему 
мониторинга движения ле-
карств. Поэтому нами была 
принята поправка, согласно ко-
торой санкции за нарушение 
закона о маркировке будут 
применяться только с 1 июля 
2020 года. В весеннюю сессию 
мы намерены отслеживать го-
товность всех участников фар-
мацевтического рынка к вы-
полнению этого закона. Более 
того, мы планируем отрегули-
ровать деятельность аптечных 
сетей, рассмотреть законопро-
екты о дистанционной торговле 
лекарственными препаратами 
и о производстве лекарств без 
согласия патентообладателей 
в исключительных случаях по 
решению правительства, чтобы 
пациенты были обеспечены 
всеми необходимыми медика-
ментами.

В центре внимания Госдумы 
останется и тема защиты детей. 
Напомню, что в осеннюю сес-
сию мы приняли целый пакет 
законов, направленных на обес-
печение безопасности детского 
отдыха: в частности, создали 
единый реестр оздоровитель-
ных лагерей и установили высо-
кие штрафы для тех организа-
ций, которые не внесены в этот 
реестр, но продают путевки. 
В весеннюю сессию нам пред-
стоит рассмотреть во втором 
и окончательном третьем чте-
нии законопроект о бесплатном 
полноценном питании школь-
ников младших классов. Сейчас 
Государственная Дума ведет пе-
реговоры с правительством по 
поводу финансирования реали-
зации данного проекта из 
средств федерального бюджета. 
Кроме того, в 2020 году мы сов-
местно с органами исполни-
тельной власти намерены ак-
тивно заниматься решением 
проблем с предоставлением жи-
лья детям-сиротам.

Еще одно ключевое направ-
ление нашей работы в весен-
нюю сессию — развитие сель-
ских территорий. Прежде всего 
мы намерены изыскать допол-
нительные средства на реали-
зацию инфраструктурных про-
ектов на селе, в том числе на 
подготовку соответствующей 
проектно-сметной документа-
ции. Также, с нашей точки зре-
ния, надо снизить стоимость 
электроэнергии для сельхоз-
производителей, поскольку се-
годня доля расходов на элек-
тричество достигает 30% в об-
щем объеме затрат сельхоз-
предприятий и это приводит 
к снижению конкурентоспо-
собности отечественной про-
дукции по сравнению с импор-
тными товарами.

Важные изменения прои-
зошли в сфере трудовых отно-
шений: введены электронные 
трудовые книжки, до 36 часов 
в неделю сокращена продолжи-
тельность рабочего времени 
для женщин в сельской местно-
сти, при этом их зарплата оста-
ется прежней.

Сейчас продолжается широ-
кое обсуждение перехода с пя-
тидневной рабочей недели на 
четырехдневную. Надеюсь, что 
в ближайшее время парламент, 
правительство, профсоюзы 
и объединения работодателей 
выработают общую позицию 
по этому вопросу.

А главным приоритетом 
на 2020 год станет реализация 
Послания Президента Феде-
ральному Собранию, с которым 
глава государства обратится 
к парламентариям 15 января.  

Требуется деталь-
ная проработка 
проекта, и амни-
стия не должна 
повторять нормы 
предыдущей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

А К Ц Е Н Т

Местные «князьки» считают себя
полновластными хозяевами
не только территорий, но слов и мыслей

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Александр Бречалов рассказал Дмитрию Медведеву о реализации нацпроектов в Удмуртии. 

КАДРЫ Верховный суд РФ 
объявил о важных 
вакансиях

В поиске замов 

Наталья Козлова

Высшая квалификационная коллегия судей объявила 
об открытии вакансий на должности заместителей 
председателя Верховного суда РФ.

Такая процедура прописана в законе. Судей назна-
чают на определенный срок, и когда он заканчивается, 
их или переназначают, или назначают нового судью. 
Соискатели очень высоких должностей могут подать 
документы вплоть до 27 января 2020 года. 

Мест несколько — Высшая квалификационная кол-
легия судей ищет четырех зампредов Верховного суда: 
заместителя председателя Верховного суда РФ — пред-
седателя Судебной коллегии по экономическим спо-
рам ВС. На сегодняшний день председателем является 
Олег Свириденко. Следующая вакансия — заместителя 
председателя Верховного суда РФ — председателя Су-
дебной коллегии по административным делам ВС. Сей-
час этот пост занимает Татьяна Петрова. Третья вакан-
сия — заместителя председателя Верховного суда РФ — 
председателя Судебной коллегии по уголовным делам 
ВС. Пока эту должность занимает Владимир Давыдов. 
И, наконец, вакансия заместителя председателя Вер-
ховного суда РФ — председателя Судебной коллегии 
по делам военнослужащих ВС. Ее с 2014 года занимает 
Владимир Хомчик.

Напомним, что Верховный суд — это 170 судей. Дей-
ствует же Верховный суд в следующем составе: Пле-
нум Верховного суда РФ, его Президиум, Апелляцион-
ная коллегия, Судебная коллегия по административ-
ным делам, по гражданским делам, по уголовным де-
лам, по экономическим спорам, по делам военнослу-
жащих. Еще есть Дисциплинарная коллегия.

Изменения в состав Верховного суда вносить можно. 
Но это весьма сложный процесс.

Делается это, как сказано в законе, «путем внесе-
ния изменений в настоящий Федеральный конститу-
ционный закон». 

Напомним, что еще в сентябре прошлого года Со-
вет Федерации переизбрал Вячеслава Лебедева пред-
седателем Верховного суда РФ. Позже, в декабре 
2019 года, Совет Федерации назначил Петра Серкова 
первым заместителем председателя Верховного суда, 
а Сергея Рудакова — председателем Дисциплинарной 
коллегии ВС. 

Работа руководителей Верховного суда тяжелая, 
а зарплаты не такие уж большие для подобных должно-
стей. Цифр за прошлый год еще нет, но если судить по 
позапрошлогодним декларациям, больше всего зарабо-
тал Вячеслав Лебедев — немногим больше 11 миллио-
нов рублей за год. Его замы — около 9 миллионов.  

МЕЖДУ ТЕМ

Более 260 миллионов рублей пра-

вительство выделит из бюджета 

в 2020 году на повышение квали-

фикации госслужащих. Дополни-

тельным профобразованием пла-

нируется охватить 14 833 человека. 

Параметры госзаказа установлены 

в подписанном Дмитрием Медведе-

вым распоряжении правительства.

Самое большое направление на об-

учение ожидается по линии Судеб-

ного департамента Верховного 

суда — 2996 человек. Немногим 

меньше — 2869 человек — квота 

у казначейства. Более тысячи слу-

жащих на повышение квалифика-

ции направят Росреестр (1359), Фе-

деральная служба судебных при-

ставов (1075), Роспотребнадзор 

(1043). В течение трех лет на цели 

дополнительного образования гос-

служащих предполагается выделе-

ние более 780 миллионов руб лей.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 января 2020
среда № 5 (8059)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДИПЛОМАТИЯ Пресса 
Шри-Ланки опубликовала 
статью бывшего стажера 
Посольства России 
в Цейлоне Сергея Лаврова

Увидеть 
Коломбо 
по-новому  

Константин Волков

Россия поставляла и готова продолжать поставлять ар-
мии Шри-Ланки то оружие, которое ей требуется, зая-
вил министр иностранных дел Сергей Лавров в Колом-
бо по итогам переговоров со ланкийским коллегой Ди-
нешем Гунаварденой. На совместной пресс-конферен-
ции глава МИД России отметил, что ланкийская сторо-
на заинтересована в привлечении российских инве-
стиций и что он передал приглашения местным биз-
несменам посетить Петербургский экономический 
форум. 
Впервые с 2009 года Лавров приехал в Коломбо, город, 
где он когда-то начинал свою дипломатическую карье-
ру, не только чтобы обсудить развитие двусторонних 
отношений. Шри-Ланка расположена на пересечении 
важнейших торговых путей в Индийском океане на 
трассе Малаккский пролив — Суэцкий канал. По этому 
маршруту ежегодно проходит более 36 тысяч судов, в 
том числе — 4,5 тысячи нефтетанкеров. «Значение 
Шри-Ланки в этом контексте трудно переоценить, и 
мы приветствуем планы нового руководства страны в 
один из крупнейших торгово-финансовых центров 
Азии с упором на 
развитие транспор-
тной инфраструк-
туры, модерниза-
цию аграрного сек-
тора, привлечение 
инвестиций в высо-
котехнологичные 
проекты», сообщил 
Лавров в интервью 
ланкийскому Daily 
News.

Кроме того, Мо-
сква в этом регионе 
выступает как по-
средник, который 
старается сгладить 
недоверие и противоречия между Индией и Китаем.  В 
частности, речь идет и о порте Хамбантота на Шри-
Ланке. Этот порт был передан в аренду Китаю, и Нью-
Дели опасается, что КНР может создать там, под боком 
у Индии, военно-морскую базу. Россия же, которая 
имеет хорошие отношения как с Нью-Дели, так и с Пе-
кином, в состоянии выступить в этой ситуации посред-
ником. 

Как отметил Лавров, в настоящее время объем вза-
имной торговли между Москвой и Коломбо находится 
в районе 400 миллионов долларов в год, при том что 
главы двух стран в 2017 году поставили задачу увели-
чить эту цифру до 700 миллионов долларов. Конкрет-
ные меры для этого должна разработать межправи-
тельственная комиссия. Но одним из способов реше-
ния этой экономической задачи, полагает глава МИД 
России, может стать диверсификация ланкийского эк-
спорта в Россию (сейчас 90 процентов поставок со-
ставляют чай и текстиль). При этом Москва готова 
предложить Шри-Ланке продукцию авиастроения, со-
трудничество в энергетике, сельском хозяйстве, в об-
ласти информационных технологий. 

По словам старшего  научного сотрудника ИМЭМО 
РАН Алексея Куприянова, «Россия и Шри-Ланка заин-
тересованы в расширении экономического сотрудни-
чества, но его объемы сравнительно невелики и, ско-
рее всего, такими и останутся. Причина в том, что у 
России нет значительных интересов в регионе Индий-
ского океана, а у Шри-Ланки — в континентальной Ев-
разии. Москва сотрудничает с Коломбо в ООН, поддер-
живает ланкийское правительство в борьбе с террори-
стами».    

МЕЖДУ ТЕМ

Как рассказала в «Фейсбуке» представитель МИД России 

Мария Захарова, накануне визита российского министра 

ланкийская пресса опубликовала интервью бывшего стаже-

ра Посольства СССР в Цейлоне Сергея Лаврова. С тех пор, 

напомнила она, много воды в Лаккадивском море утекло: и 

Лавров из стажера превратился в министра, и Цейлон — в 

Шри-Ланку. 

ТЕХНОЛОГИИ Эксперты настаивают на скорейшей разработке 
этического кодекса «поведения» искусственного интеллекта 

Взяться за разум

Юлия Кривошапко

Ч
еловечество уже не 
повернет назад и не 
откажется от техно-
логии искусствен-
ного интеллекта. 
Она будет только 
больше, шире и ак-
тивнее использо-
ваться в самых раз-

ных сферах — от поиска в интер-
нете до госуправления. По мне-
нию специалистов, важно уже 
сейчас задать этические рамки, 
в которых будет развиваться 
искусственный интеллект. Это 
позволит сделать его макси-
мально безопасным и в то же 
время полезным для общества.

О необходимости разработ-
ки национального этического 
кодекса для искусственного ин-
теллекта говорится в аналити-
ческом докладе Центра подго-
товки руководителей цифровой 
трансформации на базе Высшей 
школы госуправления РАНХиГС 
— он будет представлен 15 янва-
ря на одной из тематических 
сессий Гайдаровского форума.

Первоначально программу 
для искусственного интеллекта 
пишут люди, но потом система 
ведет себя практически само-
стоятельно, в том числе может 
самосовершенствоваться . 
Принципиально важно, что 

искусственный интеллект спо-
собен сам принимать решения, 
касающиеся человека, и анали-
зировать данные в таких объе-
мах и с такой скоростью, кото-
рые недоступны людям. Следо-
вательно, человек не всегда мо-
жет проверить верность реше-
ния «машины». Именно поэто-
му нужны твердые гарантии, 
что при принятии решений 
искусственный интеллект руко-
водствуется этическими соо-
бражениями, отмечают авторы 
доклада.

По их мнению, этические 
проблемы работы искусствен-
ного интеллекта в ближайшие 
годы будут становиться серьез-
нее и сложнее. Одна из них каса-
ется, например, сохранения 
приватности при применении 
технологии.

Алгоритмы искусственного 
интеллекта способны получать 
новую персональную информа-

цию о людях через анализ боль-
ших данных. Собирая все боль-
ше сведений о конкретном гра-
жданине, владелец алгоритма — 
будь то компания, государст-
венная или правоохранитель-
ная структура — может с высо-
кой точностью предсказать, ка-
кие мероприятия будет посе-
щать человек, что он хочет 
услышать, за кого склонен голо-
совать. Такая информация по-
зволяет легко манипулировать 
людьми. Этичность ее исполь-
зования — крайне важный во-
прос, который требует регули-
рования, указывают специали-
сты.

Еще одна проблема — пред-
взятость «машинного разума». 
Опыт использования техноло-
гии показал, что искусственный 
интеллект не всегда справедлив. 
Например, тестировавшийся 
компанией Amazon алгоритм на 
основе искусственного интел-

лекта для поиска сотрудников  
оказался крайне избиратель-
ным и отдавал предпочтение со-
искателям-мужчинам. В итоге 
от разработки пришлось отка-
заться.

Недавнее исследование На-
ционального института стан-
дартов и технологий США пока-
зало, что ряд алгоритмов для 
распознавания лиц проявляет 
предубеждение по расовому 
признаку. Это выражается в 
том, что они гораздо чаще оши-
баются при распознавании лиц 
африканцев, чем лиц белых ев-
ропейских мужчин. Ошибка 
искусственного интеллекта мо-
жет дорого стоить, особенно 
если учитывать, что техноло-
гию все чаще используют со-
трудники правоохранительных 
органов.

Для того чтобы система 
искусственного интеллекта 

была справедливой, нужно 
исключить предвзятость и 
предубеждения в исходных дан-
ных, на которых «машинный 
разум» обучается, подчеркива-
ют авторы доклада. 

По их мнению, этика искус-
ственного интеллекта должна 
граничить с регуляторикой и 
касаться прежде всего коммер-
ческих компаний. Уже сущест-
вует несколько признанных на 
международном уровне кодек-
сов в этой сфере, однако России 
нужен свой нормативный доку-
мент, которым будут руководст-
воваться разработчики систем 
искусственного интеллекта.

Национальная стратегия 
искусственного интеллекта в 
России предполагает, что доля 
компаний и органов госвласти, 
использующих эту технологию 
в своей работе, достигнет 10 
процентов к 2024 году и 20 про-
центов к 2030 году. Развитие 
искусственного интеллекта вы-
делено в отдельный федераль-
ный проект, его курирует минэ-
кономразвития. От бизнеса за 
технологию отвечает Сбер-
банк.  

Искусственный интеллект и роботы 
уже давно часть нашей реальности.А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект способен сам 
принимать решения, касающиеся 
человека. Важно, чтобы они были 
полезны, а не вредны людям

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Британцы 
инспектируют 
танковый полк  
на юге России

ЧЕТЫРЕ ДНЯ 
НА ПРОВЕРКУ
Юрий Гаврилов

Группа британских офицеров 
четыре  дня будет колесить по 
городку, полигону и другим 
объектам 68-го танкового пол-
ка Южного военного округа, 
штаб которого находится в по-
селке Персиановский Ростов-
ской области. 

В граничащий с Украиной 
регион России они приехали 
для международной инспекции 
— такой контроль предусмотрен 
Венским документом 2011 года 
о мерах укрепления доверия и 
безопасности. 

Британцы должны убедить-
ся, что танковый  полк живет 
обычной жизнью и не предпри-
нимает никаких действий, уг-
рожающих соседнему государ-
ству.  Наши военные этой сан-
кционированной проверке не 
препятствуют. 

Более того,  они за свой счет 
и на своем транспорте готовы 
возить  английских коллег по 
гарнизону,  показывать и рас-
сказывать им о стоящих на воо-
ружении части  модернизиро-
ванных танках Т-72Б3 и другой 
боевой технике. 

Понятно, что выбор на 68-й 
танковый полк пал не случайно.  
Эта воинская часть дислоциру-
ется примерно в 40 километрах 
от границы с Украиной,  точнее 
говоря, с Луганской областью,  
где  расположена оппозицион-
ная Киеву ЛНР.  

Судя по многочисленным 
предыдущим международным 
инспекциям в этом южном ре-
гионе России, британских 
контролеров в первую очередь 
интересует, не оказывает ли 
местная танковая часть воен-
ную помощь самопровозгла-
шенной республике. 

Собрать подобный компро-
мат на российских солдат и 
офицеров зарубежные визите-
ры не раз пытались в прошлые 
годы в других полках и дивизи-
ях ЮВО. Ничего у них не полу-
чилось. Представить доказа-
тельства  участия регулярных 
частей Российской армии в бо-
евых действиях на территории 
Украины  они по возвращении 
домой не смогли. 

68-й танковый полк  полно-
стью боеготов, хорошо воору-
жен и  обустроен, но сейчас он, 
как и другие полки и дивизии 
Южного военного округа, зани-
мается исключительно мирной 
боевой учебой.  

Впрочем, международному 
контролю наши генералы абсо-
лютно не мешают:  смотрите, 
расспрашивайте, снимайте. Но  
соблюдайте предусмотренное 
Венским документом ограни-
чение  —  инспекторы не должны 
отвлекать личный состав от 
службы и занятий.  

Москва предлага-
ет Коломбо про-
дукцию авиастро-
ения, сотрудниче-
ство в энергетике, 
сельском 
хозяйстве
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— Как искусственный интеллект 
изменит рынок труда
rg.ru/art/1777268 

Информационное сообщение
Об исключении ПАО «Крайинвестбанк»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с прекращением деятельности Публичного 
акционерного общества «Краснодарский краевой 
инвестиционный банк», ПАО «Крайинвестбанк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3360, номер 
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 912) в результате его реорганизации 
в  форме присоединения к  РОССИЙСКОМУ 
НАЦИОНАЛЬНОМУ КОММЕРЧЕСКОМУ БАНКУ 
(публичное акционерное общество), РНКБ Банк (ПАО), 
Правлением Агентства 13 января 2020 г. (протокол № 2) 
принято решение об исключении с 1 января 2020 г. 
указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
сообщения Банка России от 9 января 2020 г. № 14-1-5/15. 

Информация  
о завершении процедуры 

передачи страхового портфеля
ООО «Зетта Страхование» (регистрационный номер в 

ЕГРССД 1083, www.zettains.ru, лицензия СИ № 1083 от 24 
июня 2015 г. выдана Банком России на осуществление доб-
ровольного личного страхования, за исключением добро-
вольного страхования жизни) уведомляет заинтересован-
ных лиц о завершении процедуры передачи страхового 
портфеля от ООО «Компания банковского страхования» 
по виду деятельности добровольного имущественного 
страхования и личного страхования, за исключением стра-
хования жизни.

С 26 декабря 2019 г. к ООО «Зетта Страхование» пере-
шли все права и обязанности по договорам страхования, 
включённым в переданный страховой портфель. По всем 
вопросам просим обращаться по адресу: ООО «Зетта Стра-
хование», Российская Федерация, 121087, г. Москва, Баг-
ратионовский пр-д, д. 7, корп. 11, +7 (495) 967-17-81.

Кадастровый номер Площадь, кв. м Кадастровый номер Площадь, кв. м
30:08:010703:96 62 660 30:08:040104:418 1152

30:08:000000:939 584 967 30:08:040104:419 17 109
30:08:000000:349 1 908 018 30:08:040104:412 2886
30:08:040104:274 1 717 545 30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:413 14385 30:08:040104:288 384097
30:08:040104:414 3947 30:08:040104:292 240706
30:08:040104:415 3723 30:08:000000:951 020548
30:08:040104:416 929 30:08:000000:948 034107
30:08:040104:417 1481 30:08:000000:954 110926

30:08:000000:1207 4279
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Cведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и муниципальной собственности, 

расположенных в границах ОЭЗ «лотос» на территории муниципального 
образования «Наримановский район» Астраханской области  

и не сданных в аренду по состоянию на 1 января 2020 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки можно 

получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7,  
лит. б., на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Плюс Банк» 
(ПАО «Плюс Банк», далее — Банк) уведомляет Вас об измене-
нии местонахождения (адреса) Банка. Новым местонахож-
дением Банка будет являться: 115114, город Москва, Жу-
ков проезд, д. 23, 1 этаж пом. 18; 2 этаж пом. 3.

В настоящее время проводятся необходимые процедуры, 
направленные на регистрацию указанных изменений в Уставе 
Банка, которые вступят в силу с момента их государственной 
регистрации в порядке, установленном действующим законо-
дательством Российской Федерации. Изменение местонахож-
дения Банка не повлечет за собой каких-либо изменений прав 
и обязанностей Банка по отношению к своим контрагентам и 
клиентам по ранее заключенным договорам. Изменение место-
нахождения Банка не повлечет изменения корреспондентско-
го счета Банка и иных платежных реквизитов. Информация о 
дате государственной регистрации изменений с указанием но-
вого местонахождения Банка будет размещена на сайте Банка 
plus-bank.ru и во всех подразделениях Банка.

Обращаем Ваше внимание, что с 17 февраля 2020 года 
расчетно-кассовое обслуживание Клиентов будет произ-
водиться по адресу: 109004, город Москва, ул. Александ-
ра Солженицына, д. 8, стр. 1.

С 17 февраля 2020 года обслуживание клиентов по 
адресу: г. Москва, Известковый пер., д. 7, стр. 1, осущест-
вляться не будет.

Лицензия Банка России №1189 от 10.09.2015 года.

ЦИФРА

30
СТРАН

признали критическую важ-

ность развития искусственного 

интеллекта для экономики

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Какие продукты подорожали в России 
больше всего 

Хлеб просит масла
Алена Узбекова

В 
тройку самых подорожав-
ших продуктов по итогам 
2019 года, по данным Рос-

стата, вошли крупы, прибавив-
шие 15%, сливочное масло 
(10%) и хлеб (6%).

Это выше уровня общей про-
довольственной инфляции по 
итогам 2019 года, которую Рос-
стат оценил в 2,6% (4,7% в 2018 
году).

Общую цену на крупы под-
стегнули прежде всего пшено и 
гречка. Кстати, пшено уже в де-
кабре подешевело более чем на 
4%. В числе причин подорожа-
ния гречки эксперты называют 
неурожай и третий год сокраще-
ния производства и посевных 
площадей.  «Не так давно было 
много разговоров о большом эк-
спортном потенциале гречки. 
Но на деле оказалось, что пока 
наша гречка особо мировому 
рынку не нужна», — рассказал 
«РГ» управляющий партнер 
а г е н т с т в а  A g ro  a n d  Fo o d 
Communications Илья Берез-
нюк.

Опережающий инфляцию 
рост цен на сливочное масло 
имеет несколько причин, счита-
ют в Национальном союзе про-
изводителей молока («Союзмо-
локо»). Во-первых, на стои-
мость оказывает влияние рост 
затрат и увеличение НДС на со-
путствующие производству ма-
сла товары. «Во-вторых, заку-
почные цены на сырое молоко в 
2019 году оставались сущест-
венно выше уровня прошлого 
года. При этом сливочное масло 
является молокоемким продук-

том, то есть для его производст-
ва необходимо большое количе-
ство молока», — рассказала «РГ» 
директор по связям с общест-
венностью и госорганами «Со-
юзмолока» Мария Жебит. В-тре-
тьих, изменилась структура им-
порта. Главный поставщик мо-
лочных продуктов — Беларусь — 
увеличил производство и по-
ставки сыров в Россию, но стал 
меньше производить сухого 
обезжиренного молока и масла.

Еще один фактор — измене-
ние отношения потребителей, 
полагают в «Союзмолоке». Ра-
бота государства по повыше-
нию информированности о со-
ставе продуктов и введение в 
магазинах раздельных полок на 
продукцию с заменителями мо-
лочного жира и без них привели 
к изменению потребительских 

предпочтений: производство 
спредов и сырных продуктов 
значительно сократилось в от-
личие от масла и сыра. 

Из хлебной группы больше 
всего прибавил в цене ржаной, 
кстати, уже в начале 2020 года. 
«Он подорожал в связи с тем, 
что в России неурожай ржи. 
Кроме того, с 1 января выросли 
издержки по ЖКХ, арендные 
ставки. А они куда более кри-
тично влияют на стоимость бу-
ханки, нежели другие ресурсы», 
— рассказал «РГ» президент Рос-
сийского зернового союза (РЗС) 
Аркадий Злочевский. Ржаной 
хлеб в 2020 году может подоро-
жать на 7%, добавил эксперт.     

— Почему в России может 
подорожать черный хлеб
rg.ru/art/1808009 
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ЧТО С МИРОВЫМИ  
ЦЕНАМИ 
НА ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 

Индекс мировых продовольст-

венных цен в декабре 2019 года 

достиг пика за пять лет, говорит-

ся в сообщении Продовольст-

венной и сельскохозяйственной 

организации ООН (ФАО). 

В декабре 2019 года мировые 

цены на продукты питания росли 

третий месяц подряд, отметили в 

ФАО. В лидеры по росту цен 

вышли растительные масла. «По-

следнее повышение снова было 

вызвано ценами на пальмовое 

масло, поддерживаемыми устой-

чивым спросом, особенно со 

стороны сектора производства 

биодизеля, а также опасениями 

по поводу сокращения поста-

вок», — сообщили в ФАО. 

Индекс цен на сахар ФАО вырос 

на 4,8% по сравнению с ноя-

брем. В числе причин подорожа-

ния сахара называется рост цен 

на сырую нефть. Из-за чего 

бразильские сахарные заводы 

стали поставлять больше своей 

продукции для производства 

этанола.

Индекс цен на молочную продук-

цию ФАО в декабре вырос на 

3,3%. Из этой линейки продуктов 

больше всего подорожал сыр 

(на 8%), что связано с сокраще-

ниями экспортных поставок из 

Европейского союза и Океании.

Стоимость зерна также пошла 

вверх. Индекс цен вырос на 

1,4%, главной причиной называ-

ется увеличение спроса в Китае 

и логистические проблемы 

во Франции, связанные с проте-

стами.
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Главное — за кадром
С новыми технология-
ми появляются новые 
отрасли экономики, 

новые ниши, меняется структу-
ра рабочих мест, но они не исче-
зают. 

Наша задача — реагировать 
на развивающиеся формы заня-
тости, законодательство долж-
но развиваться. Работодатели и 
работники должны использо-
вать комфортные для себя усло-
вия по развитию бизнеса и за-
щите прав.

Работодатели часто жалу-
ются на нехватку квалифи-
цированных кадров. Как госу-
дарство может помочь спра-
виться с этой проблемой?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Каждый работо-
датель — самостоятельный субъ-
ект рынка. И в идеале все свои 
проблемы он решает сам, в том 
числе кадровую. Я вас уверяю — 
если сегодня высококвалифи-
цированным работникам будет 
предложена высокая конкурен-
тоспособная зарплата, завтра 
не будет дефицита таких специ-
алистов. К сожалению, зача-
стую бизнес хотел бы получить 
хорошего работника, который 
согласится работать за мини-
мальную зарплату. Конечно, 
при таком раскладе кадровый 
голод имеет место быть.

В последние годы государст-
во делает все возможное, чтобы 
повышать профессиональный 
уровень работников. Помимо 
обучения молодежи по различ-
ным направлениям в колледжах 
и вузах, совершенствования 
образовательных программ для 
них оно берет на себя обучение 
взрослых людей — мам, граждан 
предпенсионного возраста, ра-
ботников предприятий, участ-
вующих в национальном проек-
те повышения производитель-
ности труда. Но и бизнес должен 
вкладываться в работников.

Как демографическая яма 
влияет на рынок труда?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Собственно, это 
была одна из причин повыше-
ния пенсионного возраста. Вре-
мя для такого шага было выбра-
но не случайно: именно сейчас 
на рынок труда выходит и бу-
дет выходить в ближайшие 
годы меньше молодежи, чем 
еще пять лет назад. Таким обра-
зом, создаются минимальные 
риски как для молодежной без-
работицы, так и безработицы 
среди предпенсионеров. Так 
что никаких «провалов» не 
ожидается.

Минтруд обучает работни-
ков в рамках нацпроекта по-
вышения производительно-
сти труда. Многие ли прошли 
обучение?

МАКСИМ ТОПИЛИН: В прошлом году 
обучение прошло в 31 регионе, 
их отобрало минэкономразви-
тия. Мы перевыполнили показа-
тели по численности обученных 
в 2,3 раза: вместо запланиро-
ванных 18,4 тысячи человек пе-
реобучение и повышение ква-
лификации прошли 41,4 тысячи 
работников, и это данные на на-
чало декабря. Что самое важное 
— все работники сохранили за-
нятость на предприятиях. То 
есть работодатели, перестроив 
процессы, нашли новые участ-
ки работы для своих специали-
стов, поручили им новые, более 
сложные задачи.

Обучение проводилось по 
автоматизации и цифровиза-
ции, инженерным и производ-
ственным компетенциям, логи-
стике, операционному менед-
жменту, планированию, береж-
ливому производству, безопа-
сному производству, управле-
нию закупками и другим на-
правлениям.

В этом году количество реги-
онов — участников проекта уве-
личится до 50. Всего в 2019—
2024 годах мы планируем об-
учить не менее 100 тысяч чело-
век.

Семьям в помощь
Что произошло в прошлом 
году с рождаемостью и смер-
тностью? Какие регионы 
вырвались вперед?

МАКСИМ ТОПИЛИН: У нас продолжа-
ет сокращаться численность 
женщин активного репродук-
тивного возраста — 20—39 лет. 
На 1 января 2019 года числен-
ность женщин в этом возрасте 
составила 20,8 млн человек, что 
почти на 2 млн, или на 8,7% 
меньше, чем в 2011 году (22,7 
млн человек). Эта тенденция, 
начавшаяся в 2011 году, пока 
сохраняется, и она продолжит-
ся до середины 30-х годов. К 
тому периоду общее снижение 
числа женщин активного ре-
продуктивного возраста будет 
составлять 30% — 15,8 млн жен-
щин к 2032 году, по среднему 
варианту демографического 
прогноза Росстата. Так что объ-
ективно число рождений — под-
черкиваю, именно абсолютное 
количество рождений — будет 
уменьшаться. И никуда от этого 
не денешься. 

Мы сейчас ориентируемся 
не на абсолютное число рожде-
ний, а на рост суммарного коэф-

фициента рождаемости (число 
рождений на одну женщину) 
или хотя бы его стабилизацию. 
Указом президента поставлена 
задача, реализуя нацпроект 
«Демография», довести коэф-
фициент к 2025 году до 1,7.

В 2015 году он составил 
1,777, а потом пошло сниже-
ние, которое сохраняется и 
сейчас. По итогам 2017 года ро-
ждаемость снизилась почти на 
11% по сравнению с 2016 го-
дом. В 2018 году — на 5%. В 
ушедшем году, по данным за 10 
месяцев — на 7,5%. По итогам 
2019 года суммарный коэффи-
циент рождаемости будет при-
мерно 1,5. В 2016—2018 годах 
снижение было связано еще и 
со стагнацией доходов населе-
ния.

К сожалению, в январе—ноя-
бре 2019 года рост рождаемо-
сти отмечается только в трех ре-
гионах — Москве, Карачаево-
Черкесии и Ингушетии. Самый 
заметный рост рождаемости 
произошел в столице — на 4,3 
тысячи детей, или на 3,5% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2018 года. А самое боль-
шое снижение рождаемости — в 
Московской области, почти на 
10 тысяч за 11 месяцев 2019 
года, или на 13%.

Вы такие результаты и ожи-
дали в целом по стране?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы всегда над-
еемся, что дополнительные 
меры, которые принимают пре-
зидент и правительство, дадут 
положительный эффект. Мы 
постоянно общаемся с учены-
ми, анализируем ситуацию. И 
ученые говорят, что возврат к 
суммарному коэффициенту 1,7 
— это реальность. Мы должны к 
нему стремиться, корректиро-

вать меры, концентрировать 
финансовые ресурсы, решая эту 
задачу.

В прошлом году, к примеру, 
льготная ипотека для семей с 
детьми (6% годовых) стала до-
ступна на весь период выплаты 
кредита, а не только на восемь 
лет, как было предусмотрено 
изначально. Программа рабо-
тает для семей, где второй или 
последующий ребенок родился 
после 1 января 2018 года и не 
позднее 31 декабря 2022 года. 
Для семей Дальнего Востока с 
ипотечными кредитами, взяты-
ми с 1 декабря 2019 года по 31 
декабря 2024 года, процент 
еще ниже — 5%.

С текущего года ежемесяч-
ные выплаты на первого и вто-
рого ребенка будут платиться 
до достижения ребенком возра-
ста трех лет, а не полутора, как 
ранее. Размер пособия равен 
прожиточному минимуму ре-
бенка в регионе.

Изначально мы не планиро-
вали вводить пособие до трех 
лет, поскольку намеревались 
обеспечить семьи яслями: по-
сле полутора лет ребенок может 
идти в детсад, а мама — на рабо-
ту. Но потом поняли, что этого 
недостаточно.

На сколько увеличится число 
получателей пособий на пер-
вых и вторых детей после из-
менения критериев нуждае-
мости?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Пособие на пер-
вого ребенка в 2019 году полу-
чало 540 тысяч семей, 45—47% 
от числа семей, где родились 
первые дети. В этом году мы 
ожидаем, их будет около милли-
она, или 70—72%.

На второго ребенка получа-
телей было около ста тысяч — 

пособие платится из средств ма-
теринского капитала, и многие 
хотели бы сохранить его целым, 
чтобы потом потратить на что-
то иное, нежели текущие расхо-
ды. Например, на покупку жи-
лья, что по-прежнему остается 
самым востребованным на-
правлением расходования 
средств материнского капита-
ла. 

А как мы выглядим на фоне 
других стран в плане рождае-
мости?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Выглядим непло-
хо. Например, в Южной Корее 
суммарный коэффициент ро-
ждаемости меньше единицы. В 
2017 году суммарный коэффи-
циент рождаемости составил в 
Германии 1,57, Австрии — 1,52, 
Италии — 1,32, Сингапуре — 1,2. 
Это объясняется тем, что для 
жителей экономически разви-
тых стран главным приорите-
том является карьера.

Снова за парту
С этого года за счет бюджета 
начнется обучение женщин, 
находящихся в отпуске по ухо-
ду за ребенком или не состоя-
щих в трудовых отношениях 
и растящих детей до 7 лет. 
Как и чему их будут учить?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Направлять на 
обучение будут службы занято-
сти, и женщинам для этого не 
надо будет регистрироваться 
безработными.

Собственно, службы занято-
сти занимаются этим с 2011 
года. Другое дело, что раньше 
программы обучения финанси-
ровались из региональных бюд-
жетов, и проходили их 18 тысяч 
женщин в год.

В 2020 году из федерального 
бюджета на это будет выделено 
1,9 млрд рублей. И пройти обуче-
ние можно будет по нескольким 
схемам. Первая — когда женщина 
обращается в службу занятости, 
и ей предлагается выбрать учеб-
ное заведение и направление 
подготовки из списка организа-
ций, отобранных службами за-
нятости по конкурсу. Вторая — 
когда служба занятости выдает 
женщине сертификат на обуче-
ние, и она может сама найти, где 
и чему ей учиться. Максималь-
ная стоимость сертификата — 60 
тысяч рублей. По нашим сведе-
ниям, вторая схема будет рабо-
тать как минимум в двух третях 
регионов. Регион сам определяет 
схемы организации процесса об-
учения. Мы не можем ему навя-
зывать свое видение, можем 
только рекомендовать.

Всего за этот год планирует-
ся обучить более 40 тысяч жен-
щин.

Мы полагаем, что большин-
ство из них захочет повысить 
квалификацию, чтобы после от-
пуска по уходу за ребенком под-
кованными вернуться на преж-
нее место работы и не пережи-
вать, что технологии за год-три 
ушли вперед.

Кроме того, в новом году ре-
гионы, также по национально-
му проекту «Демография», по-
лучат около полутора миллиар-
дов рублей дополнительных 
субсидий на открытие частных 
детских садов, обучение персо-
нала для них, закупку оборудо-
вания.

Вы уверены, что учиться при-
дет только 40 тысяч жен-
щин? А если больше?

МАКСИМ ТОПИЛИН: По опыту обуче-
ния предпенсионеров мы пола-
гаем, что реально обучить и 
большее число женщин. В прош-
лом году, по данным на начало 
декабря, обучение прошли 93,2 
тысячи граждан вместо 75 ты-
сяч по плану. При этом средства 
по этому направлению все рав-
но остались — мы их заложили с 
«запасом». 

У предпенсионеров есть воз-
можность учиться по серти-
фикату?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Да. Но тоже не во 
всех регионах. Кстати, с этого 
года мы обучаем не только гра-
ждан предпенсионного возра-
ста (за пять лет до наступления 
возраста выхода на пенсию, в 
том числе досрочно), но и всех 
тех, кому 50 лет и больше.

Если люди хотят не повы-
сить квалификацию, а осво-
ить новую профессию, их же-
лание соизмеряется с потреб-
ностью рынка труда?

МАКСИМ ТОПИЛИН: В основном все-
таки люди повышают квалифи-
кацию. Если же они хотят прио-
брести совершенно новую для 
них профессию, то, конечно, им 
лучше ориентироваться на по-

требности регионального рын-
ка труда. 

93,6% предпенсионеров, 
прошедших обучение в прош-
лом году, трудоустроены. При 
том что мы как ориентир закла-
дывали 85%.

Планируете ли вы отслежи-
вать судьбу людей, которых 
вы учите?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Планируем. Нам 
важно понимать, насколько эф-
фективны программы обуче-
ния, насколько они помогают 
людям в сохранении рабочих 
мест, построении карьеры, по-
вышении зарплаты. Такой мо-
ниторинг позволит корректи-
ровать программы обучения, 
делать их более эффективными.

С этого года мы будем вести 
такой мониторинг — выпускни-
ков профессиональных учеб-
ных заведений. Его результаты 
будут размещены на портале 
«Работа в России», и каждый 
сможет с ними ознакомиться. В 
частности, в нем будет содер-
жаться информация о том, кем 
трудоустроились выпускники 
средних и высших образова-
тельных учреждений, какую 
они получают зарплату, какая у 
них карьерная траектория в 
первые три года после оконча-
ния учебы. Эти данные дадут по-
чву для размышлений, с одной 
стороны, учебным заведениям 
и министерствам просвещения 
и образования и науки. С другой 
— абитуриентам, выбирающим, 
куда и на кого идти учиться. Си-
стема заработает в конце года. 
Со временем в нее будет интег-
рирована аналогичная инфор-
мация об обучившихся мамах и 
предпенсионерах. Все данные 
будут обезличены, речь будет 
идти о тенденциях, а не о кон-
кретных гражданах.

Не все предпенсионеры в прош-
лом году обучались через служ-
бы занятости, часть — по 
программам WorldSkills. Вы 
будете сопоставлять, какие 
из них успешнее?

М А К С И М  ТО П И Л И Н :  Такие планы 
тоже есть. На начало декабря 
в с е г о  п о  п р о г р а м м а м 
WorldSkills обучились 22 тыся-
чи человек. Мы будем отслежи-
вать их трудоустройство. Пред-
полагаем посмотреть профили 
тех, кто прошел курсы через 
службы занятости и через 
WorldSkills, и сопоставить ре-
зультаты. 

Сколько предпенсионеров 
вышли на пенсию досрочно, по 
направлению службы занято-
сти? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: С января по сен-
тябрь прошлого года по пред-
ставлению органов службы за-
нятости на досрочную пенсию 
— за два года до общеустанов-
ленного возраста выхода на 
пенсию — вышли 5,4 тысячи че-
ловек.

Напомню, что законодатель-
ством предусмотрена еще одна 
возможность выхода на пенсию 
на два года раньше, но не ранее 
достижения 60 и 55 лет — для тех 
предпенсионеров, кто имеет 
большой стаж (42 и 37 лет для 
мужчин и женщин соответст-
венно). По данным Пенсионно-
го фонда России на декабрь, та-
ким правом воспользовались 
16,6 тысячи человек. 

Максим Топилин: До 2024 года плани-
руем обучить не менее 100 тысяч 
человек в рамках нацпроекта повы-
шения производительности труда.

А К Ц Е Н Т

С января по сентябрь прошлого года 
по представлению органов службы 
занятости на досрочную пенсию 
вышли 5,4 тысячи человек

А К Ц Е Н Т

Пособие на первого ребенка в 2019 году 
получало 540 тысяч семей, 45—47% от 
числа семей, где родились первые дети. 
В этом году ожидается, что их будет 
около миллиона, или 70—72%
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РЕШЕНИЕ Минсельхоз 
планирует ограничить 
экспорт зерна

Всходит квота  

Алена Узбекова

Минсельхоз подготовил проект постановления прави-
тельства, определяющий действие ограничительного 
механизма в виде нетарифного квотирования экспор-
та зерна. Главная цель — обеспечение внутренних по-
требностей страны, сообщили в ведомстве. «Механизм 
целесообразно вводить во второй половине сельскохо-
зяйственного года (с 1 января по 30 июня), а с 1 июля 
по 31 декабря сохранить режим свободного вывоза 
зерна на экспорт», — уточнил советник министра сель-
ского хозяйства Юрий Косован.

В текущем сельхозгоду потенциал экспорта мин-
сельхоз оценивает в 45 млн тонн, исходя из урожая в 
121 млн тонн и прогноза потребления. «Экспорт зерна 
в первой половине сезона составил около 25 млн тонн, 
таким образом, во второй половине сельскохозяйст-
венного года без угрозы для внутреннего рынка может 
быть вывезено 20 млн тонн, которые предлагается нор-
мативно зафиксировать в виде нетарифной квоты», — 
отметил Юрий Косован.

Действие квоты позволит избежать нехватки зерна 
на внутреннем рынке России и ЕАЭС, полагают в ми-
нистерстве. Механизму отводят роль «ориентира для 
всех участников рынка» и одновременно с этим огра-
ничителя, «чтобы соблюдались интересы внутренней 
безопасности страны». Применение такого механизма 
должно быть максимально понятным и прозрачным 
для отрасли и не должно создавать искусственных пре-
ференций или ограничений для отдельных участников. 
Механизм нетарифного квотирования не предполагает 
привязки ограничений к конкретным экспортерам, 
подчеркнули в ведомстве.

Планируется, что контролировать выборку квоты 
должна Федеральная таможенная служба. Планируе-
мый срок вступления постановления в силу — январь 
2020 года.

При этом в минсельхозе добавили, что зерно тради-
ционно занимает высокую долю в структуре экспорта 
АПК. Министерство оказывает поддержку участникам 
рынка и планирует рост поставок зерновых в рамках 
как федерального проекта, так и стратегии развития 
зерновой отрасли до 2035 года. «Вместе с тем обеспече-
ние продовольственной безопасности и поддержка оте-
чественных производителей являются основной зада-
чей минсельхоза, поэтому важно, чтобы благоприятная 
внешняя конъюнктура не приводила к дефициту зерна 
на внутреннем рынке», — сообщили в министерстве. 

ПРАВО КС запретил 
требовать возврата 
субсидии на жилье 
с добросовестных граждан

Строили — 
не построили

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ освободил жительницу Ро-
стовской области Марину Алисову от финансового 
долга перед государством. До последнего времени со-
трудница сельской больницы отдавала половину зар-
платы в счет погашения социальной выплаты на прио-
бретение жилья. Однако после вынесенного вчера ре-
шения ее дело должно быть пересмотрено.

В общей сложности разбирательство заняло почти 
четыре года. Весной 2015 года семья решила строить 
дом и заключила договор с индивидуальным предпри-
нимателем. Социальную выплату оформили летом 
того же года — в общей сложности почти 1,1 миллиона 
рублей и вместе с собственными деньгами перечисли-
ли подрядчику. Но в сентябре работы остановились, 
стройматериалы исчезли, а подрядчик перестал выхо-
дить на связь.

Между тем, согласно требованиям Министерства 
сельского хозяйства Ростовской области, после полу-
чения выплаты на строительство жилья и регистрацию 
права собственности отводится год и пять месяцев. Не-
смотря на то что деньги были потрачены целевым 
образом, дом Али-
сова так и не полу-
чила и, соответст-
венно, право собст-
венности зареги-
стрировать не мо-
гла. В отсрочке чи-
новники ей отказа-
ли, а позже через 
суд потребовали 
вернуть деньги. И 
хотя такое основа-
ние, как неисполне-
ние обязательств 
третьими лицами, 
не предусмотрено федеральным законодательством, 
суд принял решение в пользу власти, а не гражданина.

Марина Алисова считает, что примененный в ее 
деле подход фактически носит карательный характер, 
поскольку «не допускает применения вариантов ло-
яльности к получателю выплаты в случае объективной 
невозможности исполнить ее предписание в установ-
ленный срок по независящим от него причинам». 

Кроме того, налицо нарушение конституционного 
принципа равенства перед законом и судом, потому 
что право на социальную выплату ставится в зависи-
мость лишь от факта соблюдения указанных сроков.

На это и обратили внимание судьи. В тексте реше-
ния КС прямо указано, что «не может производиться 
взыскание денежных средств с гражданина, если он 
проявил заботливость и осмотрительность и предпри-
нял все зависящие от него меры для регистрации права 
собственности».

— Не должна игнорироваться и достаточность уста-
новленного срока для строительства (приобретения) 
жилого помещения исходя из выбранного граждани-
ном способа реализации потребности в жилище, — ука-
зал КС.

Оспоренные нормы Типового положения о предо-
ставлении социальных выплат на строительство (при-
обретение) жилья гражданам РФ, проживающим в 
сельской местности, признаны не противоречащими 
Конституции, однако решения судов об их взыскании 
должны приниматься «на основе установления и ис-
следования всех имеющих значение для разрешения 
дела обстоятельств, в том числе причин пропуска дан-
ного срока».

Иная трактовка, сказано в решении суда, «означала 
бы сугубо формальный подход к отправлению право-
судия и судебной защите прав граждан и вступало бы в 
противоречие со статьями 18 и 46 Конституции РФ». 

Судьи заметили — 
право на соцвы-
плату поставлено 
в зависимость от 
факта соблюде-
ния сроков

Ключевой вопрос

Сколько средств выделит бюджет на новые решения 
в рамках нацпроекта «Демография»?
Максим Топилин | Всего в новом году федераль-

ный бюджет выделит дополнительно порядка 100 

млрд рублей. Деньги пойдут и на продление сро-

ка выплаты пособий, и на повышение порога ну-

ждаемости в пособиях на первых и вторых детей 

с полутора до двух прожиточных минимумов на 

члена семьи (и такие же критерии регионам реко-

мендовано ввести при выплате пособий до трех 

лет на третьего и последующих детей). 

На тысячу рублей вырастет стоимость родового 

сертификата, чтобы женщина могла получить 

психологическую помощь, если она планирует 

аборт при отсутствии медицинских показаний к 

этому. Возможно, после беседы со специалистом 

она изменит решение.

Платить пособие на третьего ребенка станут во 

всех регионов Сибири и Урала. По общим прави-

лам федеральный бюджет субсидирует выплату 

этого пособия регионам, где суммарный коэффи-

циент рождаемости ниже 2, но для этих округов, 

как и для Дальневосточного (с 2019 года), делает-

ся исключение, и пособие будет платиться везде 

вне зависимости от показателей рождаемости.

Уже сейчас такое пособие получают около 840 

тысяч детей. В федеральном бюджете на эти цели 

заложено в 2020 году 45,9 млрд рублей, в 2021 

году — 51,9 млрд рублей, в 2022 году — 57,5 млрд 

рублей.

Регионы тоже должны понимать, что стимулиро-

вание рождаемости — эта задача не только Феде-

рации, они тоже должны делать шаги, если у них 

показатели рождаемости падают. Но мы нередко 

сталкиваемся с тем, что вместо того, чтобы при-

думывать и вводить свои дополнительные меры, 

регионы просят нас понизить для них целевые 

показатели. Но этого не будет. 

В каких регионах нет ежемесячной денежной 
выплаты на третьего ребенка?
Максим Топилин | В 2020 году софинансироваться 

будут 75 регионов, три региона будут осуществ-

лять выплату за свой счет — это Краснодарский 

край, Ненецкий автономный округ, Санкт-Петер-

бург. 

Пособие не софинансируется из федерального 

бюджета в регионах, где суммарный коэффици-

ент рождаемости выше 2 либо есть большой при-

ток мигрантов. Выплата не установлена в семи 

субъектах — это Москва, Московская и Калинин-

градская области, республики Дагестан, Ингуше-

тия, Татарстан и Чеченская Республика. Но в этих 

регионах есть собственные меры поддержки. На-

пример, в Москве и Татарстане они весьма суще-

ственные.

Помощь семье — это не только денежные выпла-

ты, но и развитие инфраструктуры детства — 

строительство детских и спортивных площадок, 

детских садов и яслей, бассейнов, школ, услуги 

дополнительного образования, благоустройство 

городских территорий. И мы видим, что эта рабо-

та ведется во всех регионах.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 января 2020
среда № 5 (8059)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СКАНДАЛ В Иркутске 
несколько семей живут 
в аварийном общежитии

Ледяной быт

Ирина Штерман, «Российская газета», Иркутск

СУ СК РФ по Иркутской области приступило к дослед-
ственной проверке находящегося в аварийном состоя-
нии общежития Иркутского авиационного училища, 
где в жутких условиях живут семьи с детьми. Поводом 
для ее проведения стали публикации в СМИ. 

В свое время Иркутское авиационное училище пе-
ревели в Челябинск. Но училище уехало, а вольнонаем-
ные работники остались.

Сейчас общежитие напоминает дворец Снежной 
королевы. В одном крыле прорвало трубу. Аварию 
устранили, но не до конца — судя по вырастающим ле-
дяным сталактитам, где-то еще течет. К месту прорыва 
попасть невозможно — подвал полностью затоплен. Из-
за этого пол первого этажа превратился в каток, а в со-
седнем подъезде, где живут люди, стоит сырость: на по-
толке собирается конденсат, углы промерзают.

— Диалога с властями пока не получается, — конста-
тирует спецкор «Вестей-Иркутск» Елена Малышкина, 
которая вместе со своими коллегами следит за ситуа-
цией. — Людям нужно новое жилье, а вместо этого их 
навещают представители органов опеки и грозят «изъ-
ятием детей»… За что? За то, что они пытаются создать 
хоть какой-то уют в промерзшем здании?

По результатам доследственной проверки будет дана 
правовая оценка действиям должностных лиц админи-
страции Иркутска и принято процессуальное решение.  

СУД Начался процесс по 
иску к родителям, которые 
шестой год не забирают 
ребенка из роддома

Вынужденный 
приют 

Владимир Федосенко

В Пресненском райсуде Москвы вчера прошла досу-
дебная подготовка по делу родителей, чья пятилетняя 
дочь с рождения живет в больничной палате. В судеб-
ном иске органы опеки требуют ограничения роди-
тельских прав супругов Татьяны Максимовой и Юрия 
Зинкина.

Известно, что девочку, родившуюся недоношенной 
в марте 2014 года, мать вернула в клинику через не-
сколько дней после выписки. Она была убеждена, что 
ребенок тяжело болен. Однако сегодня врачи этот факт 
не подтверждают. По их данным, девочка здорова.

Перинатальный медцентр, где находится ребенок, 
впервые обратился в департамент труда и социальной 
защиты населения столицы в январе прошлого года. С 
марта 2019 года центр судится с родителями девочки с 
требованием забрать ребенка из учреждения. Прош-
лой весной клиника расторгла контракт и через суд по-
требовала, чтобы родители девочки забрали ее домой. 
Те попросили не вмешиваться в дела семьи и заявили о 
намерении провести независимую экспертизу, кото-
рая якобы докажет «тяжелое состояние ребенка». 

Между тем родители продолжают ежемесячно пла-
тить медицинскому учреждению деньги за содержание 
дочери в отдельной палате. Более миллиона рублей в 
месяц. За ней ухаживают две няни, которые пребыва-
ют с ребенком круглосуточно, следят за ее здоровьем и 
занимаются дошкольным обучением. Поэтому у опеки 
оснований забрать ребенка у родителей не было, так 
как жизни и здоровью девочки ничто не угрожало. 

Следственное ведомство в прошлом году возбудило 
уголовное дело о незаконном лишении свободы и неи-
сполнении родительских обязанностей, однако проку-
ратура отменила это решение.

Наконец в ноябре прошлого года суд обязал родите-
лей забрать ребенка из больницы, однако это решение 
не было выполнено. Судебные приставы сообщили, 
что предписание суда не может быть выполнено, так 
как мать девочки находится на излечении в клинике. 
Какой именно и с какой болезнью — неизвестно.

Вот только после этого, в начале декабря, иск к ро-
дителям девочки Татьяне Максимовой и Юрию Зинки-
ну подал в суд отдел соцзащиты населения по району 
«Арбат» Центрального административного округа Мо-
сквы. Речь в иске идет об ограничении родительских 
прав в отношении ребенка. Основанием для этого, как 
объясняли в органах опеки, стало то, что ни мать, ни 
отец до сих пор не забрали дочку из перинатального 
центра, несмотря на решение суда. С Новым годом ро-
дители не поздравили дочь. Подарки ей вручили врачи.

Рассмотрение иска по существу назначено на 28 ян-
варя.  

ОТДЫХ Изменил ли новый закон о хостелах гостиничный рынок

Вот это номер!

Ч
то изменилось в ра-
боте мини-отелей 
после принятия за-
кона о запрете хо-
стелов в многоквар-
тирных домах?  Выз-
вал ли он массовый 
уход хостельеров в 
тень? Как скажется 

это в пик туристического сезо-
на? Собкоры «РГ» выясняли си-
туацию в ряде городов.

В ожидании наплыва
Бумажные объявления на 

улицах типа «хостел, недорого» 
в Санкт-Петербурге сегодня 
встретишь нечасто. Тем не ме-
нее они есть. Например, возле 
Московского вокзала, где по 
традиции много приезжих. 
Цена одного из таких койко-
мест — 400 рублей в сутки. 

— Статистику назвать сейчас 
не смогу, — говорит председа-
тель Ассоциации малых гости-
ниц Санкт-Петербурга Влади-
мир Васильев. — Пока ясно одно: 
многие законопослушные вла-
дельцы этого бизнеса ушли с 
рынка, понеся серьезные убыт-
ки: ведь кто-то брал кредит под 
ремонт, кто-то выкупал комму-
нальные квартиры, в которых, 
кроме мини-отелей, ничего ино-
го сделать нельзя.

Многие из почти 3500 пред-
приятий этого бизнеса, действу-
ющих в Петербурге, ушли в тень, 
что, понятно, не принесло жела-
емого результата никому. Остав-
шиеся весьма обеспокоены. Но 
реальные результаты мы полу-
чим в мае, говорят эксперты, 
когда наплыв туристов в Север-
ную столицу станет по-настоя-
щему велик. Ассоциации пред-
принимателей, так или иначе 
имеющие отношение к туристи-
ческому бизнесу, пишут сейчас 
обращения к депутатам Госду-
мы, взывая к их помощи.

Впрочем, многие представи-
тели малого бизнеса при невоз-
можности перевести помеще-
ние из жилого фонда в нежилой, 
пошли по иному пути: они про-
писываются в принадлежащих 
им квартирах и числят эти ма-
лые гостиницы как «собствен-
ное жилье, сдаваемое в аренду».

Кавказская стабильность
На Северном Кавказе этот 

вид бизнеса, как до выхода за-
кона, так и после, практически 
полностью находится в тени. В 

Ставрополе хозяева немного-
численных хостелов в многок-
вартирных жилых домах особо 
себя не афишируют, выклады-
вая на сайты бронирования 
только фотографии комнат и 
указывая минимум информа-
ции. Краевой центр нельзя на-
звать туристической Меккой, и 
здесь на постоянной основе 
держать хостел вряд ли выгод-
но. Да и цены в обычных гости-
ницах невысоки. К тому же в го-

роде довольно развит рынок 
аренды посуточного жилья с 
вполне приемлемой арендной 
платой. 

Что касается курортного ре-
гиона Кавказских Минеральных 
Вод, то территории входящих в 
него городов преимущественно 
заняты частным сектором. Ми-
ни-отели, как правило, открыва-
ются в индивидуальных домов-
ладениях, и под действие нового 
закона они не подпали.

— О случаях закрытия хосте-
лов в нашем регионе нам не со-
общали, — заявил корреспон-
денту «РГ» Кирилл Кузьмин, 
уполномоченный по защите 
прав предпринимателей Став-
ропольского края. 

Знал бы прикуп — 
жил бы в Сочи

По информации пресс-служ-
бы администрации Сочи, в го-
роде-курорте находятся 68 хо-
стелов, из которых 20 располо-
жены в многоквартирных до-
мах. Получается, треть хосте-
лов находится под угрозой за-
крытия.

Как заверили «РГ» в мэрии, 
по этим малым средствам раз-
мещения администрацией 
 города подготовлены матери-
алы и направлены в органы 
прокуратуры для проверки 
их  соответствия новым нор-

мам федерального законода-
тельства и устранения нару-
шений.

В основном сочинские хо-
стелы удобно расположены и 
по выгодной цене — от 300—400 
рублей за койко-место в сутки. 
По объявлениям в интернете 
есть и дешевле, например, от 
185 рублей: в пяти минутах от 
железнодорожного вокзала и 
километре от берега Черного 
моря. На центральной улице го-
рода-курорта гостям даже 
предлагается капсульный от-
ель: стоимость за кровать в об-
щем шестиместном номере — от 
700 рублей в сутки.

По словам министра курор-
тов, туризма и олимпийского 
наследия Кубани Светланы Ба-
лаевой, с принятием нового за-
кона сокращения койко-мест 
не наблюдается, как и роста 
стоимости.

Уральский демпинг
Число хостелов в Екатерин-

бурге снизилось на 18 процентов 
после запрета на их размещение 
в жилом фонде. Однако, по сло-
вам экспертов, закрытие хосте-
лов не помогло избавиться от жа-
лоб жильцов, так как теневой ры-
нок краткосрочной аренды квар-
тир по-прежнему процветает.

Президент Ассоциации ма-
лых гостиниц и хостелов Екате-
ринбурга Владимир Окуньков 
сообщает: на уральский рынок 
закон повлиял не так сильно, 
как, например, на Москву или 
Сочи. Это связано с тем, что в 
Свердловской области неболь-
шой турпоток — сюда приезжают 
в основном на деловые меро-
приятия. Средняя загрузка в 
средствах размещения, в том 
числе хостелах, составила по-
рядка 60 процентов аналогично 
прошлому году. 

— Наш город особо не постра-
дал, потому что мы заранее ин-
формировали предпринимате-
лей. Они давно уже свернули де-
ятельность в жилом фонде либо 
прекратили свой бизнес. По 
большей части хостелы меняют 
род деятельности на посуточ-
ную сдачу квартир и комнат. Но 
нелегальный рынок краткос-
рочной аренды никуда не делся, 
официальные же организации, 
наоборот, закрываются, — гово-
рит Владимир Окуньков. 

Главная проблема на рынке 
временного жилья, по мнению 
Окунькова, — демпинг. Подполь-
ные бизнесмены снижают стои-
мость аренды, выжимая легаль-
ных собственников, которые пла-
тят налоги и обустраивают квар-
тиры по всем стандартам и требо-
ваниям безопасности. 

В реестре жилищных объек-
тов имена владельцев, незаконно 
сдающих квартиры, зачастую не 
встречаются, отчего увеличива-
ется риск нарваться на мошенни-
ков.  

Подготовили Ирина Белова,  
Михаил Суворов, Анна Шиллер, 
Ольга Штраус

Вот такие капсульные номера предлагают гостям города в хостелах Ростова-на-Дону.

А К Ц Е Н Т

Многие из почти 3500 предприятий этого 
бизнеса, действующих в Петербурге, 
ушли в тень, что, понятно, не принесло 
желаемого результата никому
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ОБРАЗОВАНИЕ В Пензе объявили конкурс 
для желающих работать в сельских школах

Миллионер у доски

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

В
первые конкурсный отбор 
устроили на вакансии в от-
даленных школах Пензен-

ской области. Желающим жить 
и работать в глубинке выплатят 
по миллиону рублей. Причем 
бонус полагается сразу при тру-
доустройстве, а потратить день-
ги можно по своему усмотре-
нию. Единственное условие — 
придется отработать на новом 
месте пять лет. С этого года в ре-
гионе стартовала федеральная 
программа «Земский учитель».

Примечательно, что речь не 
идет о малокомплектных шко-
лах. Программа рассчитана на 
перспективные населенные 
пункты до 50 тысяч жителей. 
Это райцентры и села, которые 
являются центрами региональ-
ного развития, здесь действуют 
особые льготы для предприни-
мателей и теплится жизнь.

Помимо миллиона, учитель 
математики в Верхозиме может 
рассчитывать на компенсацию 
100 процентов платы за комму-
нальные услуги и другие льготы, 
предусмотренные для специа-
листов на селе. Сейчас в школе 

работают 11 педагогических со-
трудников, их средний возраст 
приближается к 50 годам.

Фамилию обладателя перво-
го миллиона объявят в апреле, 
когда подведут итоги конкурса. 
В бюджете заложены средства 
пока на трех учителей-миллио-
неров. Но уже сейчас ясно, что 
их число нужно увеличивать. 
Только в Центре занятости на-
селения Пензенской области 
числится более 100 вакансий 
земских учителей. В основном 
требуются математики, физи-
ки и учителя иностранного 
языка.  

СКОЛЬКО ЕЩЕ МОСКВИЧАМ ТЕРПЕТЬ НОЧЛЕЖКИ В СВОИХ ДОМАХ?

Проблем, где поселиться приезжему, в столице не было ни 

до вступления в силу закона, запретившего размещение хо-

стелов в жилых домах, нет и сейчас. По данным комитета по 

туризму, в городе насчитывается 1718 официальных гости-

ниц и хостелов почти на 83 тысячи номеров или 233 тысячи 

мест. К сожалению, вопреки закону продолжают незаконно 

действовать и тысячи мини-отелей в жилых многоэтажках. 

Их хозяева ставят в своих «двушках» и «трешках» двухъяру-

сные кровати, берут плату по часам или посуточно, не реги-

стрируют проживающих, как положено в гостиницах. Сосе-

ди же вынуждены терпеть в своем подъезде непрекращаю-

щийся поток постояльцев. И от такого неприятного сосед-

ства практически никто не застрахован. К такому выводу 

пришли депутаты Мосгордумы, обсуждая в канун Нового 

года сложившуюся ситуацию. 

В интернете полно адресов, куда владельцы таких ночлежек 

зазывают к себе постояльцев. Например, в доме на Люблин-

ской, 59, можно снять койко-место за 500 рублей, а в мини-от-

елях на Достоевской цены и вовсе начинаются от 200 рублей. 

Хозяева не стесняются выкладывать фото, по которым видно, 

что нередко речь идет о притоне, а не о хостеле. И это не 

образ. По сигналам жителей правоохранительные органы на 

Волгоградском проспекте в 17-этажном доме действительно 

нашли настоящий наркопритон. Во время проверки соседи 

рассказали совершенно дикую историю: на прошлое 8 Марта 

иностранцы из этого хостела устроили «день любви» и всех 

женщин, которые входили в подъезд, подвергали насилию…

А если внешне хостел выглядит вполне цивильно, то это во-

все не значит, что остальные жители дома могут спать спо-

койно. Взять хотя бы Golden Hotel, который разместился в 

шестом подъезде жилого дома по улице Трофимова, 35/20, 

в Южнопортовом районе. «Всего 2 минуты от станции м. 

«Кожуховская», бесплатный Wi-Fi и парковка, детская пло-

щадка, в каждом номере душевая кабина, туалет… Такой 

рекламой заманивает он гостей на десятках сайтов. Двух-

местный стандарт в нем стоит как в нормальной трехзве-

здочной гостинице 3300 рублей, есть и «люксы» — на 2 ты-

сячи дороже. Занимает целых три квартиры на первом эта-

же. В обращениях в Мосжилинспекцию жители пишут: «Но-

мера в «отеле» сдаются по часам, но у нас же дети, а не дом 

терпимости». Жильцов этажом выше беспокоит, не рухнут 

ли их квартиры из-за сделанной внизу перепланировки. Не-

законная перепланировка коснулась и дворовой террито-

рии. Клумбы, разбитые под видом благоустройства отеля, и 

поставленные на улице лавки загородили дорогу к парад-

ной — случись что, «скорая» не подъедет. 

Мосжилинспекция запросила поэтажный план переплани-

ровки в БТИ. Оказалось, хозяйка живет за границей, в Мо-

скве бывает крайне редко. А по закону в ее отсутствие поли-

цейские и инспектора при всем желании войти и посмотреть, 

что внутри отеля происходит, не имеют права. Пришлось ин-

спекторам обращаться с иском в суд, чтобы получить доступ 

в помещение. Но если там даже обнаружится отель, а это лег-

ко определить по наличию стойки регистрации, договоров 

аренды и документов на всех проживающих, то собственни-

це грозит лишь штраф в размере от 1000 до 1500 рублей за 

нецелевое использование жилого помещения. Да, скорее 

всего она получит еще предписание о приведении квартиры 

в прежнее состояние. Но если этого не сделает, то за неи-

сполнение предписания ее просто еще раз оштрафуют, при-

чем на сумму даже меньшую — от 300 до 500 рублей. И лишь 

после этого инспекторы снова могут обратиться в суд, кото-

рый имеет право запретить владельцу выезд за границу, аре-

стовать имущество и лишить его права собственности. 

Первый замначальника Мосжилинспекции Игорь Болотов 

рассказал, что уже после вступления нового закона в силу 

его ведомство получило от москвичей обращения на неза-

конные хостелы в 198 квартирах. Почти каждое пятое из 

них подтвердилось. По его мнению, прекратить дорогу хо-

стелам в дома москвичей можно лишь внеся поправки в 

Жилищный кодекс РФ. «Требуется четкое разграничение 

понятий «предоставление гостиничных услуг» и «сдача жи-

лья в наем». Инспекцию же надо наделить полномочиями 

по использованию спецсредств и проведению контрольных 

закупок, чтобы фиксировать правонарушение и получать 

доказательную базу для суда при проверке жалоб соседей, 

так как сейчас попасть в такие квартиры очень сложно», — 

высказал он свои предложения. 

Председатель Комиссии МГД по градостроительству, гос-

собственности и землепользованию Елена Николаева счи-

тает, что в законе нужно вообще ограничить возможность 

сдачи квартиры, если там приходится менее 6 метров на че-

ловека. «Это станет самым надежным заслоном от размеще-

ния многоярусных ночлежек в жилье», — говорит депутат.

Подготовила Нина Володина

— Закон о запрете размещения хостелов в жилых домах 
читайте на сайте
rg.ru/art/1771174 
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ПРОЕКТ Осужденные 
получат шанс отбывать 
срок рядом с домом

Садитесь 
ближе

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму чтению проект поправок в 
Уголовно-исполнительный кодекс, дающий право осу-
жденным просить о переводе в колонию ближе к дому.

Сегодня, в принципе, действуют гуманные правила, 
но все равно заключенный нередко оказывается за ты-
сячи километров от семьи. Куда именно направить че-
ловека, тюремное ведомство решает после вынесения 
приговора. Теоретически осужденные к лишению сво-
боды должны направляться в казенные дома того реги-
она, где проживали или были осуждены. Но если в 
местных колониях не найдется места на соответствую-
щем режиме для этого человека, заключенного отпра-
вят в другие края. 

Инициатива предлагает еще один вариант выбора 
места — регион, где живет кто-то из близких родствен-
ников осужденного. 

Кроме того, уже 
отбывающий нака-
зание осужденный 
получит право про-
сить о переводе из 
своей колонии в ко-
лонию другого реги-
она, где живет один 
из близких родст-
венников. Это будет 
возможно один раз 
за весь срок по ре-
шению тюремного 
ведомства.

По мнению председателя комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и законодательству Пав-
ла  Крашенинникова, предлагаемые поправки повысят 
доступность мест отбывания наказания для родствен-
ников осужденных и обеспечат возможность общения 
членов семьи с осужденными к лишению свободы.

Кроме того, вчера Госдума одобрила еще одну ини-
циативу, затрагивающую осужденных. На этот раз 
речь идет о больных наркоманией, совершивших не-
тяжкие преступления и получивших альтернативное 
наказание, то есть без тюрьмы. Например, человек мо-
жет быть приговорен к обязательным работам. Или 
получить условный срок. При этом суд вправе обязать 
осужденного пройти курс лечения от наркомании. По 
данным Судебного департамента при Верховном суде 
России, за полгода суды обязали пройти курс лечения 
около 1600 осужденных наркоманов, получивших 
альтернативные наказания или условные сроки. 
Контролируют выполнение обязанности уголовно-ис-
полнительные инспекции ФСИН. Но на практике воз-
никла проблема: граждане начальники не могут сами 
запросить информацию в клиниках, обратился туда 
осужденный, выполняет ли процедуры и т.п., так как 
это является врачебной тайной и без согласия пациен-
та ее разглашать нельзя. Согласно проекту, инспекции 
получат доступ к таким врачебным тайнам своих по-
допечных.  

ИНИЦИАТИВА Торговым центрам грозит закрытие на 30 дней 
за нарушения противопожарных правил

Месяц закрытых дверей
Тимофей Борисов

П
равительственная ко-
миссия РФ по законопро-
ектной деятельности 

рассмотрела проект, который 
грозит санкциями торговым 
центрам за пренебрежение нор-
мами противопожарной без-
опасности. Предусматривается 
ужесточение некоторых видов 
наказаний. И, в частности, та-
кая неоднозначная и вызываю-
щая жесткие споры мера, как 
приостановка деятельности на 
срок до 30 суток торгово-раз-
влекательных центров.

Законопроект предлагает 
внесение поправок в Кодекс об 
административных правонару-
шениях. Его начали разрабаты-
вать сразу после трагедии в ке-
меровской «Зимней вишне», но 
пока так и не приняли. Судьба 
его оказалась сложной. Первона-
чальный текст законопроекта не 
раз дорабатывался и уточнялся. 
К нему были замечания, напри-
мер, у Государственно-правово-
го управления президента РФ и у 
Союза промышленников и пред-
принимателей России. Наконец, 
в августе прошлого года доку-
мент был согласован с 12 ведом-
ствами и за подписью главы 
МЧС России Евгения Зиничева 
внесен в правительство РФ. 

При этом мера о приостанов-
ке деятельности торговых цен-
тров на месяц в тексте докумен-
та осталась. Но ее, согласно за-
конопроекту, смогут применять 
только за повторное нарушение 
требований пожарной безопа-
сности на объектах, отнесенных 
к категориям чрезвычайно вы-
сокого, высокого и значитель-
ного риска. А торговые центры 
как раз попадают в одну из этих 
категорий.

И, естественно, налагать столь 
чувствительное для предприни-
мателей наказание сможет толь-
ко суд. Кстати, прецеденты, когда 
после трагедии в Кемерово суды 
по ходатайству прокуратуры вре-
менно закрывали торгово-раз-
влекательные центры, были, и 
они показали эффективность та-
кой жесткой меры. 

Тогда по результатам прове-
рок в суды были направлены ма-
териалы о приостановке дея-
тельности 618 объектов, из кото-
рых 435 были временно закры-
ты. И только после этого вла-
дельцы устранили нарушения. 

— Штраф не является для от-
дельных категорий правонару-
шителей достаточной мотива-
цией к соблюдению требований 
пожарной безопасности. Вла-
дельцы крупных торговых ком-

плексов уплачивают штрафы от 
150 до 200 тысяч рублей, но не 
спешат устранять нарушения. 
Повторные проверки показали, 
что 91 процент оштрафованных 
владельцев так и не выполнили 
требования пожарного надзора, 
— прокомментировал законо-
проект председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

А нарушения, которые были 
выявлены в ходе проверок, дей-
ствительно серьезные. Речь, 
условно говоря, не о просрочен-
ных огнетушителях, а о том, что 
могло привести к трагедии. 

— Результаты проверок обна-
ружили системные проблемы. 
На 35,5 тысячах объектов с мас-
совым пребыванием людей вы-
явлено более 280 тысяч нару-
шений противопожарных тре-

бований. Более 11,5 тысячи зда-
ний эксплуатируются с наруше-
ниями в работе автоматических 
систем пожарной сигнализации 
и оповещения о пожаре. На бо-
лее чем 17 тысячах объектов в 
неудовлетворительном состоя-
нии находятся пути эвакуации. 
На эвакуационных путях 6,5 
тысячи объектов применены 
материалы с высокой горюче-
стью и высокой дымообразую-
щей способности. Это значит, 
что в случае ЧП такие пути, при-
званные спасти жизнь, сами 
станут опасны, — рассказал Вла-
димир Груздев.

Теперь документ на днях бу-
дет рассмотрен уже на заседа-
нии правительства РФ.  

АВТОМОБИЛИ 
Госавто-
инспекция 
напоминает, 
что ездить 
без знаков 
теперь 
запрещено

ГАИ ЗНАКОВ 
НЕ ДАЕТ
Владимир Баршев 

Госавтоинспекция дала важное 
разъяснение в связи с вступле-
нием в силу с 1 января закона о 
регистрации. В ведомстве на-
помнили, что на зарегистриро-
ванном в ГИБДД автомобиле 
без регистрационных знаков 
ездить запрещено. А такая ситу-
ация может возникнуть именно 
благодаря новациям в реги-
страции. 

«РГ» вчера писала о право-
вой коллизии, в результате ко-
торой некоторые счастливые 
покупатели новых автомоби-
лей могут оказаться в неприят-
ной ситуации. Буквально под 
угрозой лишения прав. В такую 
ситуацию могут попасть те ав-
томобилисты, которые ставят 
на учет машину в регионе, в ко-
тором они сами не зарегистри-
рованы. 

В соответствии с новым за-
коном в таком случае в ГИБДД 
им присвоят номер с кодом ре-
гиона по месту жительства и 
выдадут на руки все необходи-
мые документы. Но не выдадут 
государственные регистраци-
онные знаки. 

Автовладелец обязан сам 
обратиться к изготовителю 
этих знаков. И приобрести со-
ответствующий комплект у 
него. Но при этом воспользо-
ваться приобретенным и по-
ставленным на учет автомоби-
лем собственник не сможет. 
Ведь управлять зарегистриро-
ванным автомобилем без гос-
знаков запрещено. За это пред-
усмотрено наказание в виде 
штрафа в размере 5 тысяч ру-
блей или лишения прав на срок 
от одного до трех месяцев. 

«Госавтоинспекция МВД 
России обращает внимание ав-
товладельцев на необходи-
мость изготовления государст-
венных регистрационных зна-
ков после присвоения государ-
ственных регистрационных но-
меров и недопустимость управ-
ления зарегистрированным 
транспортным средством без 
установки на нем государствен-
ных регистрационных знаков», 
— говорится в разъяснении. 

То есть, по сути, у выполнив-
шего свою обязанность по реги-
страции автомобиля в ГИБДД 
собственника автомобиля воз-
никает другая проблема: до-
браться до места, где ему изго-
товят знак. К счастью, в област-
ных центрах изготовители, как 
правило, базируются рядом с 
регистрационными подразделе-
ниями. Если тут же в ГИБДД на-
рисовать присвоенный номер 
на бумаге и прикрепить его к 
машине, то это будет считаться 
как управление транспортным 
средством с заведомо подлож-
ным регистрационным знаком. 
За это уже грозит лишение прав 
на срок от полугода до года.  

Тем же, кто собирается по-
купать новый автомобиль, сле-
дует заранее обдумывать, где 
они будут регистрировать ма-
шину. 

Ответственность за наруше-
ние правил регистрации насту-
пает на 11-й день после покуп-
ки автомобиля. За это грозит 
штраф от полутора до двух ты-
сяч рублей. За управление неза-
регистрированным автомоби-
лем через те же 10 дней предус-
мотрен штраф от 500 до 800 ру-
блей. А за повторное управле-
ние незарегистрированной ма-
шиной придется заплатить уже 
пять тысяч рублей или лишить-
ся прав на срок от одного до 
трех месяцев.

Новый закон дал возмож-
ность дилерам ставить машину 
на учет от имени собственника. 
Для этого дилер должен быть 
внесен в реестр специализиро-
ванных организаций, который 
ведет МВД. Но пока в этом рее-
стре не было еще ни одной орга-
низации.   

Штраф не помогает. Более 90 про-
центов владельцев центров, запла-
тив его, не устранили нарушения. 

ПРАВО 

Создается 
Реестр 
экспертных 
учреждений

ЭКСПЕРТИЗА 
НА ЗАКАЗ 
Наталья Козлова

Вопрос, а где найти нужного эк-
сперта, скоро потеряет для гра-
ждан всякую актуальность.   Су-
дебно-экспертная палата РФ 
объявила о начале формирова-
ния  Реестра судебно-экспер-
тных учреждений. 

Чаще всего экспертов ищут 
люди, вынужденные защищать 
свои права в суде. За государст-
венный счет экспертизу прово-
дят по уголовным делам или по 
гражданским, но только если 
речь идет об общественных ин-
тересах. Если человек спорит, к 
примеру, с соседом, то он дол-
жен найти сам эксперта и опла-
тить его услуги. 

Подать заявку можно на офи-
циальном сайте Судебно-эк-
спертной палаты, заполнив 
электронную форму (seprf.ru/
regorg/). Включение в реестр 
бесплатно по итогам рассмо-
трения заявок. На сегодняшний 
день реестр не имеет аналогов: 
информация о деятельности су-
дебно-экспертных учреждений 
собирается, систематизируется 
и анализируется впервые.

 — На сегодня в законе не 
установлены какие-либо требо-
вания к  учреждениям, выпол-
няющим судебные экспертизы. 
Поэтому нередки ситуации, 
когда экспертизы делают не 
вполне компетентные специа-
листы, без  образования, опыта, 
необходимой материальной 
базы, — уточнил корреспонден-
ту «РГ» президент Судебно-эк-
спертной палаты РФ Денис 
Шульженко.  

Один раз за весь 
срок заключен-
ный получит 
право переве-
стись в регион, 
где живет родня

Автовладельцам 
после регистра-
ции придется либо 
бросать свою 
машину около 
ГИБДД, либо везти 
ее к изготовителю 
знаков 
на эвакуаторе

— Все о тюремной реформе
rg.ru/sujet/4057 
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Юрий Чайка поздравил 
прокуроров и подвел 
итоги работы за год

Добавят 
полномочий

Иван Егоров

После вмешательства прокуроров полумиллиону ра-
ботников по всей России было выплачено более 20 
млрд рублей долгов.

Как заявил Генеральный прокурор Юрий Чайка на 
торжественном заседании, посвященном 298-й годов-
щине образования российской прокуратуры, это стало 
возможным благодаря ежедневному мониторингу рын-
ка труда, который вели в прошлом году прокуроры. 
Кроме того, прокурорскими проверками, по его сло-
вам, были охвачены все сферы деятельности, которые 
имеют отношение к качеству и безопасности жизни лю-
дей. Также глава надзорного ведомства сообщил, что в 
области экономики в связи с неуплатой налогов, непра-
вомерным исполь-
зованием земель и 
госимущества по 
искам прокуроров в 
бюджет было взы-
скано свыше 17 
млрд рублей. 

Прокурорам уда-
лось добиться более 
эффективного рас-
ходования денег, 
выделенных из бюд-
жета на выполнение 
12 стратегически 
важных националь-
ных проектов. А еще прокуроры оказали реальную по-
мощь полутора миллионам граждан в решении их про-
блем, в том числе многодетным семьям, престарелым и 
инвалидам. 

По словам Чайки, именно защита прав граждан 
остается одной из главных задач прокуратуры. Он от-
метил, что в этом году прокурорам также предстоит ре-
шать широкий и многогранный круг вопросов.

«Думаю, наши предшественники и представить не 
могли, насколько расширится компетенция надзорно-
го ведомства, какие технологии мы будем применять», 
— заявил Генпрокурор. Вместе с тем, по его словам и 
первых прокуроров, и сегодняшних объединяет стрем-
ление к обеспечению верховенства закона, неотврати-
мости ответственности его нарушителей, торжеству 
справедливости. Поздравляя прокуроров, председа-
тель Совета Федерации Валентина Матвиенко заявила, 
что в 2020 году необходимо совместными усилиями 
продолжить процесс гуманизации уголовного законо-
дательства. «Вы знаете, что Совет Федерации является 
сторонником расширения прав прокуратуры, контр-
оля прокуратуры на всех этапах следствия», — отметила 
она.  По ее словам, есть целый ряд вопросов, которые 
сенаторы планируют вместе с органами прокуратуры 
продвигать дальше. В частности  это касается ограни-
чения сроков содержания под стражей во время след-
ствия и ряд других. Ранее Чайка сообщил, что разраба-
тывается новая редакция закона о прокуратуре.  

После вмешатель-
ства прокуроров 
полумиллиону 
работников было 
выплачено более 
20 млрд рублей  

Любовь Проценко 

П
оловина января уже 
позади, а в столице 
все еще зеленые га-
зоны – даже тонким 
слоем снега не при-
порошены. Лыжни-
к и  к а т а ю т с я  п о 
и с к у с с т в е н н ы м 
т р а с с а м ,  к а т к и 

нынче тоже в городе только 
искусственные. Неужели на 
этой теплой ноте и  закончится 
зима? А главное, чем чревата та-
кая европейская погода для сто-
лицы и всего Московского реги-
она?  На эти вопросы корре-
спондента «РГ» ответил заме-
ститель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков. 

Петр Павлович! Как вам ны-
нешняя зима? Коммунальщи-
ки, наверное, счастливы, им 
не приходится сутками бо-
роться с заносами и метеля-
ми, как в прежние годы? 

ПЕТР БИРЮКОВ: По опыту прежних 
лет москвичи знают, что наши 
городские службы готовы к лю-
бой зиме. Техника готова, спе-

циалисты готовы к расчистке 
дорог, тротуаров, дворов, крыш 
от снега и наледи. Но разница в 
погоде в этом году по сравне-
нию хотя бы с прошлой, конеч-
но же, колоссальная. В прош-
лом сезоне в эту пору высота 
снежного покрова была около 
90 сантиметров, а в этом – тра-
ва до сих пор неприкрытая. 
Снег, который выпадает, тут же 
и тает.

Что, и дальше так же будет? 
Вот метеорологи  даже кре-
щенских морозов не обещают! 
Чего же по вашему горожанам 
ожидать?

ПЕТР БИРЮКОВ: Конкурировать с 
синоптиками не буду, но по ин-
формации от них до конца янва-
ря сантиметров восемь снега 
выпадет, а с середины будущей 
недели – числа с 23 января уда-
рит и легкий морозец – градусов 
5-7. Затем до середины февраля 
суммарно снега можно ждать 
еще сантиметров 20. Это при-
мерно то же, что и сейчас. К при-
меру, в минувшие выходные на 
юге города выпало 6 сантиме-
тров, а на севере – 4 сантиметра. 

На противогололедных мате-
риалах город сэкономил, на-
верное, существенно?

ПЕТР БИРЮКОВ: Это правда. На дан-
ный момент мы потратили их 
всего процентов 10 от того ко-
личества, которое обычно рас-
ходуем к этому времени в 
борьбе с гололедом. Сейчас 
ведь обрабатываем только са-
мые опасные места, когда сто-
ит минусовая температура – 
чтобы не допустить аварий на 
дорогах и защитить москвичей 
от травм. 

В общем, повезло москвичам!
ПЕТР БИРЮКОВ: Это еще как ска-
зать. Как известно, природа во 
всем любит баланс. Казалось 
бы, хорошо, что сейчас не надо 
убирать большое количество 
снега. С другой стороны, мало 
снега – значит, может оказаться 
к лету мало и воды в  водохрани-
лищах. Но город готов к любому 
развитию ситуации. 

Да, москвичи помнят, как вся 
Москва была затянута ды-
мом в 2010 году. Да и сейчас на 
наших глазах в Австралии 
разворачивается трагедия на 
сотнях тысячах гектаров, 
объятых огнем, в котором 
гибнет все живое.

ПЕТР БИРЮКОВ: Вот чтобы ничего 

подобного не случилось у нас, 
мы в ближайшее время вместе с 
управлениями МЧС Москвы и 
Подмосковья намерены сплани-
ровать наши общие действия в 
пожароопасный сезон. А торфя-
ники закачивать водой начина-
ем уже сейчас, зимой. Пригла-
шаем обсудить вопросы их об-
воднения в Подмосковье вместе 
с соседями — представителями 
Тверской, Рязанской, Влади-
мирской областей. Действовать 
лучше всем вместе.   

Петр Бирюков: Прошлой зимой 
к этому времени в Москве лежал 
слой снега высотой 90 сантиметров, 
а сейчас даже трава не прикрыта. 

А К Ц Е Н Т

Еврозима с ее малоснежным 
характером уже сейчас вынуждает 
москвичей запасать воду в водохрани-
лищах и начинать обводнение 
в Подмосковье, чтобы предупредить 
летние торфяные пожары 

ЦИФРА

10
ПРОЦЕНТОВ

антигололедных реагентов 

использовали столичные 

коммунальщики в этом году 

от того количества, которое 

они обычно тратят зимой  

к этому времени
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Петр Бирюков: Теплая зима в Москве. 
Не слишком ли жарким будет лето?

Под январским дождем
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ИДЕЯ Еврокомиссия 
намерена ввести в ЕС  
зарплатный минимум 

Всем поровну

Диана Ковалева

Еврокомиссия начала консультации о введении едино-
го зарплатного минимума для всех стран ЕС. Во втор-
ник пакет аргументов «за» представил еврокомиссар 
по вопросам занятости Николас Шмит. По его словам, 
в основе идеи о введении такого минимума помимо 
прочего лежит желание остановить поток молодежи, 
которая буквально «бежит» из Восточной Европы в За-
падную в поисках лучших трудовых и социальных ус-
ловий. Прежде всего , она стремится в страны, где бо-
лее высокий МРОТ. Пока не предложено ни конкретно-
го размера минимальной зарплаты для Евросоюза, ни 
четкой схемы для его внедрения. На первых порах об-
суждения главное — убедить всех членов ЕС и их инсти-
туты социального партнерства в том, что такой мини-
мум действительно необходим, считает Шмит. Однако 
уже сейчас авторам инициативы понятно, с какими 
странами будет больше всего «проблем». В первую 
очередь это касается государств, в которых вообще нет 
минимального порога зарплат. К ним относятся Ав-
стрия, Италия, Кипр, Дания, Швеция и Финляндия, где 
действует так называемая система коллективных дого-
воров. По этой схеме работники через профсоюзы 
сами договариваются с работодателем о том, сколько 
им будут платить. Больше всех переживают северные 
члены этого списка. Они опасаются, что в случае вве-
дения общеевропейского минимума их труженики ри-
скуют получать гораздо меньше той суммы, которую 
они уже «выторговали» у своих начальников. Напри-
мер, в Дании, где такая схема работает уже более 100 
лет, самый высокий уровень почасовой оплаты труда в 
Европе — 43,5 евро. Для сравнения: самый низкий уро-
вень в Болгарии — 5,4 евро.

Однако, по словам Терезы Сванстрём, президента 
шведской конфедерации профработников, согласно 
статье 153 Договора о функционировании Европей-
ского союза, в компетенцию Брюсселя вообще не вхо-
дят «оплата труда, право на объединение, право на за-
бастовку или право на локаут» в странах ЕС. •

ТРАГЕДИЯ 
В Иране арестованы 
подозреваемые 
в крушении «Боинга» 
украинских авиалиний

Следствие 
доведут 
до конца

Игорь Дунаевский

Власти Ирана арестовали несколько подозреваемых 
по делу о недавней катастрофе самолета «Бо-
инг-737-800» «Международных авиалиний Украины». 
Ранее в Тегеране признали, что причиной крушения 
стало попадание в лайнер ракеты, запущенной из-за 
«непреднамеренной человеческой ошибки» иранских 
военных, но следователям только предстоит выяснить, 
какие обстоятельства привели к трагедии. В Верхов-
ном суде Исламской Республики рассказали, что про-
цесс изучения всех обстоятельств трагедии находится 
«на начальном этапе», но следователи работают пра-
ктически в круглосуточном режиме и намерены «из-
учить все аспекты инцидента».

В правительстве Ирана создана рабочая группа для 
разбора причин катастрофы, а президент страны Ха-
сан Роухани призвал дополнительно сформировать от-
дельную структуру в системе судебных органов. Ре-
зультаты расследования обещают представить обще-
ственности.

Военные Исламской Республики признают свою от-
ветственность и продолжают извиняться перед близки-
ми погибших, а власти страны всячески демонстрируют 
готовность на ме-
ждународном уров-
не выполнить свои 
обязательства в свя-
зи с крушением. В 
Тегеране сообщили, 
что решили отпра-
вить на расшифров-
ку во Францию бор-
товые самописцы 
сбитого самолета. 
Кроме того, спешно 
выданы визы всем 
представителям Канады, которые направились в Иран 
для оказания консультационных услуг родственникам 
погибших, из которых 63 человека имели канадское 
гражданство. Власти республики также поддерживают 
постоянный контакт с представителями Украины по по-
воду компенсаций в связи с трагедией. На этой неделе в 
Лондоне встретятся специалисты группы стран, гра-
ждане которых погибли в катастрофе (Афганистан, Ве-
ликобритания, Канада, Украина, Швеция). Они будут 
доводить информацию о следствии до родственников 
погибших и оказывать им необходимую помощь.

Все эти шаги вызывают скорее позитивный отклик 
у большей части международного сообщества. Пред-
ставитель Евросоюза заявил агентству ТАСС, что пока 
не считает крушение «Боинга» поводом для новых сан-
кций против Тегерана, а признание им своей ответст-
венности является шагом в «верном направлении». 
Примечательно, что премьер Канады Джастин Трюдо 
продолжает аккуратно, но поступательно намекать на 
долю ответственности США за трагедию. В интервью 
телеканалу Global News он не в первый раз сделал ак-
цент на том, что «не будь той напряженности, которая 
установилась на Ближнем Востоке в последнее время, 
(погибшие) канадцы были бы дома со своими семья-
ми». При этом Трюдо упрекнул США за то, что те не 
предупредили Канаду о готовившейся операции по 
ликвидации иранского генерала Касема Сулеймани, 
которая и стала отправной точкой кризиса. На его 
взгляд, Вашингтон, конечно, должен был предупредить 
Оттаву.

В самом Иране, тем не менее, признание вины воен-
ными пока воспринято неоднозначно. Антиправитель-
ственные силы  настаивают, что власти не проявили 
достаточной транспарентности в первые дни после 
крушения. Большинство погибших в авиакатастрофе — 
это иранцы, учившиеся в иностранных вузах или эмиг-
рировавшие за рубеж. То есть это представители как 
раз той прослойки иранского общества, которая выра-
жает недовольство властями. Все они прилетали на ро-
дину на новогодние праздники и стали жертвами эска-
лации конфликта между Ираном и США. •

СИТУАЦИЯ Техногенные аварии стали обыденностью украинской столицы

Киев устал
Петр Лихоманов

В 
Киеве произошла одна из 
самых резонансных ком-
мунальных аварий по-

следних месяцев: на площади у 
крупнейшего торгово-развле-
кательного центра страны 
Ocean Plaza провалился ас-
фальт из-за прорыва маги-
стрального водопровода. Кипя-
ток залил подвал и первый этаж 
здания, девять человек получи-
ли ожоги разной степени тяже-
сти, четверть города на не-
сколько часов осталась без во-
доснабжения и отопления. Ста-
тистика подобных происшест-
вий в Киеве пополняется почти 
каждый месяц, а главная и 
единственная причина, называ-
емая чиновниками и эксперта-
ми, — отсутствие ремонта и кри-
тическое, на 80 процентов, по 
словам экспертов, обветшание 
городских коммуникаций.

«Там творился настоящий 
ад! Люди, которые оказались на 
нулевом этаже, пытались убе-
жать от горячей воды. Те, кому 
это не удалось, кричали. Воды 
было по щиколотку, кипяток. 
Этого достаточно, чтобы полу-
чить ожоги. Некоторые, спаса-
ясь, запрыгивали в продукто-
вые тележки, чтобы не постра-
дали ноги. Потом сидели в этих 
тележках и ждали, пока их эва-
куируют. Явно пострадали и ох-
ранники, которые, эвакуируя 
людей, сами бегали в кипящей 
воде», — приводит киевское из-
дание «Факты» слова очевид-
цев аварии.

Спасатели и коммунальщи-
ки сработали оперативно, а не-
приятно всех удивили только 
работники парковок, которые в 
клубах пара и потоках кипятка 
продолжали взимать плату с ав-
томобилистов, мешая эвакуа-

ции посетителей центра. К утру 
городские власти отчитались о 
ликвидации последствий ава-
рии, а уже затем пообещали 
восстановить движение по ули-
це Антоновича (улица Горького 
до «декоммунизации»), важ-
нейшей транспортной маги-
страли Киева. Попутно выясни-
лось, что прорвавшийся водо-
провод старше государства Ук-
раина — был проложен в 1987 
году, тоже относится к «насле-
дию советского режима» и воз-
можно поэтому никогда не ре-
монтировался.

Авария у ТРЦ стала десятым 
и самым крупным происшест-
вием подобного рода в Киеве за 
прошедшие девять месяцев. 
Только в один день 1 апреля из-
за прорывов труб асфальт в 
украинской столице провали-
вался дважды, в одну из ям по-

чти полностью упал микроав-
тобус. Через месяц, 2 мая, фон-
тан кипятка затопил детскую 
площадку в районе Борщаговки 
— к счастью, авария случилась 
утром, и никто не пострадал. 
Дважды — в октябре и ноябре — 
вода пробивала асфальт в цен-
тре города, на улице Шота Рус-
тавели. Тогда водителю прова-
лившейся в яму с кипятком ма-
шины чудом удалось спастись. 
Не может себя чувствовать в 
безопасности даже президент 
Украины: в августе и сентябре, 
в непосредственной близости 
от офиса Зеленского, на улице 
Лютеранской дважды провали-
вался асфальт. Во второй раз, 
будто в насмешку, под землю 
ушел грузовик дорожных рабо-
чих, ремонтировавших первый 
провал. Некрепко стоят и киев-
ские мосты. 

Обвал Шулявского путепро-
вода в 2017 году, после которо-
го с подачи городского головы 
Виталия Кличко в народ ушло 
крылатое выражение «мост 
устал», обернулся не только 
долгостроем, но и коррупцион-

ными скандалами. За это время 
«устали» и другие киевские мо-
сты: в начале августа прошлого 
года обрушились бетонные кон-
струкции Паркового моста, ко-
торый, несмотря на это, про-
должает функционировать. Ме-
сяц назад «аварийное проседа-
ние покрытия» началось на мо-
сту Патона. За неделю проседа-
ние прикрыли новым слоем ас-
фальта, и это решение властей 
вызвало ужас у инженеров, 
предсказывающих обрушение 
66-летней конструкции в лю-
бой момент из-за увеличившей-
ся нагрузки на «уставшие» бе-
тон и металл.

Вопрос, как всегда, упирает-
ся в средства, которых у Киева 
нет: реконструкция или замена 
аварийных коммуникаций сто-
ит намного больше 2 миллиар-
дов долларов — годового бюдже-
та украинской столицы. Все 
усугубляется хищнической — 
вне генплана — точечной за-
стройкой, не учитывающей за-
частую состояние и возможно-
сти коммуникаций. При этом 
генплан у Киева есть — приня-
тый в 2002 году, в этом году у 
него истекает срок годности. 
Проводить аудит исполнения 
этого документа ни у Кличко, 
ни у Зеленского, очевидно, же-
лания нет. •

МНЕНИЕ 

Конференция 
в Берлине 
по Ливии 
может 
не состояться 

ПРОРЫВА 
ЖДАТЬ 
НЕ СТОИТ
Алексей Чуриков

Прошедшие в Москве перегово-
ры между командующим Ли-
вийской национальной армией 
Халифой Хафтаром и главой 
правительства национального 
согласия этой страны Фаизом 
Сараджем стали важным эта-
пом на пути урегулирования 
конфликта, несмотря на внеш-
не противоречивые результа-
ты.

Об особенностях урегулиро-
вания ливийского вопроса и 
перспективах разрешения кри-
зиса в беседе с «РГ» рассказал 
Василий Кузнецов, руководи-
тель Центра арабских и ислам-
ских исследований:

— Следует отметить, что Мо-
сква сыграла крайне позитив-
ную роль в том, что ливийские 
представители все-таки приеха-
ли в Россию и переговоры состо-
ялись. Но в принципе, в отноше-
нии любых ливийских перегово-
ров, состоявшихся или сорван-
ных, важно помнить, что о них 
не следует немедленно выно-
сить окончательные суждения. 
Разговоры о том, что одна из 
сторон отказалась сидеть за сто-
лом с другой, не существенны. 
На самом деле разговор шел, и 
он был предметным. А то, что не 
был подписан итоговый доку-
мент, не стало сенсацией для 
специалистов.

Следует помнить, что Хаф-
тар начал марш на Триполи ров-
но тогда, когда должна была на-
чаться Национальная конфе-
ренция в Ливии, одна из состав-
ляющих плана ООН по урегули-
рованию ситуации. Но Хафтар 
хочет быть либо единственной 
победившей стороной во вну-
триливийском конфликте, либо 
одной из двух. Сейчас, когда у 
возглавляемой им армии есть 
некоторые военные успехи, ко-
торые, кстати, никак нельзя на-
звать ошеломляющими, ему 
вдруг предлагают на перегово-
рах в Москве от этих успехов в 
общем-то отказаться. 

Здесь важно вспомнить о 
других внешних игроках в этой 
истории. Хафтар пользуется 
большой поддержкой ряда араб-
ских государств, инвестировав-
ших в него политически, финан-
сово. Соответственно, у него 
есть и некоторые обязательства, 
которые необходимо выпол-
нять. На протяжении последних 
лет также наблюдается явное 
соперничество в ливийском во-
просе между Римом и Парижем. 
Считается, что французы боль-
ше контактируют с Хафтаром, а 
итальянцы с Сараджем, и все 
это связано с интересами ком-
паний Eni и Total.

Интересна на этом фоне роль 
Германии. Она оказалась в осо-
бом положении, поскольку, во-
первых, претендует на самосто-
ятельную повестку в междуна-
родных отношениях и мировой 
политике. А во-вторых, высту-
пает как наиболее нейтральный 
игрок, не имеющий такого коло-
ниального прошлого в регионе, 
как Франция и Италия. Тем бо-
лее что в 2011 году Берлин вы-
ступал против решения ливий-
ского вопроса силами НАТО.

Ситуация в Ливии очень ди-
намична, и утверждать, что на-
меченная на 19 января конфе-
ренция в Берлине точно состо-
ится, нельзя. Хотя согласие сто-
рон приехать в Москву уже все-
ляет надежду на лучшее. Но бер-
линскую встречу также нельзя 
окрестить судьбоносной — про-
рыва не будет. Основная пробле-
ма ливийского кризиса состоит 
не в том, чтобы заставить сторо-
ны разговаривать друг с другом. 
Проблема в том, что странам, 
претендующим на роль посред-
ников, недостаточно заказать 
хорошие кофе-брейки и снять 
хороший зал для переговоров. 
Они должны располагать ин-
струментами давления на сто-
роны, с которыми у всех, кто 
принимал участие в этих про-
цессах, до настоящего момента 
было очень плохо.  И если кто-то 
заявляет, что может назвать 
сроки решения ливийского кри-
зиса, поверьте, этот человек 
врет. •

СКАНДАЛ Зачем экс-министр обороны Германии стерла 
все сообщения со служебного телефона

Урсула заметает следы

Екатерина Забродина

Н
ад главой Евроко-
миссии Урсулой 
фон дер Ляйен нави-
сла тень скандала. 
Он начал раскручи-
ваться еще в то вре-
мя, когда соратница 
Ангелы Меркель 
возглавляла мини-

стерство обороны ФРГ, а теперь 
получил продолжение. Как выя-
снили депутаты бундестага, ве-
дущие расследование в отноше-
нии миллионных и — предполо-
жительно — необоснованных 
трат бундесвера на внешних 
консультантов, госпожа фон дер 
Ляйен собственноручно удалила 
со своего служебного телефона 
все сообщения, которые могли 
бы послужить уликами в этом 
деле. 

О его новом повороте сооб-
щает Spiegel online. В те самые 
дни, когда новый состав Евроко-
миссии приносил традицион-
ную присягу в стенах Европей-
ского суда, «в Берлине появи-
лась информация, которая будет 

неудобной для госпожи фон дер 
Ляйен», отмечает издание. След-
ственный комитет бундестага 
наконец-то получил отчет от 
оборонного ведомства по поводу 
запутанной истории со служеб-
ными телефонами экс-мини-
стра. Оказалось, что их было по 
меньшей мере два. И сообщения 
таинственным образом исчезли, 
как теперь выясняется, с обоих 
устройств. 

Одним из них Урсула фон дер 
Ляйен пользовалась с декабря 
2013 года, пока номер ее мо-
бильного кто-то не слил в интер-
нет. Тогда ей выдали другой теле-
фон, защищенный шифроваль-
ной криптопрограммой. Однако 
еще целых полгода, до конца 
прошлого лета, она почему-то не 

сдавала первый гаджет и даже 
забрала его с собой в Брюссель — 
якобы «в ожидании возможных 
важных сообщений». По разным 
данным, он то терялся, то нахо-
дился с утраченным пин-кодом. 
После всех мытарств устройство 
все-таки вернулось в стены ми-
нистерства обороны Германии, 
где один из сотрудников его от-
форматировал и с чистой совес-
тью отправил в IT-отдел на ути-
лизацию. Позже в объяснитель-
ной записке он написал, что сде-
лал это в соответствии со «стан-
дартной процедурой», предус-
мотренной для списанных теле-
фонов, а потому не счел нужным 
с кем-то посоветоваться. Хотя по 
регламенту удаление данных все 
же должно было происходить в 

присутствии владельца. Клерк, 
которому теперь грозят уволь-
нением, и предположить не мог, 
что в памяти смартфона или на 
его сим-карте могут содержать-
ся некие важные сообщения, ко-
торыми впоследствии заинтере-
суется бундестаг. 

Напомним, что на уголовном 
расследовании по факту «унич-
тожения важных улик» настоял 
депутат от фракции «Зеленых», 
спикер по вопросам безопасно-
сти Тобиас Линднер. Дело в том, 
что госпожа фон дер Ляйен из-
вестна своим пристрастием к ре-
шению важных политических 
дел по СМС — прямо как канцлер 
Меркель. Линднер и его соратни-
ки не сомневаются, что и заклю-
чение контрактов с консалтино-
выми фирмами в обход прозрач-
ного тендера министр могла об-
суждать в переписке. Возможно, 
свет на это дело мог бы пролить 
ее второй служебный телефон, 
но и в нем никаких сообщений 
не обнаружилось. Наблюдатели 
уверены, что к их уничтожению 
приложила руку уже лично Ур-
сула фон дер Ляйен. Не исключе-

но, что ей еще предстоит вер-
нуться в Берлин и выступить в 
качестве свидетеля перед след-
ственной комиссией. «Почему в 
министерстве обороны царит 
такой хаос? Сначала вы предо-
ставляете комиссии противоре-
чивые сведения о местонахожде-
нии телефона министра, затем 
все-таки признаете, что наруши-
ли запрет на удаление данных», 
— заявил представитель «свобод-
ных демократов» Александр 
Мюллер, участвующий в рассле-
довании. «В минобороны снова 
никто ни за что не отвечает!» — 
вторит ему господин Линднер. 

К слову, вместе с Урсулой 
фон дер Ляйен в Брюссель пере-
брался и ее ближайший совет-
ник Бьерн Зайберт, который, по 
его собственным уверениям, 
«просмотрел оба телефона» пе-
ред тем, как их «почистили», и 
не нашел там «ничего важного». 
Однако вряд ли это объяснение 
удовлетворит депутатов, при-
знают СМИ. •

Госпожа фон дер Ляйен собственно-
ручно удалила со своего гаджета 
эсэмэски, важные для следствия. 

Галереи киевского торгового центра 
в считаные минуты оказались зато-
плены кипятком. 

А К Ц Е Н Т

Депутаты бундестага расследуют 
необоснованные траты министерства 
обороны ФРГ на внешних консультантов

В ливийском 
кризисе важно 
вспомнить 
о множестве  
участующих в нем
внешних игроков 

Тегеран отправит 
на расшифровку 
во Францию бор-
товые самописцы 
сбитого самолета

МЕЖДУ ТЕМ

Верховная рада Украины, не участвующая в работе ПАСЕ после возвра-

щения туда российской делегации, прекращает свой бойкот и возвраща-

ется в Страсбург. Соответствующий законопроект от партии «Слуга на-

рода» зарегистрирован в парламенте, и до 27 января — даты начала рабо-

ты очередной сессии ПАСЕ, наверняка будет принят. Такое решение 

одобрил и международный комитет Рады. «Решение об участии делега-

ции Украины в работе ПАСЕ в 2020 году соответствует национальным 

интересам и евроатлантическому курсу Украины», — заявила глава укра-

инской делегации Елизавета Ясько. Впрочем, как заявили другие члены 

делегации, единственной целью их возвращения будут попытки оспо-

рить полномочия российских коллег.
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Кто вне закона? Никто
Конфликт произошел 
ранее между одним из 
них с потерпевшим. Та-

ким образом, было раскрыто 
еще одно тяжкое преступление 
прошлых лет. Двоим соучастни-
кам предъявлено обвинение, и 
они под стражей. 

Александр Иванович, как вы в 
целом оцениваете итоги про-
шедшего года?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В 2019 году 
Следственным комитетом про-
делана значительная работа по 
пресечению наиболее опасных 
криминальных проявлений. 

Достаточно сказать, что сле-
дователями в суд в прошлом 
году направлено 88 719 уголов-
ных дел, из них свыше 6,5 тыся-
чи — о преступлениях коррупци-
онной направленности. Рассле-
довано 299 преступлений тер-
рористического характера и 151 
преступление экстремистской 
направленности, 14 863 пре-
ступления, совершенных в отно-
шении несовершеннолетних. В 
суд направлено 8379 дел в отно-
шении 8952 лиц, совершивших 
преступления против детей.

Какие из этих расследований 
вы бы назвали наиболее слож-
ными?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Любое рассле-
дование — напряженный про-
цесс, но своих сотрудников я 
всегда ориентирую на то, что 
нет преступлений, которые не-
возможно раскрыть. К расследо-
ванию любого преступления мы 
подходим с высокой ответствен-
ностью и полной отдачей сил. В 
немалой степени благодаря это-
му, а также принятию оператив-
ных мер по обращениям, посту-
пающим к нам от граждан, в ми-
нувшем году удалось добиться 
раскрываемости убийств, фак-
тов умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, изна-
силований на уровне более 90 
процентов. 

Следует отметить и сложней-
шую работу правоохранитель-
ных органов по декриминализа-
ции Северо-Кавказского регио-
на, которая идет на протяжении 
последних лет. Многие чиновни-
ки различного уровня уже при-
влечены к уголовной ответст-
венности. 

 Среди них ведь немало высоко-
поставленных чиновников.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В минувшем 
году за совершение коррупци-
онных преступлений осуждены 
врио председателя правительст-
ва Республики Дагестан Абдуса-
мад Гамидов, его заместитель 
Раюдин Юсуфов, бывший глава 
регионального управления ФАС 
Кубасай Кубасаев. Рассматрива-
ются судом уголовные дела быв-
шего временно исполняющего 
обязанности заместителя пред-
седателя правительства Дагес-
тана Шамиля Исаева, главы Дер-
бентского района Республики 
Дагестан Магомеда Джелилова. 
Ряд дел еще в производстве. 

Среди их фигурантов есть и 
сотрудники правоохранитель-
ных органов. Например, сейчас 
расследуется уголовное дело в 
отношении бывших и действую-
щих сотрудников МВД по Кабар-
дино-Балкарской Республике, 
обвиняемых в участии в пре-
ступном сообществе. Как пола-
гает следствие, они системати-
чески получали взятки за обес-
печение возможности незакон-
ной перевозки спиртосодержа-
щей продукции по территории 
республики. Эти преступления 
были выявлены Главным управ-
лением собственной безопасно-
сти МВД России. В течение одно-
го дня на территории КБР задер-
жаны 12 лиц, проведено более 
40 обысков в служебных поме-
щениях, по местам проживания 
подозреваемых и иных лиц, про-
веряемых на причастность к 
преступлениям. На данный мо-
мент к уголовной ответственно-
сти привлекаются 15 обвиняе-
мых, которые являются или яв-
лялись должностными лицами 
республиканского МВД, еще 
один находится в розыске. Один 
из руководителей преступного 
сообщества ранее состоял в дол-
жности начальника оперативно-
разыскной части. 

Александр Иванович, вы всегда 
подчеркивали, что возмеще-
ние ущерба — это одно из наи-
более важных критериев каче-
ственного следствия. Как об-
стоят дела с возмещением 
ущерба? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ходе предва-
рительного следствия потерпев-
шим и государству возмещен 
причиненный преступлениями 
ущерб на сумму 34 миллиарда 
722 миллиона рублей. Почти в 2 
раза возросла стоимость иму-
щества, на которое в ходе след-
ствия наложен арест с целью по-
следующего возмещения вреда 
потерпевшим — 46 миллиардов 
рублей (в 2018 году — 24,3 мил-
лиарда рублей). 

В целом же за 9 лет работы 
следователями ведомства воз-
мещено государству и потерпев-
шим гражданам свыше 300 мил-
лиардов рублей.

ДНК серийного насильника
Как современные технологии 
используются следователями 
в повседневной работе?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Внедрение в 
следственную практику новей-
ших цифровых технологий явля-
ется одним из основополагаю-
щих направлений развития ве-
домства. В настоящее время в 
Следственном комитете работа-
ют семь, в том числе окружных, 
ДНК-лабораторий. Понять, как 
они действуют, можно на следу-
ющем примере.

В прошлом году в Иркутской 
области с помощью молекуляр-
но-генетических экспертиз рас-
крыта серия преступлений про-
тив половой неприкосновенно-
сти и половой свободы лично-
сти. А также покушение на убий-
ство несовершеннолетней, со-
вершенные местным жителем в 
отношении 25 женщин в период 
с 1992 по 2019 год на террито-
рии города Тулуна. Преступник 
под угрозой ножа отводил по-
терпевших в безлюдные места, 
где совершал насильственные 
действия, после чего похищал 
золотые украшения и иные цен-
ности потерпевших.

Но как построить работу, 
чтобы раскрытие этого пре-
ступления не стало исключе-
нием?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Скажу, что 
нами сформирована электрон-
ная база данных о расследова-
нии серийных убийств по сексу-
альному мотиву и серийных по-
ловых преступлений. Разрабо-
тана методика по ситуационно-
му моделированию на месте 
происшествия по фактам при-
менения огнестрельного ору-
жия. Помимо этого ведется ра-
бота по созданию группы веб-
аналитиков, в чьи задачи будет 
входить установление сведений 
о подозреваемых по минималь-
ному набору входных данных, 
накопление и сведение в еди-
ную базу разрозненных сведе-
ний.

Что касается организацион-
ной составляющей, то, учиты-
вая положительные результаты 
работы отделов криминалисти-
ческого сопровождения следст-
вия, дислоцирующихся в Санкт-
Петербурге и Екатеринбурге, в 
октябре прошлого года в Ни-
жнем Новгороде открыто еще 
одно подразделение Главного 
управления криминалистики — 
Криминалистического центра. 

В состав нового отдела вклю-
чены опытные сотрудники след-
ственных подразделений по 
субъектам РФ, в том числе вхо-
дящих в Приволжский феде-
ральный округ. В настоящее вре-
мя они осуществляют оператив-
ный выезд на места резонан-
сных происшествий с примене-
нием высокотехнологичной 
криминалистической техники и 
ведут активную работу по рас-
крытию тяжких и особо тяжких 
преступлений, в том числе 
прошлых лет.

Для чего Следственному коми-
тету понадобились свои эк-
спертные подразделения? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Заключение 
эксперта по-прежнему является 
одним из важнейших доказа-
тельств, способствующих уста-
новлению истины по уголовно-
му делу. Значительный вклад в 
это вносят и эксперты Следст-
венного комитета. В настоящее 
время их численность составля-
ет свыше 600 человек. Ежегодно 
ими проводится более 30 тысяч 
судебных экспертиз.

В июле прошлого года внесе-
ны изменения в законодательст-
во, установившие правила со-
здания и функционирования в 
СК РФ собственного судебно-эк-
спертного учреждения, а также 
порядок производства судебных 
экспертиз нашими экспертами 
на переходный период. Законо-
дателем созданы оптимальные 
условия для развития экспер-
тного потенциала ведомства, не-
обходимого для противодейст-
вия преступлениям, расследуе-
мым СК России. Теперь экспер-
ты получили возможность ис-
пользовать хорошо зарекомен-
довавшие себя в государствен-
ных судебно-экспертных учре-
ждениях механизмы по назначе-
нию и производству судебных 
экспертиз. 

Взять след по запаху
В последнее время вы часто 
говорите о том, что расследова-
ние преступлений прошлых лет 
— одна из задач ваших подчинен-
ных. Справляетесь? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В прошлом 
году расследовано 4543 ранее 
нераскрытых преступления. В 
их числе 411 убийств, 209 фак-
тов причинения тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего смерть 
потерпевшего, 252 изнасилова-
ния и насильственных действий 
сексуального характера.

В Калуге вынесен приговор 
двоим братьям по делу об убий-
стве 5-летней давности. Их жер-
твой стала студентка. Это пре-
ступление удалось раскрыть 
при помощи проведения ряда 
экспертных исследований, в 
том числе ольфакторной эк-
спертизы. По ней на предметах 
одежды потерпевшей и орудии 
убийства выявлены запаховые 
следы, и установлена их принад-
лежность одному из обвиняе-
мых.

В Ленинградской области 
благодаря целенаправленной 
работе аналитической группы, в 
состав которой помимо следова-
телей и криминалистов ведом-
ства входили сотрудники ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области, задержан 
подозреваемый в убийстве деся-
тилетней девочки, совершенном 
в 2011 году. В Москве раскрыто 
убийство пожилой женщины, 
причиной которого явилось же-
лание ее знакомого завладеть ее 
квартирой. В Свердловской об-
ласти в декабре 2019 года мест-
ному жителю предъявлено об-
винение в убийстве двух деву-
шек, совершенном в августе 
2018 года на склоне горы Уктус в 
Екатеринбурге. 

Таким образом, Следствен-
ный комитет уже не первый год 
доказывает способность опера-

тивно и качественно расследо-
вать преступления любой слож-
ности. 

С глазу на глаз
Вы уверены, что практика 
личных приемов граждан все 
так же эффективна? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Если люди к 
вам обращаются, это один из по-
казателей того, что они вам до-
веряют. Количество принятых 
на личном приеме граждан в ми-
нувшем году возросло на 14 про-
центов и составило 118 977 (в 
2018 году — 104 321). В том чи-
сле руководителями и замести-
телями руководителей следст-
венных органов принято 80 086 
заявителей, что на 18 процентов 
больше прошлого года (в 2018 
году — 67 945). Подчеркну, что 
важны не просто формальные 
встречи, а реальная помощь лю-
дям.

Зачастую именно личный 
прием позволяет принять нуж-
ные решения и впоследствии 
сдвинуть с мертвой точки рас-
следование некоторых дел или 
происшествий, на которые не 
последовало должной реакции. 
Например, в Санкт-Петербурге 
я проводил прием пожилых гра-
ждан, которых в других право-
охранительных органах, види-
мо, не услышали. Среди них 
были ветераны Великой Отече-
ственной войны, жители бло-
кадного Ленинграда, ветераны 
труда, которые лишились жилья 
в результате мошеннических 
действий. Следственный коми-
тет незамедлительно возбудил 
уголовное дело. Наши следова-
тели выяснили, что длительное 
время в Санкт-Петербурге дей-
ствовала организованная груп-
па. Ее участники путем обмана 
лишили прав на жилые помеще-
ния не менее 27 пожилых людей. 
На данный момент к уголовной 
ответственности привлечены 5 
человек — организатор и руково-
дитель группы, его мать, сожи-
тельница, а также двое соучаст-
ников. С целью обеспечения 
возмещения ущерба на имуще-
ство обвиняемых общей стои-
мостью более 50 миллионов ру-
блей наложен арест, а потерпев-
шим оказано содействие в оспа-
ривании договоров купли-про-
дажи жилых помещений в рам-
ках гражданского судопроиз-
водства — до вынесения пригово-
ра суда. Расследование находит-
ся на завершающей стадии. 

Но как в реальности можно 
охватить такой большой 
массив жалоб и обращений? У 
вас хватает для этого ресур-
сов? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сегодня для 
населения доступны практиче-
ски все каналы связи: личный 
прием, круглосуточный «теле-
фон доверия», возможность на-
правления обращений по интер-
нету. Хорошо организована ра-
бота официальной учетной за-
писи «Приемная председателя 
СК России» в социальной сети 
«ВКонтакте», куда в прошлом 
году поступило свыше 10 тысяч 
сообщений. При этом отлажен-
ная система мониторинга опе-
ративной обстановки позволяет 
нам чутко и оперативно реаги-
ровать на все значимые проис-
шествия, особенно в отношении 
социально уязвимых слоев насе-
ления. 

Какое значение Следственный 
комитет придает междуна-
родному сотрудничеству по 
противодействию преступно-
сти? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет участвует в между-
народном сотрудничестве по це-
лому ряду направлений. В част-
ности, в июле прошлого года в 
России состоялось четвертое 
совместное заседание коллегий 
следственных комитетов РФ, Ре-
спублики Армения и Республи-
ки Беларусь, а также на меро-
приятии присутствовали пред-
ставители Генеральной проку-
ратуры Республики Казахстан. 
Такой формат показал себя 
крайне эффективным для сов-
местной работы. 

Отмечу, что к настоящему 
времени в Следственном коми-
тете сформировалась практика 
непосредственных сношений по 
вопросам правовой помощи с 
компетентными органами ино-
странных государств — участни-
ков Конвенции о правовой по-
мощи и правовых отношениях 
по гражданским, семейным и 
уголовным делам от 22 января 
1993 года и Протокола к ней от 
28 марта 1997 года. Причем ра-
нее такое взаимодействие осу-
ществлялось исключительно че-
рез Генеральную прокуратуру 
России. Ведомство уполномоче-
но на осуществление такого 
прямого взаимодействия в соот-

ветствии с Указом президента 
РФ от 17.04.2017 № 170, кото-
рым определены центральные, 
территориальные и иные орга-
ны для прямых сношений в об-
ласти правовой помощи по упо-
мянутой Конвенции и Протоко-
лу к ней. 

Так, в 2019 году к нам напря-
мую поступило 839 запросов 
(наибольшее их число поступи-
ло из компетентных органов Ре-
спублики Беларусь (806) и Ре-
спублики Казахстан (28). В 
уполномоченные иностранные 
органы направлено 349 запро-
сов. 

Необходимо сказать о том, 
что в качестве компетентного 
органа Следственный комитет 
наделен правом осуществлять 
международное сотрудничест-
во по вопросам правоохрани-
тельного содействия в рамках 
более 60 межгосударственных 
и межправительственных мно-
госторонних и двусторонних 
международных договоров Рос-
сии в сфере борьбы с преступ-
ностью.

Все это привело к значитель-
ному усилению работы по рас-
следованию преступлений, свя-
занных с международным тер-
роризмом, в том числе на терри-
тории Сирии. Конструктивное 
взаимодействие с компетентны-
ми органами этой страны позво-
лило не только начать расследо-
вать преступления, совершен-
ные российскими гражданами, 
примкнувшими к международ-
ным террористическим органи-
зациям на территории Сирии, 
но и препятствовать распро-
странению их противоправной 
деятельности в России.

Кроме того, с 1 января для 
России вступил в силу Второй 
дополнительный протокол к Ев-
ропейской конвенции о взаим-
ной правовой помощи по уго-

ловным делам, который наделя-
ет СКР полномочиями осу-
ществлять непосредственное 
взаимодействие с компетентны-
ми органами иностранных госу-
дарств по вопросам оказания 
правовой помощи по уголовным 
делам о преступлениях, относя-
щихся к компетенции, а также 
предусматривает возможность 
создания совместных следст-
венных групп.

Часто, говоря о подозреваемых, 
граждане слышат дежурную 
фразу «объявлен в розыск». 
Объясните механизм — как 
Следственный комитет ве-
дет розыск граждан, скрыв-
шихся от следствия? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В 2019 году в 
системе СК создано специаль-
ное подразделение — управле-
ние взаимодействия по вопро-
сам международного и феде-
рального розыска лиц Главного 
следственного управления. К 
его ведению отнесен широкий 
спектр вопросов взаимодейст-
вия с российскими министерст-
вами и ведомствами, компе-
тентными органами иностран-

ных государств и международ-
ными организациями в целях 
повышения эффективности и 
координации мер, направлен-
ных на установление местона-
хождения всех категорий лиц, 
разыскиваемых по уголовным 
делам, находящимся в произ-
водстве СК России. 

В частности, в целях опера-
тивного установления места на-
хождения скрывающихся за ру-
бежом от органов следствия об-
виняемых, а также безвестно от-
сутствующих лиц (в том числе 
несовершеннолетних), предпо-
ложительно находящихся за 
пределами территории России, 

мы активно используем каналы 
Международной организации 
уголовной полиции — Интерпо-
ла. Такое взаимодействие осу-
ществляется через Националь-
ное центральное бюро Интерпо-
ла МВД России.

К примеру, из Республики 
Польши в Россию экстрадиро-
ван Ю. Гуйва, который в 2017 
году, в составе организованной 
группы, совершил разбойное 
нападение и убийство гендирек-
тора ФГУП «Ремонтно-строи-
тельное управление МВД Рос-
сии» Н. Волкова. В октябре 
прошлого года из Польши на ос-
новании материалов СК России 
экстрадирован А. Ковалев, со-
вершивший в 2018 году убийст-
во предпринимателя в Рязани. 

В октябре прошлого года в 
ходе моей встречи с начальни-
ком Национального централь-
ного бюро Интерпола МВД Рос-
сии Александром Прокопчуком 
достигнуты договоренности по 
вопросам использования баз 
данных и информационных ре-
сурсов Интерпола, представля-
ющих интерес для следствия, в 
рамках функционирования си-
туационного центра СК России.

«Прачечные» закрываются
 В прошлом интервью вы гово-
рили об участии Следственно-
го комитета в выработке мер 
по борьбе с отмыванием пре-
ступных доходов на междуна-
родном уровне. А можно под-
робнее рассказать, что это 
дало?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В рамках под-
готовки к 4-му раунду Группы 
разработки финансовых мер по 
борьбе с отмыванием денег  
(ФАТФ) Следственный комитет 
накопил значительный опыт, ко-
торый будет использован в даль-
нейшем. В основу системной де-
ятельности положен риск-ори-
ентированный подход, приме-
няемый на основе анализа оцен-
ки существующих рисков кри-
минальных проявлений в наибо-
лее уязвимых отраслях эконо-
мики. А также выработка мер и 
разрешению проблем через кон-
кретные организационные ре-
шения. 

Исходя из этого, в плановую 
работу СК России был введен 
ежегодный тематический ана-
лиз практики расследования 
уголовных дел в сфере отмыва-
ния доходов, финансирования 
терроризма, а также других 
смежных видов преступлений. 
Был издан ряд внутренних доку-
ментов, направленных на совер-
шенствование работы. Напри-
мер, при расследовании корруп-
ционных преступлений руково-
дителям следственных органов 
дано указание проверять нали-
чие легализации преступных до-
ходов. 

Другое направление инфор-
мационно-методического обес-
печения было связано с необхо-
димостью добиться повышения 
уровня знаний следователей в 
сфере использования финансо-
вой информации в процессе до-
казывания. Также мы значи-
тельно усилили информацион-
ный обмен с Росфинмонито-
рингом. 

Александр Иванович, мы все 
чаще слышим о раскрытии 
коррупционных схем, реализо-
ванных высокопоставленны-
ми чиновниками, об обнару-
жении у них имущества за 
границей и ужесточении ан-
тикоррупционного законода-
тельства. Каково влияние 
международных обязательств 
России по противодействию 
коррупции на развитие таких 
тенденций?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: На сегодняш-
ний день существует несколько 
ключевых международных ан-
тикоррупционных форматов на 
региональном и глобальном 
уровнях по выработке как пре-
вентивных стандартов, так и 
уголовно-правовых средств 

борьбы с коррупцией. Безуслов-
но, они оказывают влияние на 
отечественную правопримени-
тельную практику, в том числе 
потому, что Российской Федера-
ции принадлежит не последнее 
место в их формировании. Уже 
не первый год ведомство прини-
мает активное участие в созда-
нии и реализации националь-
ных планов противодействия 
коррупции. Многие наши зако-
нодательные предложения рож-
даются из опыта расследования 
уголовных дел по коррупции, 
поэтому и имеют практическую 
направленность. 

Вы упомянули международ-
ные договоры России в сфере 
противодействия коррупции, 
а как обстоят дела с реализа-
цией Конвенции о борьбе с ино-
странным взяточничеством? 
Есть ли практические приме-
ры ее реализации?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Да, Россия 
присоединилась к этой конвен-
ции в 2012 году. Для нас очевид-
на опасность не только корруп-
ции внутри страны, но и корруп-
ции транснациональной, поэто-
му ведомство в полной мере на-
целено на борьбу с таким видом 
взяточничества. Немалую роль 
Следственный комитет сыграл и 
в формировании антикоррупци-
онного законодательства. На-
пример, с участием ведомства 
приняты законы, расширившие 
круг лиц, которые могут высту-
пать на стороне взяткополуча-
теля, установлена возможность 
к о н ф и с к а ц и и  д е н е ж н ы х 
средств, эквивалентных сумме 
взятки. Регламентирован поря-
док признания и исполнения 
приговоров и иных решений су-
дов иностранных государств в 
части, касающейся конфиска-
ции доходов, полученных пре-
ступным путем. Реализованы 
многие другие законодательные 
предложения.

 Известно, во многих странах 
— членах ОЭСР есть уголовная 
ответственность юридиче-
ских лиц за коррупцию. При 
этом Следственный коми-
тет уже давно выступает за 
введение аналогичной меры. 
Не изменился ли такой под-
ход?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы считаем 
административную ответствен-
ность для юридических лиц не-
достаточной, особенно в сфере 
борьбы с коррупцией. Наиболее 
сложные коррупционные схемы 
реализуются в интересах юри-
дических лиц или с использова-
нием их в качестве «инструмен-
та», посредника, при передаче и 
извлечении преступных выгод. 
На наш взгляд, возможно ком-
промиссное решение. Можно 
расследовать преступление, со-
вершенное физическим лицом, 
и сопряженное с ним админи-
стративное правонарушение, 
совершенное юридическим ли-
цом, в рамках одного дела и фик-
сировать в приговоре по этому 
делу решение о виновности или 
невиновности подсудимых и о 
назначении им наказания (фи-
зическому лицу — в соответст-
вии с УК РФ, юридическому 
лицу — в соответствии с КоАП 
РФ).

Разрешите поздравить вас и 
весь коллектив Следственного 
комитета с девятой годовщи-
ной образования ведомства. 
Пожелать успехов в нелегкой и 
крайне необходимой работе.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Благодарю за 
теплые слова. Пользуясь случа-
ем, хочу сердечно поздравить 
наших сотрудников и ветеранов 
с профессиональным праздни-
ком. От всей души желаю всем 
крепкого здоровья, успехов и 
благополучия! Уверен, что про-
фессионализм и ответственное 
отношение к делу помогут нам и 
впредь удерживать авторитет 
закона на самом высоком уров-
не. 

В СКР говорят: не бывает 
преступлений, которые нельзя 
было бы раскрыть.

А К Ц Е Н Т

За год удалось добиться раскрываемо-
сти убийств, умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, изнасилова-
ний на уровне более 90 процентов

А К Ц Е Н Т

На предметах одежды потерпевшей 
и орудии убийства выявлены «запахо-
вые» следы, и установлена их принад-
лежность одному из обвиняемых

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ДОТЯНУТЬСЯ ДО «НЕПРИКАСАЕМЫХ»
По вашему мнению, дела в отношении граждан так на-
зываемого «особого правового статуса» тоже пред-
ставляют сложность?
Александр Бастрыкин | Уголовно-процессуальным 

законодательством установлен особый порядок 

привлечения их к уголовной ответственности. 

Если речь идет о судьях, то в настоящее время для 

возбуждения уголовного дела в отношении судьи 

требуется согласие Высшей квалификационной 

коллегии судей. 

Вместе с тем бывают нетипичные, с правовой точки 

зрения ситуации, которые приходится оперативно ре-

шать следователям. Думаю, вам известно о расследо-

вании уголовного дела в отношении судьи Анапского 

районного суда Краснодарского края Владимира Ста-

родубцева. Сейчас расследование завершено, судья и 

его соучастники знакомятся с материалами уголовно-

го дела. Как полагает следствие, вместе с ними Старо-

дубцев требовал от потерпевшего 64 миллиона ру-

блей якобы для их передачи в качестве взятки судьям 

Краснодарского краевого суда за принятие решения 

по административному делу о земельном споре. В 

действительности он собирался просто присвоить 

крупную сумму, то есть совершить мошенничество. 

Передача денег должна была проходить под контр-

олем ФСБ, однако неизвестным оставалось место пе-

редачи. И им оказался дом судьи. Подозреваемого 

задержали. Но непредвиденным обстоятельством 

здесь стала необходимость проведения не терпящего 

отлагательств осмотра в доме судьи для фиксации до-

казательств. Иначе факт его преступных действий за-

документировать бы не получилось. И фактически 

впервые в новейшей истории нашими следователями 

был проведен такой осмотр, изъяты денежные сред-

ства, переданные Стародубцеву в ходе оперативного 

эксперимента. В дальнейшем законность осмотра 

проверена судом, и судебной коллегией Московско-

го городского суда следственное действие признано 

законным. 

Полагаю, было бы целесообразно отдельно на зако-

нодательном уровне проработать вопрос о допусти-

мых действиях следователей в подобных ситуациях. 

Это можно понимать, как предложение в чем-то огра-
ничить «неприкасаемость» таких граждан?
Александр Бастрыкин | Нашим ведомством выработа-

ны предложения по внедрению правового механиз-

ма, направленного на пресечение злоупотреблений 

своими статусными гарантиями лицами, в отношении 

которых применяется особый порядок производства 

по уголовным делам. Предложено вывести из числа 

таких лиц депутатов местного самоуправления, упро-

стить процедуру задержания всех лиц с особым ста-

тусом, застигнутых на месте преступления. А также 

исключить избыточные требования к согласованию 

вопроса о направлении уголовного дела в отношении 

депутатов Госдумы в суд. 
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АКЦИЯ Городские музеи 
объявили бесплатные дни

Искусство — 
даром

Сергей Жуков

Стартовала первая в новом году «Музейная неделя» — 
поклонники «умного» досуга могут семь дней бесплат-
но ходить по музеям. Большинство участников акции — 
а их больше 80 — сохранили прошлогоднее расписание.

Плату за вход столичные галереи, музеи и выста-
вочные залы, подведомственные департаменту куль-
туры, раньше отменяли каждое третье воскресенье. 
Осмотреть экспозиции удавалось далеко не всем — 
у входа часто собирались длинные очереди. Поэтому в 
апреле прошлого года формат акции пересмотрели: 
каждый участник выбрал свой день на третьей неделе 
месяца и объявил его бесплатным. У большинства рас-
писание осталось неизменным. Коррективы внесли 
только пять музеев. Четыре из них отказались от бес-
платного воскресенья. Например, музей-заповедник 
«Кузьминки-Люблино» взамен выбрал вторник, му-
зейно-мемориальный комплекс «История танка 
Т-34» — среду, Государственный биологический музей 
имени К.А. Тимирязева и музей Парка Горького — чет-
верг. А музей Маяковского пятницу заменил средой.

Чтобы сходить в музей в третью неделю месяца, 
предварительная запись не нужна. Не спросят и ника-
ких документов. Достаточно взять в кассе бесплатный 
билет. Музеи и выставочные залы в дни, когда отменя-
ют плату за вход, работают по своему обычному гра-
фику. Но это все же лучше лишний раз уточнить по те-
лефону или на сайте интересующего вас музея, гово-
рят в «Мосгортуре».

В прошлом году, по данным столичной мэрии, в му-
зеи бесплатно сходили более миллиона человек. Часто 
посещали Мультимедийный комплекс актуальных 
искусств, Мемориальный музей космонавтики, музей-
усадьбу «Кусково». 

ТОРГОВЛЯ 
Европейская зима 
в столице обрушила цены 
на теплые вещи

Смех с мехом

Сергей Бабкин

Меховые магазины Москвы опустели: на улице почти 
каждый день теплынь, шубы, полушубки и пуховики 
почти неактуальны. Торговцам остается только зама-
нивать народ сумасшедшими скидками.

В меховом ТЦ в Чертаново напротив станции метро 
тихо, как в научном зале Ленинской библиотеки. Ве-
шалки — в норках и соболях, но охотников их приобре-
сти можно пересчитать по пальцам. Но вот заглянули 
две симпатичные дамы-подружки, явно нацелились на 
покупку. Видимо, сыграли свою роль бодрые плакаты: 
«Распродажа! Скидки до 50 процентов!»

Измученные безлюдьем женщины-продавцы ра-
достно берутся за клиентов. Ни один вопрос — кто шьет, 
почему такие винтажные рукава и почти сакральное «а 
не полнит ли это меня» — не остается без ответа. Муж-
чина-консультант — сама находчивость. «Да ваша, — го-
ворит, — фигура, леди, эталон художника XVII века». 
Лесть мила, как и голубая норочка за 80 с лишним ты-
сяч. Но покупатели 
довольны: еще не-
давно эти шубки 
стоили далеко за со-
тню тысяч рублей. 
Что же случилось?

По данным ряда 
производителей, 
спрос на меха и во-
обще теплую одеж-
ду в сезон осень-зи-
ма — 2020 упал по 
отдельным позици-
ям на 35 процентов. 
Кто-то из продавцов 
связывает это с непривычно теплой для Москвы пого-
дой, кто-то объясняет низкой покупательской способ-
ностью. «Дубленки и шубы не для тепла, для статуса 
покупают, — делятся наблюдениями консультанты. — 
Иначе мех был бы внутри, а не снаружи».

Так или иначе, как убедился корреспондент «РГ», 
пытаясь компенсировать выпадающие доходы, почти 
все крупнейшие продавцы снизили цены. Скидки по 
многим видам теплой одежды достигают уже половину 
их от изначальной стоимости. Причем не только 
шубы — это товар всегда на любителя, причем весьма 
обеспеченного, но и другие товары. Например, даже 
пользующиеся большим спросом пуховики в Finn 
Flare, Lamoda, Ozon, Wildberries и других популярных 
магазинах я нашел со скидками до 76 процентов. Более 
того, понял: при желании и скромном бюджете на ин-
тернет-площадках можно даже отыскать неплохой пу-
ховик всего за 5—6 тысяч рублей или вдвое дешевле. 

Но всегда ли стоит доверять скидочным предложе-
ниям? Не подсунут ли  ушлые торговцы под видом фир-
менной вещи залежавшийся еще с прошлых зим шир-
потреб? Одна из пользовательниц сервиса «Яндекс. 
Район» из  Богородского стала, например, свидетельни-
цей странной распродажи в своем районном торговом 
центре. «На днях услышала, как зазывала громко при-
глашал покупателей в магазин напротив катка, укра-
шенный желтыми и красными воздушными шарами, на 
распродажу дубленок, пуховиков и одежды из кожи, — 
рассказала Ольга. — Зашла. Увидела, что на этой удиви-
тельной распродаже по цене натуральных дубленок из 
овчины и кожаных курток покупателям расхваливают 
аналоги из искусственных материалов». Ольга напоми-
нает, что на изделиях из натурального меха должны 
быть специальные чипы установленного образца. Та-
ких маркеров на «распродажных» дубленках не было, 
но продавцам  это не мешало просить за них по 30 ты-
сяч рублей, причем якобы с большой скидкой.

В столичном управлении Роспотребнадзора согла-
сились, что подобные нарушения действительно не 
редкость. За последний год инспектора провели 154 
проверки в ТЦ и на рынках, и только в ходе 17 рейдов 
не нашли нарушений. В результате по судебным реше-
ниям было конфисковано более тысячи изделий с на-
рушениями маркировки. Москвичам, которые сомне-
ваются в качестве товара, Роспотребнадзор советует 
обращаться за помощью на «горячую линию» 8 (495) 
785-37-41. ТРАНСПОРТ Что дал запуск Московских центральных диаметров и как они изменятся

Территория «Иволги»
Иван Пышечкин

П
ятнадцать с половиной  
миллионов пассажиров 
перевезли Московские 

центральные диаметры с мо-
мента их запуска в ноябре 2019 
года.  Пассажиропоток на этих 
направлениях увеличился на 
13%. Какие произошли и еще 
произойдут изменения у мо-
сквичей благодаря появлению в 
их жизни «Иволг», узнал обо-
зреватель «РГ».

Прежде всего отмечу, что жи-
тели Москвы и области не спе-
шат покинуть электричку у пер-
вой же станции метро. Они спо-
койно едут дальше, к станциям, 
которые на самом деле им удоб-
ны, и пересаживаются. Это по-
могло разгрузить вечно пере-
груженные «Кунцевскую», 
«Фили», «Окружную» и «Цари-
цыно». По расчетам дептранса, 
там стало свободнее на 5—12%. 
На 10% меньше пассажиров и на 
«Киевской». Снизился пассажи-
ропоток и на «Комсомольской» 
— теперь вместо этой станции 
многие выбирают «Курскую» и 
«Римскую» МЦД. Такие измене-
ния жители региона уже почув-
ствовали на двух десятках стан-
ций подземки. Причем разгру-
зились целые участки линий — от 
«Автозаводской» до «Павелец-
кой», от «Аэропорта» до «Бело-
русской», от «Улицы 1905 года» 
до «Баррикадной» и от «Парка 
Победы» до «Киевской».

Свободнее стало и на некото-
рых пересадочных железнодо-
рожных стациях: Тушинской, 
Стрешнево, Фили, Окружной, 
Каланчевской и Кунцевской. 
Зато на менее загруженных ра-
нее Беговой, Тимирязевской, 
Дмитровской и Новохохлов-

ской с момента запуска диаме-
тров пассажиропоток вырос на 
40%. Именно здесь людям стало 
удобнее  пересаживаться в ме-
тро. Расчеты показали, что МЦД  
удалось снизить даже на 4% чи-
сло машин, проезжающих по до-
рогам в коридоре диаметров. 

А вот возвращения экспрес-
сов, которого так ждут жители 
области, в ближайшее время не 
предвидится. Вернуть их на 
маршруты пока просто физиче-
ски невозможно, так как  в лю-
бом случае они вынуждены  
двигаться в общем потоке с диа-
метральными электричками. 
Обогнать их негде — дорога на 
всех  одна. «Было очень много 
разговоров о том, стоит ли вооб-
ще открывать диаметры в той 
степени готовности, в которой 
был проект, — без выделенных 

путей. Решили запускать. Пол-
ностью оценить все его преиму-
щества пассажиры смогут лишь 
спустя время, когда  закончится 
строительство основного же-
лезнодорожного каркаса», — 
рассказал «РГ» директор Ин-
ститута экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаил Блинкин.

Так что жителям Одинцово, 
Лобни, Подольска и Нахабино 
придется потерпеть, что сейчас 
их путь до столицы стал дольше 
на 10—15 минут. Тем более что 
они получили другое преиму-
щество: поезда МЦД ходят ка-
ждые пять минут, без прежних 
«технологических окон», длив-
шихся порой часа по два.  Когда 
же построят новые главные 
пути, снова можно будет запу-
стить и экспрессы.  Как сообщи-

ли «РГ» в пресс-службе МЖД, 
проложить их для МЦД плани-
руется до 2024 года. Быстрее 
тогда пойдут и аэроэкспрессы 
до Шереметьево, которые из-за 
запуска диаметров стали ходить 
дольше на 15 минут. 

Еще более мощный тран-
спортный эффект даст запуск 
трех других диаметров. Первым 
на очереди идет МЦД-3 «Ленин-
градско-Казанский» от Зеленог-
рада до Раменского. Его протя-
женность — 88 км, вдоль кото-
рых расположатся  43 станции 
(12 из них пересадочные). По 
словам мэра Москвы Сергея Со-
бянина, на его создание уйдет 
2—3 года. Главное сейчас — гра-
мотно подготовить проектную 

документацию, проблем же с 
финансированием нет.  На этом 
диаметре появится сразу не-
сколько крупных ТПУ, напри-
мер у станций Ховрино и НАТИ. 
А на Петровско-Разумовской 
платформу перенесут ближе к 
метро. Это позволит сформиро-
вать единый транспортный узел 
с двумя линиями подземки и 
МЦД-1. Не менее перспективны 
ТПУ у платформы Фрезер с пе-
реходом на МЦК и на станции 
Косино, откуда можно будет пе-
ресесть на две станции метро. 
Кстати, первые дополнитель-
ные магистральные пути были 
построены именно до Зеленог-
рада. Это позволило запустить 
30-минутные экспрессы с Ле-
нинградского вокзала. Так что 
база для МЦД-3 здесь уже есть. 

Не стоит на месте и разра-
ботка проекта для 86-киломе-
трового маршрута из Апрелев-
ки в Железнодорожный с 38 
станциями. Москвичей как раз 
призывают принять участие  в 
публичных слушаниях по бла-
гоустройству территорий, при-
легающих к будущему диаме-
тру. Предстоит обсудить, как 
должен пройти участок от Киев-
ского вокзала до Апрелевки. 

Есть хорошие новости и об 
МЦД-5 от Пушкина до Домоде-
дова. Только на этой неделе на 
участке Москва — Мытищи Яро-
славского направления МЖД 
введен в эксплуатацию пятый 
главный путь. Это позволило 
вывести на маршрут 27 допол-
нительных поездов, увеличив 
общее количество составов до 
251 пары в сутки. В итоге поезда 
здесь теперь ходят с интервалом 
3—4 минуты в часы пик или даже 
чаще, чем на уже запущенных 
МЦД-1 и МЦД-2. 

РАКУРС  

Ассамблея 
«Здоровая 
Москва» 
приглашает 
всех желающих

ЛЕКЦИЮ 
ЧИТАЕТ 
КИБОРГ 
Александр Мелешенко

Ассамблея «Здоровая Москва», 
которая открывается завтра в 
75-м павильоне ВДНХ, пройдет 
уже в 18-й раз. Но если прежде 
она была трибуной для  профес-
сиональных медиков и экспер-
тов, то теперь принять участие 
в ней приглашают всех  желаю-
щих. А смысл заглянуть сюда 
есть. Хотя бы для того, чтобы 
проверить свое здоровье, уз-
нать, что нового в московских 
поликлиниках и больницах, а 
также послушать лекции веду-
щих мировых специалистов 
США, Южной Кореи, Великоб-
ритании, Нидерландов и мно-
гих других стран. 

Программа расписана по 
минутам. Часть мероприятий 
будут сугубо деловыми и боль-
ше адресованы профессиона-
лам. Например, утром в первый 
день они обсудят проблемы ма-
лоинвазивной хирургии и дет-
ской психиатрии. 

Самые интересные откры-
тые лекции назначены на ве-
чер, чтобы их смогли посетить 
как можно больше людей. На-
пример, в четверг, в 18.30 в зале 
«Боткин» выступит известный 
врач из Лос-Анджелеса Дэвид 
Агус. Его самый известный па-
циент умер раньше времени из-
за того, что ослушался своего 
доктора. Звали этого пациента 
Стив Джобс, основатель компа-
нии Apple. Агус расскажет о бу-
дущем медицины — он считает, 
что если она будет развиваться 
такими темпами, как сейчас, то 
скоро мы сможем отлично вы-
глядеть без диет, а наш иммуни-
тет научится бороться даже с 
раком. Более того — наука смо-
жет остановить старение и поя-
вятся лекарства без побочных 
эффектов. 

Среди самых ожидаемых 
спикеров музыкант, художник и 
первый в мире официальный 
человек-киборг Нил Харбиссон. 
Он родился с полной цветовой 
слепотой, но получил возмож-
ность слышать звуковые излу-
чения цветов за счет специаль-
ной антенны — ее имплантиро-
вали ему в костную ткань чере-
па. С этой антенной он даже 
сфотографирован на паспорт. В 
Москве Нил вечером 18 января 
расскажет, как привыкал к роли 
киборга и когда, по его мнению, 
объединение человека и техни-
ки станет обычным делом. А за 
день до этого выступит на «кру-
глом столе» «Послезавтра: бу-
дущее медицины». 

По словам главы департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы Алексея Хрипуна, посети-
телей ассамблеи ждет всего бо-
лее 90 дискуссий и сессий с уча-
стием около 200 экспертов. 
«Широкий круг актуальных во-
просов — здоровый образ жиз-
ни, правильное питание, спосо-
бы снижения уровня стресса, — 
позволит каждому посетителю 
выбрать темы, которые интере-
сны именно ему», — уверен он.

Помимо посещения лекций 
и дискуссий гости смогут про-
консультироваться у врачей-
специалистов на тематических 
стендах и сделать экспресс-
скрининги. Свои представи-
тельства на ассамблее откроют 
главные городские медучре-
ждения в области онкологии, 
лабораторной диагностики, 
эндоскопии, оториноларинго-
логии и других направлений. 
Главное место займет стенд 
«Здоровье 2.0». Его посетители 
увидят интерактивную карту с 
поликлиниками и больницами, 
которые ждет капитальный ре-
монт, а также макеты новых 
медучреждений. Кроме того, 
здесь представят концепцию 
единого информационного 
пространства московского 
здравоохранения и познакомят 
с другими высокотехнологич-
ными новшествами.  

ЗДОРОВЬЕ У москвичей появились электронные медкарты

Входите, открыто

Сергей Жуков

Н
а столичном пор-
тале mos.ru зара-
ботал новый сер-
вис, открывающий 
пациентам город-
ских поликлиник 
доступ к электрон-
ным медицинским 
картам. Их имеют 

уже десять миллионов горожан, 
остальные обзаведутся  в бли-
жайшее время. С помощью карт 
можно будет оперативно по-
смотреть свои  анализы, уточ-
нить диагноз и рекомендации 
врача по лечению. 

Как рассказала заммэра Мо-
сквы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова, ра-
ботает сервис пока в тестовом 
режиме. Его будут постепенно 
развивать и дорабатывать, до-
бавляя новые функции. К при-
меру, через год-полтора появит-
ся мобильная версия. В медкар-
ту, по словам заммэра, сейчас 
загружены протоколы осмотра 
врачей с жалобами и диагноза-
ми пациента, назначенным ле-
чением. Это данные тех, кто по-
сещал поликлинику в 2017 году 
и позже, подчеркнула заммэра. 
Оцифрованы и результаты ла-
бораторных исследований, КТ, 
МРТ и маммографии за прош-
лый год. Все обследования, ко-
торые будут проводиться с 2020 
года, попадут в систему автома-

тически. Данные пока передают 
только муниципальные поли-
клиники. В перспективе к про-
екту подключатся федеральные 
и частные медучреждения. 

В течение уже этого года мо-
сквичи смогут с помощью элек-
тронной карты решать и другие 
проблемы. Например, увидеть 
выданные им направления к вра-
чам, выписанные рецепты, спи-
сок оказанных медицинских 
услуг и их стоимость, сведения о 
диспансеризации и вызовах ско-
рой помощи. А что если в мед-
карте обнаружатся приписки? 
Скажем, анализы, которых па-
циент никогда не делал. Москви-
чи смогут оставить на этот счет 
свои комментарии. Система та-
ким образом, уверена Анастасия 
Ракова, поможет выявить недо-
бросовестные поликлиники. 

Цифровая карта поможет   
поставить точнее и диагноз. 
Дело в том, что в ней появится 
анкета, которую предложат за-
полнить пациентам. Допустим, 
можно указать аллергию, хро-
нические или генетические бо-

лячки, неизвестные лечащему 
врачу, ввести данные об уровне 
сахара в крови, давлении, пуль-
се, физической активности. Не 
лишней будет информация о за-
болеваниях близких родствен-
ников. Перед глазами медиков в 
итоге будет своеобразный днев-
ник здоровья. Не исключено, 
что медкарту синхронизируют 
и с фитнес-гаджетами, которые 
дистанционно мониторят со-
стояние здоровья.

— Мы постараемся со всеми 
производителями связаться и 
обеспечить автоматическое 
подгружение в карту результа-
тов и показателей, — говорила 
Анастасия Ракова.  — Вряд ли 
сможем сделать это в течение 
года, но за несколько лет поста-
раемся реализовать.

Оформить доступ к электрон-
ной карте могут все пациенты 
поликлиник старше 15 лет с мо-
сковским полисом ОМС. Сде-
лать это можно через личный ка-
бинет на портале mos.ru, указав 
фамилию, имя, отчество, год ро-
ждения, номер полиса и паспор-

та. Для подтверждения личности 
придется приложить свою фо-
тографию вместе с развернутым 
паспортом в руках. Есть и второй 
вариант — подать заявление в од-
ном из центров госуслуг «Мои 
документы». Картой ребенка, 
если ему меньше 15 лет, могут 
пользоваться его папа и мама. 
«Доступ к детской карте откро-

ют родителям, указавшим в лич-
ном кабинете данные о своем ре-
бенке, если их статус официаль-
но подтвержден через ЗАГС, — 
объяснила Анастасия Ракова. — 
Тем, у кого  свидетельство о ро-
ждении получено не в Москве,  
статус родителей подтвердят  
центры госуслуг». На обработку 
заявлений дается  пять рабочих 
дней. Это максимальный срок, 
уточнила чиновница. 

Возможную утечку персо-
нальных данных заместитель 
главы столичного департамента 
информационных технологий 
Владимир Макаров исключил. 
Вся информация, заверил он, 
надежно защищена.

— После проверки данных в 
заявке на мобильный телефон 
заявителя будет направлен па-
роль для первичного входа, — по-
яснил он. — При каждой последу-
ющей авторизации генерирует-
ся и отправляется на сотовый 
новый одноразовый пароль. 
Принцип такой же, как у боль-
шинства банков. 

Поезда на МЦД ходят каждые пять 
минут, без прежних двухчасовых 
«технологических окон». 

А К Ц Е Н Т

В медкарту загружены протоколы осмо-
тра врачей с жалобами и диагнозами 
пациента, назначенным лечением

Киборг расскажет, 
когда объедине-
ние человека 
и техники станет 
обычным делом

Но что это? На этой 
удивительной 
«распродаже» по 
цене натуральных 
дубленок шли 
искусственные

Анастасия Ракова: У электронной 
медкарты появится и мобильная 
версия. 

Кстати

Раньше доступ к медкартам был только у медработников и бригад 

скорой помощи. Благодаря этому врачи могут познакомиться 

с историей болезни пациента  еще в дороге, загрузив информацию 

на планшетном компьютере. Теперь же, даже если человек окажет-

ся в другом городе, в случае необходимости он сможет быстро пре-

доставить медикам всю необходимую информацию .

Кстати

Полный список московских музеев, отменяющих плату 

в третью неделю месяца, можно найти на сайте «Мос-

гортура» — mosgortur.ru.
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КСТАТИ

Участие в ассамблее бесплатное, 

нужно лишь предварительно заре-

гистрироваться. Сделать это мож-

но на сайте moscowhealth.ru — там 

же доступны подробная програм-

ма, список спикеров и другие под-

робности о «Здоровой Москве».
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ДАТА Первая в мире 
женщина-профессор 
родилась 170 лет назад

Устав 
для Софьи 
Ковалевской 

Аркадий Симонов 

Жизнь Софьи Ковалевской просится на страницы ув-
лекательного романа или сериала. Настолько она не 
похожа на сложившийся образ традиционного учено-
го, который с головой погружен в свою науку. Чтобы 
войти в историю науки, стать первой в мире женщи-
ной-профессором математики, когда феминистки еще 
только начинали борьбу за свои права, нужно иметь 
не только талант, но и недюжинную натуру.

Как вообще девочка, которых учили гуманитарным 
предметам, вдруг заинтересовалась математикой? 
Начало было довольно курьезным. В ее детской хотели 
сделать ремонт, и неожиданно не оказалось обоев. 
Зато под рукой были лекции о дифференциальном 
и интегральном ис-
числении. Вот эти 
причудливые знач-
ки интегралов 
и дифференциалов 
каждый день видела 
маленькая Соня. 
Правда, надо отме-
тить, что свою леп-
ту внес и ее дядя 
Петр Васильевич 
Корвин-Круков-
ский. «От него 
я впервые услыша-
ла о квадратуре 
круга, об асимптотах — прямых линиях, к которым 
кривая постепенно приближается, никогда их не до-
стигая, о других непонятных для меня вещах, которые 
представлялись мне чем-то таинственным и особенно 
привлекательным», — вспоминала Ковалевская. 

В 16 лет она самостоятельно поехала за границу, 
посещала лекции известных математиков. Пришло 
время определяться с будущим. Девушка решила од-
нозначно: пойдет в науку, а значит, надо поступать 
в университет. Но путь в них в тогдашней России для 
женщин был закрыт. Единственный вариант — учиться 
за границей. И тут неожиданное препятствие: выда-
вать заграничный паспорт можно было только с раз-
решения родителей или мужа. Отец был категориче-
ски против, не хотел дальнейшего обучения дочери. 
Большинство девушек в те времена наверняка отсту-
пили бы. Но Софья оказалась упорной и предприим-
чивой, она нашла выход: организовала фиктивный 
брак с молодым ученым Владимиром Ковалевским. 
В 1868 году новобрачные отправились за границу. 
Мечта осуществилась. Ковалевская училась в Берлин-
ском университете у известного профессора Карла 
Вейерштрасса. Но не только наукой была занята ее го-
лова. Она сочувствовала революционной борьбе и в 
1871 году вместе с мужем приехала в осажденный Па-
риж, ухаживала за ранеными коммунарами. Участво-
вала в спасении из тюрьмы деятеля Парижской ком-
муны В. Жаклара. 

В 1874 году Гёттингенский университет после защи-
ты диссертации присвоил Ковалевской степень докто-
ра философии. А в 1879 году в России произошло знако-
вое событие: женщина впервые сделала сообщение 
на съезде естествоиспытателей в Санкт-Петербурге. 
В 1881 году россиянка Ковалевская была избрана ино-
странным членом Петербургской академии наук. Прав-
да, для этого пришлось изменить устав академии. 

Отметим, что фиктивный брак перерос в любовь, 
у них родилась дочь. Но после 15 лет совместной жиз-
ни на Софью обрушилась настоящая беда. Запутав-
шись в коммерческих делах, муж покончил с собой. 
Казалось бы, член-корреспондент, признанный во 
всем мире ученый Ковалевская могла бы рассчиты-
вать на место профессора в любом российском уни-
верситете, но ее даже не пускали на заседания Акаде-
мии наук. «Не в обычаях», — было сказано Софье Васи-
льевне. Ей не разрешили преподавать в университетах 
ни в Санкт-Петербурге, ни в Москве, не допустили 
даже на Высшие женские курсы. Лучшая должность, 
которую могли предложить обладательнице престиж-
нейших научных премий, — учитель арифметики 
в гимназии. 

Карл Вейерштрасс выхлопотал ей место профессо-
ра математики в Стокгольмском университете. Ее на-
учные работы стали классикой математики. 
В 1888 году Ковалевская стала лауреатом престижной 
премии Бордена Парижской академии наук за работы 
о вращении твердого тела вокруг неподвижной точки. 
А в 1889 году отмечена премией Шведской академии 
наук.

Но помимо математического таланта Ковалевская 
была наделена и литературным. Ее произведения 
вышли отдельным сборником. Особо интересен роман 
«Борьба за счастье. Две параллельные драмы». Свою 
судьбу и поступки других людей она пыталась объя-
снить законами математики. Для этого использовала 
работу французского ученого Пуанкаре о дифферен-
циальных уравнениях. Жизнь выдающегося россий-
ского математика Софьи Ковалевской оборвалась 
по воле случая. Она простудилась и умерла в возрасте 
41 года. Похоронена в Стокгольме.  

Не жалейте академиков 
Сошлюсь только на 
один из конкретных 
результатов работы 

первой комиссии по очищению 
научно-публикационного поля. 
За год из наших научных жур-
налов было отозвано более 
800 статей, опубликованных 
с вопиющими нарушениями 
правил и научной этики, в част-
ности, когда одна и та же статья 
была напечатана неоднократно 
с косметическими правками 
текста (а иногда даже и без них) 
в разных журналах. Так авторы 
зарабатывали себе баллы для 
отчетов по грантам, госзада-
нию или пополняли диссерта-
ционный список.

Накануне выборов новых 
членов РАН комиссия по борьбе 
с фальсификацией выявила сре-
ди кандидатов тех, кто, по ее 
мнению, в своей научной карье-
ре иногда пользовался не сов-
сем этическими приемами. Это 
важная и полезная информация 
для экспертных групп в отделе-
ниях РАН, которые по традици-
онным правилам академии пе-
ред каждыми выборами анали-
зируют состав кандидатов 
и дают рекомендации для голо-
сования. К сожалению, случи-
лось так, что внутренний доку-
мент, предназначенный для от-
делений академии, был опубли-
кован на сайте комиссии. Это 
было нарушением регламента 
ее работы и вызвало резонанс 
в ряде СМИ. После появления 
этих материалов я сразу же из-
винился за промах комиссии. 
Итоговый документ уже содер-
жал информацию, согласован-
ную с экспертами отделений. 

Мне кажется, что в этой 
истории есть и еще одна сторо-
на для размышления. Раньше 
СМИ постоянно обвиняли ака-
демию в закрытости, в келей-
ности. Теперь мы впервые про-
вели выборы с максимальной 
открытостью для общества. 
И некоторые вновь говорят — 
нет, не то.

Может, это издержки роста, 
которые случаются практи-
чески всегда, когда начинает-
ся новое дело? Ведь комиссия 
по фальсификации сформиро-
вана только в прошлом году. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Возможно, вы 
правы. Президиум академии 
признал, что в работе комиссии 
были определенные наруше-
ния, и решил внести изменения 
в ее деятельность, а также обно-
вить состав.  Мы намерены 
предложить минобрнауки раз-
работать альтернативу сообще-
ству «Диссернет», чьи резуль-
таты использовались комис-
сией, в том числе и для анализа 
публикационной и диссертаци-
онной активности кандидатов 
в члены РАН.

Но, честно говоря, во всей 
этой истории с комиссиями 
меня смущает одно обстоятель-
ство. Наверняка вы обратили 
внимание, что большинство 
к р и т и ч е с к и х  п у бл и ка ц и й 
в адрес РАН были явно с поли-
тическим подтекстом. Мы это 
категорически отвергаем. Ака-
демия политикой не занимает-
ся. У нас нет деления на комму-
нистов, демократов, красных, 
зеленых, белых, православных, 
мусульман, атеистов. Академия 
наук вообще не про это. Нас 
объединяет наука.

Подобные попытки уже были 
в истории академии, напри-
мер, можно вспомнить, как 
академика Сахарова пыта-
лись исключить из академии 
за политические взгляды.

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Все верно. Не-
смотря на сильнейшее давле-
ние тогдашнего руководства 
страны, академия не подда-
лась,  проявила твердость. 
История все расставляет по 
своим местам. Скоро страна 
будет отмечать столетие наше-
го великого соотечественника. 
Еще раз повторю, не надо РАН 
втягивать в политику. Это толь-
ко вредит науке. 

Сегодня РАН «назначена» 
главным экспертом всей рос-
сийской науки. Когда акаде-
мию наделили таким пра-
вом, многие, в том числе 
и ученые, это единодушно 
приветствовали. Наконец-
то в расходовании выделяе-
мых на науку денег будет на-
веден порядок. Но прошло вре-
мя, и слышатся голоса, в том 
числе и из академического сек-
тора, что РАН взяла на себя 
неподъемный груз, что с ог-
ромным валом проектов 

сложно справиться. Что веду-
щие ученые вместо того, что-
бы серьезно заниматься своей 
наукой, вынуждены тра-
тить драгоценное время на 
экспертизу проектов, многие 
из которых откровенно сла-
бые. Так что, Александр Ми-
хайлович, груз действительно 
непомерный? 

 АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Как это ни па-
р а д о к с а л ь н о ,  п о  з а к о н у 
с 2013 года РАН не является на-
учной организацией, наш ос-
новной вид деятельности имен-
но экспертиза. Так записано и в 
Уставе академии, за который 
проголосовало подавляющее 
большинство ее членов. Поэто-
му когда кто-то говорит, что мы 
не хотим заниматься эксперти-
зой, что наше главное дело — на-
учные исследования, могу по-
советовать одно: читайте Устав. 

Сегодня академии даны 
большие полномочия. Мы долж-
ны оценить работу не только 
академических институтов, но 
всех организаций, где на иссле-
дования тратятся государст-
венные деньги -— вузов, госкор-
пораций, министерств и т.д. Го-
сударство нам сказало: уважае-
мые ученые, остановите расход 
денег на исследования, где нау-
кой и не пахнет. 

Сколько в стране федераль-
ных организаций исполни-
тельной власти (ФОИВ), ко-
торые расходуют средства 
бюджета на исследования? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Около 60. Да, 
мы нередко получаем проекты, 
которые наукой назвать труд-
но. Видимо, кому-то удобно че-
рез эту статью получать и тра-
тить государственные деньги 
совсем на другие цели. Мы обя-
заны «ловить» и отсеивать по-
добные прожекты. По-моему, 
навести здесь порядок — обя-
занность настоящего ученого, 
работа, крайне необходимая 
стране. 

Вообще не надо жалеть ака-
демиков, которые участвуют 
в экспертизе. Ведь за звание 
они получают каждый месяц от 
государства по 100  тысяч, 
а члены-корреспонденты РАН 
по 50 тысяч рублей. К сожале-
нию, некоторые уверены, что 
это выплаты за былые заслуги. 
Я с этим категорически не со-
гласен. В институтах, вузах уче-
ные постоянно работают и по-
лучают зарплату за свои иссле-
дования. Но являясь еще и чле-
нами академии, они должны 
участвовать в ее работе, в том 
числе и в экспертной деятель-
ности.

Но пугает количество экспер-
тиз. Не случайно говорят 
о вале… 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Давайте счи-
тать. Всего за год нами проведе-

но около 20 тысяч экспертиз. 
В РАН около двух тысяч уче-
ных, то есть на каждого в сред-
нем приходится 10 проектов 
в год. Это вал? По-моему, пред-
мета для серьезного разговора 
вообще нет. Тем более что тема-
тические отделения академии 
могут привлекать к экспертизе 
более широкий круг специали-
стов, в том числе профессоров 
РАН.

Объекты вашей экспертизы 
многие годы жили спокойно, 
а тут к ним приходят с ка-
кой-то проверкой… Какие 
у вас складываются отноше-
ния? Тем более, как вы сказа-
ли, немало проектов довольно 
слабых, значит, их могут за-
браковать, лишить денег. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: На самом деле 
отсеять проект совсем не-
просто. Для этого надо пройти 
несколько стадий. Если проект 
слабый, мы возвращаем его ав-
торам. Они имеют право «вто-
рого выстрела»: могут внести 
поправки, сменить тематику, 
сменить состав исполнителей 
и вновь отправить работу на эк-
спертизу. Если у нас претензии 
все же остались, то проект рас-
сматривает, скажем, министер-
ство, чей институт представил 
проект. Если и оно с нами не со-
гласно, собирается согласи-

тельная комиссия.  Так что 
окончательное решение прини-
мается после основательного 
обсуждения, с учетом мнения 
разных сторон. 

В этом году все наши претен-
зии были приняты. Во второй 
раз мы получили уже вполне 
разумные планы, тематики, 
правильно написанные отчеты. 
Тех, кто дважды удостоился от-
рицательных оценок, очень 
немного. Но пока мы работаем 
в тестовом режиме, в частно-
сти, и потому, что у нас нет ин-
формационной системы, на ко-
торую правительство до сих 
пор не может найти деньги. Ког-
да экспертная работа будет 
окончательно выстроена, когда 
будут сформированы пулы 
сильных экспертов, тогда надо 
ставить следующую задачу — 
проведение более жесткой ин-
вентаризации, чтобы получить 
детальную и объективную кар-
тину, что же на самом деле про-
исходит в нашей науке. 

Кроме оценки сугубо научных 
проектов в обязанность РАН 
входит и экспертиза крупных 
социально-экономических 
планов. Но вот такой при-
мер. Когда только обсужда-
лась «мусорная» реформа, 
в администрации президен-
та страны вас спросили, что 
может предложить акаде-
мия. Вы ответили, что в пор-
тфеле науки есть интере-
сные проекты по уничтоже-
нию мусора, и даже сослались 
на ведущего специалиста 
в данной области академика 
Леонтьева. С тех пор прошло 
время, уже набирают силу 
протесты против строи-
тельства импортных, очень 
дорогих мусоросжигательных 
заводов. Их выбросы, по едино-
душному мнению российских 
ученых, даже вреднее, чем сам 
мусор. Академик Леонтьев 
сказал мне, что РАН экспер-
тизы заводов не проводила, 
и вообще методы уничтоже-
ния отходов с ней никто не 
обсуждал. Почему такой 
больной для сотен тысяч лю-
дей вопрос не рассматривал 
самый авторитетный 
в стране научный орган? Мо-
жет, аналогичная ситуация 
и с другими крупными жиз-
ненно важными для страны 
и людей проектами? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Скажу сразу, 
что по закону направлять в ака-
демию свои проекты обязаны 
только организации, которые 
занимаются наукой. Что каса-
ется экспертизы социально-
экономических проектов, то 
РАН может их проводить, но для 
этого требуется государствен-
ный заказ. Мы иногда получаем 
на согласование некоторые по-
добные планы, стратегии, но 
это пока разовые случаи. Нет 
четкой системы. 

Напомню, что по закону 
кроме экспертизы академия 
должна заниматься прогнози-
рованием социально-экономи-
ческого развития регионов 
и страны в целом. Как этот те-
зис превратить в реальность? 
Мы предложили создать в Ака-
демии новую структуру  — 
Центр научного обеспечения 
стратегического прогнозиро-
вания и планирования. Это ко-
манда сильных профессиона-
лов, которая должна постоянно 

заниматься этой очень слож-
ной и ответственной работой. 
Ведь речь идет о выборе стра-
ной пути развития, о главных 
приоритетах. Нас поддержали 
президент страны и Совет без-
опасности. Казалось бы, во-
прос практически решен, цен-
тру быть. Но выяснилось, что 
не все так очевидно. Из мини-
стерств, где вопрос согласовы-
вался, мы получили отказы. 

Несмотря на поддержку пре-
зидента и Совбеза? Почему? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Ответ предель-
но прост. Как я уже сказал, по за-
кону академия наук не имеет 
права заниматься научной ра-
ботой, значит, в таком центре не 
могут работать научные сотруд-
ники. Нонсенс? Но такова сегод-
ня реальность. Ее очень точно 
охарактеризовал один из наших 
ученых. Представьте, что у ор-
ганизации есть цели, задачи 
и основные виды деятельности. 
Скажем, цель — летит самолет. 
Задача — его сбить. Вид деятель-
ности — это пушка. Так вот пуш-
ки у нас нет, сбивать нечем. 

Пушки вас лишили, когда ака-
демические институты пере-
дали в ФАНО, а сейчас они 
в ведении минобрнауки. 
Кстати, на недавнем заседа-
нии Интеграционного клуба 
академик Некипелов сказал, 
что эти изменения привели 
к отрицательным результа-
там. Чтобы исправить си-
туацию, институты надо 
вернуть академии. На что 
Валентина Ивановна Мат-
виенко, которая председа-
тельствует в этом клубе, за-
метила, что ученые должны 
разработать эффективную 
модель развития науки, пред-
ставить свое видение будущей 
науки. Что имеется в виду? 

А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В :  Это вопрос 
к первому пункту Устава РАН, 
который был принят после ре-
формирования академии. Там 
сказано: Российская академия 
наук — это федеральное госу-
дарственное бюджетное учре-
ждение. Отсюда, согласно Гра-
жданскому кодексу, следует, 
что статус академии сущест-
венно ниже, чем, например, 
у министерств и ведомств. Поэ-
тому ее мнение не является 
важным при принятии государ-
ственных решений. В этом при-
чина многих проблем при ре-
шении важнейших вопросов на-
уки. Ведь за всю многолетнюю 
историю наука выработала 
свои специфические правила 
жизни, взаимоотношений, ко-
торые могут быть не вполне по-
нятны тем, кто сегодня прини-
мает важнейшие для науки ре-

шения. Более того, нередко при-
нимает, даже не советуясь с уче-
ными. Нам далеко не всегда уда-
ется достучаться, объяснить, 
что данное решение является, 
мягко говоря, не совсем опти-
мальным. 

Поэтому, чтобы создавать 
и продвигать модели будущего 
нашей науки, модели ее управ-
ления, прежде всего надо вер-
нуть нам статус Государствен-
ной академии наук, приравнять 
его к статусу министерств. 
Только тогда можно всерьез об-
суждать возможности управле-
ния наукой со стороны РАН. 

Возможно, именно ситуация 
со статусом РАН является 
причиной странной тенден-
ции последнего времени — 
стремления минобрнауки 
присоединить академические 
институты к вузам. 

А Л Е К С А Н Д Р  С Е Р Г Е Е В :  Чуть ли не 
ежедневно из разных регионов 
страны мы получаем информа-
цию, что министерство работа-
ет с рядом директоров, предла-
гая академическим институтам 
войти в состав университетов. 
Это называется «второй волной 
реструктуризации». Мы счита-
ем эту тенденцию опасной, по-
тенциально ведущей к уничто-
жению академического сектора 
науки в стране. К сожалению, 
по этому поводу министерство 
с нами не советуется, и мы не 
знаем, каковы аргументы чи-
новников. О каком управлении 
наукой со стороны РАН в такой 
ситуации можно говорить.

Каковы основные задачи РАН 
в наступившем году? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Я их затраги-
вал в нашем разговоре. Пер-
вое — укрепить престиж науки 
и Российской академии наук. 
Мы будем работать над расши-
рением полномочий РАН, воз-
вращением научной работы 
в число ее основных видов дея-
тельности, повышением ее 
юридического статуса до уров-
ня, позволяющего академии ре-
ально участвовать в определе-
нии и реализации научно-тех-
нической политики страны. 

Второе — согласование и ут-
верждение правительством но-
вой программы фундаменталь-
ных исследований на 2021—
2035 годы. Ее проект подготов-
лен и принят на Общем собра-
нии РАН, сейчас он дорабатыва-
ется в соответствии с замечани-
ями и предложениями различ-
ных министерств и других орга-
низаций. Новая программа, в от-
личие от предыдущей, адресова-
на не только государственным 
академиям, но и всем научным 
и образовательным учреждени-
ям страны, где проводятся фун-
даментальные исследования.

Третье — запуск проектов 
и программ полного инноваци-
онного цикла в соответствии со 
Стратегией научно-технологи-
ческого развития страны. Сей-
час отобрано около десяти про-
ектов с заказчиками из реаль-
ного сектора экономики, кото-
рые готовы вложить десятки 
миллиардов рублей в создание 
новых технологий и рыночных 
продуктов на основе новых ре-
шений, предлагаемых отечест-
венной наукой.  

Александр Сергеев: Нередко важ-
нейшие для науки решения прини-
маются без совета с учеными.

А К Ц Е Н Т

Александр Сергеев: Государство
нам сказало, уважаемые ученые,
остановите расход  денег
на исследования, где наукой и не пахнет 

ЦИФРА

800
СТАТЕЙ

отозвано за год из научных 

журналов. Они были опублико-

ваны с вопиющими нарушения-

ми правил и научной этики, 

в частности, когда одна и та же 

статья напечатана неоднократ-

но с косметическими правками 

в разных журналах

По сути, 
она открыла 
талантливым 
девушкам
дорогу
в университеты 

Научные работы Софьи Ковалевской стали классикой
математики.
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РЕСУРСЫ 
Сжиженный газ отправят 
в удаленные регионы

Принимаем 
внутрь

Сергей Тихонов

Планы бурного развития индустрии сжиженного 
природного газа (СПГ) решено поддержать ростом 
его внутреннего потребления за счет увеличения ма-
лотоннажного производства. В минэнерго «РГ» уточ-
нили, что уже «разработана «дорожная карта» по 
развитию рынка малотоннажного СПГ для газифика-
ции и в качестве моторного топлива. В настоящее 
время документ проходит межведомственное согла-
сование».

Крупнотоннажные заводы полностью ориентиро-
ваны на экспорт и зависят от конъюнктуры на миро-
вом рынке. Законодательные ограничения на эк-
спорт газа из России сужают круг возможных участ-
ников таких проектов по СПГ, а отсутствие спроса 
внутри страны ли-
шает смысла раз-
вивать предприя-
тия меньшей мощ-
ности. Рост же вну-
треннего потребле-
ния дал бы стимул 
для расширения не 
только малотон-
нажного, но и, воз-
можно, среднетон-
нажного производ-
ства СПГ.

За счет исполь-
зования СПГ мож-
но решить пробле-
му газификации 
для изолированных населенных пунктов в труднодо-
ступных районах. Речь идет не только об Арктике, 
Дальнем Востоке, Сибири или Якутии. Территории, 
куда невозможно подвести трубопроводный газ, есть 
и в европейской части страны, например в Мурман-
ской и Архангельской областях. Но для этого нужны 
небольшие производства СПГ, не слишком удален-
ные от потенциальных точек сбыта.

В минэнерго подчеркнули, что пока реализация 
таких проектов экономически неэффективна по при-
чине высоких капитальных вложений, длительных 
сроков реализации, избыточных норм пожарной без-
опасности и неэффективных процедур ведомствен-
ных согласований. «Кроме того, пока недостаточно 
государственных мер экономической поддержки 
строительства и использования СПГ для целей гази-
фикации», — отметили в пресс-службе министерства. 
В ведомстве пояснили, что  принятие «дорожной кар-
ты» позволит снизить стоимость строительства и по-
высить инвестиционную привлекательность проек-
тов малотоннажного СПГ.

Независимые эксперты также считают, что у СПГ 
на внутреннем рынке есть значительные перспекти-
вы. «Это мобильный продукт, который легко достав-
ляется потребителям любым видом транспорта, в 
любую точку страны, в то время как в естественном 
виде газ доступен только там, где есть трубопровод-
ная система», — подчеркнул эксперт-аналитик «Фи-
нам» Алексей Калачев. •

КОНТРОЛЬ Россельхознадзор присмотрит за животными в зоопарках, зоотеатрах и океанариумах

Лев и зрелища
Алена Узбекова

П
равительство утвердило 
два постановления — о 
лицензировании океа-

нариумов, зоопарков и цир-
ков, а также требования по со-
держанию и использованию 
животных в культурно-зре-
лищных целях. Главная цель — 
избежать повторения истории 
с приморской «китовой тюрь-
мой», где в ужасных условиях 
содержались 11 косаток и 90 
белух, и ей подобных. Тогда жи-
вотных, которых незаконно 
выловили для дальнейшей пе-
репродажи в Китай, выпустили 
на свободу лишь после вмеша-
тельства президента Владими-
ра Путина.

Постановлению правитель-
ства предписывает всем зоо-
паркам, зоосадам, циркам, зо-
отеатрам, а также дельфинари-
ям и океанариумам до 1 января 
2022 года получить лицензию. 
Без нее работать по истечении 
указанного срока будет невоз-
можно. Выдавать лицензии ор-
ганизациям, которые содержат 
животных в неволе без куль-
турно-зрелищных целей, будет 
Росприроднадзор, а организа-
циям, использующим зверей в 
культурно-зрелищных целях, — 
Россельхознадзор.

«У соискателя лицензии 
должны быть в собственности 
или на иных законных основа-
ниях специально предназначен-
ные здания, сооружения, обосо-
бленные территории и техсред-
ства для содержания животных. 
Также нужен специальный пер-
сонал. Лицензиат должен со-
блюдать требования закона об 
ответственном обращении с 
животными, ветеринарные нор-
мы и правила», — уточнили в 
минсельхозе.

Кроме того, утвержденные 
требования содержат специ-

альные разделы — от условий 
кормлений до перевозки жи-
вотных, в зависимости от спе-
цифики организации. Напри-
мер, большой раздел посвящен 
требованиям к содержанию жи-
вотных в океанариумах и дель-
финариях. Прописаны техпара-
метры бассейнов, включая их 
площадь и глубину. Например, 
горизонтальный размер бас-
сейна для китообразных дол-
жен не менее чем в два раза пре-
вышать длину самого крупного 
животного. А глубина бассейна 
должна превышать габариты 
животного в 1,5 раза.  

Указаны требования по осве-
щению океанариумов и дельфи-

нариев, а также уровни шума во 
время представлений. Не допу-
скаются к контактам с дельфи-
нами посетители с инфекцион-
ными и кожными заболевания-
ми, а с одним дельфином могут 
взаимодействовать не более 
трех посетителей.

Как рассказали «РГ» в Рос-
сельхознадзоре, инспекторы 
будут проверять условия содер-
жания животных. «Проверки 
будут внеплановыми», — уточ-
нили в пресс-службе ведомства.

По-хорошему, нужно вообще 
как можно меньше эксплуати-
ровать животных, отметил в 
разговоре с «РГ» президент Ас-
социации практикующих вете-

ринарных врачей Сергей Сере-
да. «Медийным персонам не 
стоит публично кататься на 
дельфинах, гладить обезьян. 
Должна быть пропаганда гуман-
ного отношения к животным, а 
не наоборот. Контактные зоо-
парки — это вообще безобразие. 
Страшно представить, что про-
исходит в конце дня с кошкой 
или обезьянкой, которую по-
трогали сто человек», — отметил 
эксперт.

Замдиректора по научной 
работе государственного при-
родного заповедника «Утриш» 
(больше известного, как Утриш-
ский дельфинарий в Анапе) 
Ольга Быхалова в разговоре с 

«РГ» отметила, что новые пра-
вила и система выдачи лицен-
зий поможет отсеять неболь-
шие частные дельфинарии, ко-
торые себя таковыми считают, 
но на самом деле не соблюдают 
требования по содержанию жи-
вотных. «В дельфинариях долж-
ны содержаться животные, ко-
торые родились в неволе, прош-
ли определенную адаптацию. 
Должны быть специалисты, ко-
торые  занимаются их дресси-
ровкой, составляют рацион, 
контролируют состояние здо-
ровья, берут на анализ кровь и 

так далее. Раньше разработкой 
нормативов для подобных заве-
дений занимались целые НИИ. 
Сейчас научные консультации 
по содержанию таких животных 
могут дать специалисты Инсти-
тута проблем экологии и эволю-
ции им. А.Н. Северцова РАН», — 
отметила Ольга Быхалова.

Все больше стран отказыва-
ются от использования живот-
ных в индустрии развлечений. 
Голограммы вместо животных 
показывают в Германии, запре-
тили использовать животных в 
цирках Словакии. Причин мно-
жество: жестокость методов 
дрессировки, невозможность 
создания нормальных условий 
содержания в кочевом режиме, 
смертность при перевозке, ко-
роткий срок жизни «артистов», 
пагубное влияние цирковых 
зрелищ на психику детей. На-
пример, Цирк дю Солей созна-
тельно отказался от использо-
вания животных в своих пред-
ставлениях из гуманных соо-
бражений. Но это не мешает ему 
оставаться самым популярным 
цирком в мире.

«Кроме того, в южных курор-
тных регионах часто животные 
отрабатывают сезон, катая от-
дыхающих и обеспечивая им 
красивые фото, а в конце лета их 
либо перепродают за неболь-
шие деньги, либо отпускают на 
волю, где они погибают. Многие 
эксплуататоры не хотят содер-
жать животное 9 месяцев, вне 
курортного сезона, рассказала 
Ольга Быхалова, добавив, что 
эти проблемы тоже нужно ре-
шать законодательно.  

ФИНАНСЫ Сеть банковских офисов вновь стала сокращаться

Банки держат дистанцию
Игорь Зубков

З
а 2019 год в России ис-
чезло свыше 500 пол-
ноформатных банков-
ских отделений (до-
полнительных офи-
сов). 

Их количество бы-
с т р о  с н и ж а л о с ь  в 
2014—2016 годах (со-

кратившись с 24,5 тысячи до 
19,8 тысячи), но вновь стало 
расти после того, как ЦБ почти 
перестал отзывать лицензии у 
крупных банков — к 2019 году 
оно достигло 20,5 тысячи, но в 
течение года упало до 19 997, 
следует из данных ЦБ.

Это связано в первую оче-
редь с развитием дистанцион-
ных способов обслуживания 
клиентов, отмечает ЦБ. Но эта 
практика, подчеркивает его 
представитель, оправдывает 
себя в городах, а в сельской 
местности, на отдаленных, ма-
лонаселенных и труднодоступ-
ных территориях не обеспечи-
вает должной доступности фи-
нансовых услуг, в связи с чем в 
2018—2019 годах отдельные 
крупные банки, сокращая при-
сутствие в городах, не закрыва-
ли подразделения в сельских 
населенных пунктах. В первую 
очередь это участники рабочей 
группы Банка России по повы-
шению финансовой доступно-
сти на Дальнем Востоке, в Юж-
ном и Северо-Кавказском ФО. 

Помимо этого банки стали 
использовать новые форматы 
присутствия. Согласно обсле-
дованию ЦБ, всего на конец 
2018 года насчитывалось более 
27 тысяч удаленных точек об-
служивания с работниками 
банков и более 196 тысяч уда-
ленных точек с их агентами. 
Также отдельные операции по 
переводам, снятию и внесению 
наличных к этому времени 
были возможны более чем в 30 
тысячах (то есть в 75%) почто-
вых отделений, а в 15 тысячах 
отделений был возможен и при-
ем документов на открытие 
счета. 

Ограничены в возможно-
стях оптимизировать сети 
крупнейшие госбанки, в пер-
вую очередь Сбербанк, на кото-
рый, по данным ЦБ, приходит-
ся две трети допофисов (13,2 
тысячи). В прошлом году он ут-
вердил новую стратегию сети 
отделений. «Мы не просто со-
храняем наши отделения, мы 
наполняем их новым содержа-
нием, — сказал представитель 
банка. — Поэтому в 2020 году, 
как и в прошедшем 2019-м, 
Сбербанк не планирует сокра-
щать филиальную сеть». Рос-
сельхозбанк (985 допофисов 
поподанным ЦБ) в 2019 году не 
сокращал количество точек 

присутствия и непланирует оп-
тимизацию региональной сети 
в 2020 году, сообщили в пресс-
службе банка.

Некоторые госбанки даже 
наращивают свое присутствие в 
отдельных регионах. ВТБ в 2019 
году открыл 57 точек продаж 
(его сеть превышает 1,5 тысячи 
офисов), в 2020 году планирует 

открыть еще 53 новых отделе-
ния, сообщил представитель 
банка. Газпромбанк в 2020 году 
планирует открыть более 100 
новых отделений, в Московском 
регионе увеличит число отделе-
ний примерно в три раза (на 60 
отделений, до более чем 90 офи-
сов), сообщили в банке. Воз-
можность у менеджера полу-
чить исчерпывающую инфор-

мацию о новых банковских про-
дуктах, условиях ипотеки, со-
вершить крупную трансакцию 
значительно повышает уверен-
ность клиента в надежности 
услуги и зачастую является 
определяющей при принятии 
решений, поясняет заместитель 
председателя правления Газ-
промбанка Дмитрий Зауэрс. 

Есть и частные банки, рас-
ширяющие географию отделе-
ний. Так, Московский кредит-
ный банк за четыре года увели-
чил число офисов в 2,5 раза 
(сейчас его сеть насчитывает 
132 отделения в 21 субъекте 
РФ), в 2020 году банк планирует 
увеличить число городов при-
сутствия и выйти в новые регио-
ны, сообщил руководитель ди-

рекции развития розничного и 
электронного бизнеса МКБ 
Алексей Охорзин. 

Росбанк в 2019 году оптими-
зировал 6% отделений. «В 2020-
м мы продолжим работать в 
этом направлении аналогично 
прошлому году — поэтапно, без 
резких шагов, в зависимости от 
уровня проникновения цифро-
визации», — говорит директор 
департамента развития и эф-
фективности розничного биз-
неса Росбанка Владимир Коро-
бов. Он указывает, что тран-
сформация сети включает рело-
кацию или перевод отделений в 
мини-формат, открытие новых 
отделений на перспективных 
микрорынках. Переход к фор-
мату мини-офисов дает банкам 
больше гибкости. «Мы постоян-
но проводим аудит эффективно-
сти отделений и быстро, без се-
рьезных затрат закрываем не-
эффективные точки, а также ре-
гулярно открываем новые, — го-
ворит первый зампред правле-
ния Совкомбанка Сергей Хо-
тимский. — Мы уверены, что 
пока люди гуляют по улицам и 
рады личному общению, физи-
ческие офисы банков будут во-
стребованы и эффективны».  

За год исчезло полтысячи дополнительных офисов банков, теперь их меньше 20 тысяч. Зато банки экспериментируют с мини-форматами, быстро открывая и закрывая небольшие точки продаж.

Введены требования по содержанию 
и использованию животных 
в океанариумах, зоопарках и цирках.

А К Ц Е Н Т

В 2018—2019 годах отдельные крупные 
банки, сокращая присутствие в городах, 
не закрывали подразделения 
в сельских населенных пунктах

ДЕНЬГИ Банки одобрили 
только каждую третью 
заявку на кредит

Сезон 
не выдался

Роман Маркелов

Российские банки стали осторожнее подходить к одо-
брению заявок на потребительские кредиты. Доля от-
казов в выдаче ссуд снова выросла — по сути банки 
одобряют только каждую третью заявку. В 2020 году 
количество одобрений, скорее всего, продолжит сни-
жаться.

В 2019 году банки одобрили только 36,9% подан-
ных клиентами заявок на все виды потребительских 
кредитов, следует из данных Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ). В 2017 и 2018 годах, по 
подсчетам бюро, показатель составлял 43,6 и 41% со-
ответственно. С 2017 года, по данным НБКИ, снижа-
лось количество 
одобрений практи-
чески на все виды 
розничного креди-
та, включая ипоте-
ку (с 67,4% до 
65,6%) и кредиты 
на покупку автомо-
биля (с 55,8% до 
43,5%).

В НБКИ считают, 
что банки сократи-
ли аппетит к веде-
нию дел с рисковы-
ми заемщиками из-
за скромной динамики доходов населения и регуля-
торных действий Банка России. Так, ЦБ обязал банки с 
1 октября 2019 года при выдаче потребкредита свыше 
10 тысяч рублей рассчитывать показатель долговой 
нагрузки заемщика. Это соотношение выплат по всем 
кредитам, включая вновь выдаваемый, к доходам кли-
ента. Чем оно выше, тем более сильное давление через 
коэффициенты риска выданный кредит окажет на обя-
зательный норматив достаточности капитала банка.

Охлаждение рынка потребкредитования ЦБ дейст-
вительно стало главной причиной снижения одобре-
ния кредитных заявок, соглашается директор-руково-
дитель направления банковских рейтингов агентства 
НКР Михаил Доронкин. На уменьшение доли одобре-
ний могло повлиять и снижение качества входящего 
потока потенциальных заемщиков по мере насыщения 
рынка, считает он.

В 2020 году тенденция продолжится, но уже в пер-
вую очередь из-за слабой динамики реальных доходов, 
полагает Доронкин. «Тем не менее ожидаемое удешев-
ление кредитов вслед за снижением ключевой ставки 
способно несколько уменьшить долговую нагрузку на-
селения, в том числе за счет рефинансирования ранее 
взятых кредитов», — добавляет он.

Ранее аналитики рейтингового агентства Fitch указы-
вали, что четверть российских заемщиков отдают бан-
кам на обслуживание кредитов 80% доходов. В Банке 
России заявляли, что совокупная долговая нагрузка на 
граждан достигла максимума с 2012 года. По прогнозу 
рейтингового агентства Moody’s, в 2019 году рост потре-
бительского кредитования составит около 20%.  

В 2020 году 
долговая нагрузка 
населения может 
уменьшиться 
за счет рефинан-
сирования

Уровень 
внутреннего 
потребления СПГ 
в России может 
составить 
10—12 млн тонн 
в год

— Вступили в силу положения 
закона об ответственном 
обращении с животными
rg.ru/art/1806664 

— Публикацию комментирует 
Вячеслав Спесивцев
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А КАК У НИХ

В США в последние годы наметилась тенденция к сокращению количест-

ва физических отделений банков. На сегодняшний день в стране сущест-

вует порядка 90 тысяч филиалов, принадлежащих 5 тысячам кредитных 

учреждений. В США большинство вопросов, связанных с банковским 

счетом, можно решить из дома при помощи компьютера или смартфона. 

В отделение люди обычно приходят, чтобы открыть счет или взять кре-

дит (банки требуют физического присутствия для решения данного во-

проса). А для получения наличных существует более 370 тысяч банкома-

тов, установленных по всей стране. Их можно найти в любом крупном 

торговом центре. Американцам этого хватает, поэтому крупные банки 

сокращают количество своих отделений, а небольшие частные и вовсе 

закрываются из-за нерентабельности. Вместо полноценных филиалов 

открываются небольшие пункты прямо в помещении супермаркетов.

В Китае сегодня существует около 800 банков. Значительная часть опе-

раций по-прежнему приходится на «большую четверку» государствен-

ных коммерческих банков (они контролируют примерно 60% китайско-

го рынка). Самой разветвленной сетью отделений обладает Postal 

Savings Bank of China. У него более 40 тысяч отделений по всей стране, 

включая большинство сельских районов. Зачастую его отделения сов-

мещены с офисами почтовой службы. В банковскую систему Китая так-

же входит огромное количество сельскохозяйственных и городских 

кредитных кооперативов, почтовых отделений связи, именно они фи-

нансируют малый и средний бизнес.

В Швейцарии работает около 250 различных банков. В списке финансо-

вых учреждений есть как крупные банки, так и кантональные, обсужива-

ющие население одного кантона. Всего около 500 отделений (по одно-

му на 1500 жителей). Правда, к этому надо прибавить еще 3,4 тысячи 

офисов почтового ведомства, которое также имеет статус кредитного 

учреждения, именно через эти отделения швейцарцы обычно оплачива-

ют коммунальные услуги.

Подготовил Юрий Когалов

E
P

A
О

Л
Е

С
Я

 К
У

Р
П

Я
Е

В
А



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 января 2020
среда № 5 (8059)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АРТ Самые ожидаемые выставки 2020 года

Мы храним 
наши белые сны...

Жанна Васильева 

В
будущем,  которое 
уже наступило, нас 
встречают Сальвадор 
Дали и Юрий Аннен-
ков, портреты Джу-
зеппе Арчимбольдо, 
которые при ближай-
шем рассмотрении 
оказываются натюр-

мортами, Карл Фаберже и Фе-
дор Рюкерт, романтики XIX 
века и современная Индия…

Выставку «Сальвадор Дали. 
Магическое искусство» (ян-
варь — март, ЦВЗ «Манеж») при-
возят в Москву Музей Фаберже 
и фонд «Связь времен». 

В лабиринтах снов
Более 180 работ знаменито-

го испанца приедут из «Центра 
искусств королевы Софии» 
(Мадрид), коллекции фонда 
«Гала — Сальвадор Дали» (Фиге-
рас) и частных собраний. Ретро-
спектива охватит все этапы 
творчества от рисунков 1910-х 
до абстрактной живописи 80-х. 
Судя по тому, что про выставку 
говорят даже те, кто в музеи не 
ходок, о билетах лучше позабо-
титься заранее. 

Неожиданной рифмой к вы-
ставке может стать проект му-
зея современного искусства «Га-
раж», посвященный русским ху-
дожникам, которых тоже инте-
ресовало «сверхчувственное по-
знание». Проект, в название ко-
торого включена цитата из Анд-
рея Белого «Мы храним наши 
белые сны». Другой Восток и 
сверхчувственное познание в 
русском искусстве. 1905—1969» 
(январь — май) представляет 
произведения участников ан-
тропософских кружков, вдох-
новленных фантазийными и 
эзотерическими поисками. Не-
которые из мастеров очень из-
вестны, как скульптор и живо-
писец Ариадна Арендт, поэт Ан-
дрей Белый, художники Васи-
лий Ватагин, Сергей Калмыков, 
Алексей Исупов, Александр Ни-
колаев (Усто Мумин)… Биогра-
фии других удалось восстано-
вить благодаря работе в архи-
вах… Проблема поиска их «ти-
хого искусства» связана с тем, 
что для создателей оно было 
свидетельством о духовном от-
кровении, а не эстетическим эк-
спериментом. Тот факт, что это 
искусство оказалось в стороне 
от магистральной дороги модер-
низма ХХ века и экспериментов 
авангарда, не спасал его авторов 
от обвинений в «буржуазном 
идеализме» и «формализме». 
Люди, которые интересовались 
антропософией или эзотерикой, 
несмотря на закрытый характер 
сообществ, часто оказывались 
жертвами террора. Поэтому до-
кументированный рассказ об 
этих сообществах обещает от-
крытия. Помимо архивных ма-
териалов на выставке будет по-
казано более 150 произведений.

Восток. Здесь и сейчас
Восток ассоциируется с древ-

ностью, мистическими прозре-
ниями, архаикой. Но в этом году 
в России покажут проекты сов-
ременных художников из Китая 
и Индии. В Эрмитаже предста-
вят проект китайского мастера 
«Чжан Хуан. В пепле истории» 
(май — сентябрь). Известный ра-
дикальными перформансами, 
Чжан Хуан создает работы из пе-
пла, собранного в буддистских 
храмах, скульптуры и инсталля-
ции. А Третьяковская галерея 
при поддержке Музея искусств 
Кирана Надара покажет «Совре-
менное индийское искусство» 
(июнь — сентябрь). Среди работ 
более50 художников — произве-
дения таких авторов, как Аниш 
Капур, Субодх Гупта, Мара Кан-
вар, Мриналини Мукерджи, 
Шилпа Гупта, Анита Дюбе… С 
работами Аниша Капура и Суб-
одхи Гупта наши зрители знако-
мы благодаря проектам Москов-
ской биеннале, выставке в Ев-
рейском музее и давней балет-
ной постановке Анжелена 
Прельжокажа на сцене Большо-
го театра (сценографом высту-

пил Субодх Гупта). Но столь мас-
штабная встреча с произведени-
ями звезд индийского искусства 
будет впервые.

С другой стороны, практики, 
которые даже в середине ХХ 
века воспринимались как арха-
ические, маргинальные или эк-
зотические, сегодня освоены 
современными молодежными 
субкультурами и стали массо-
выми. Проект Tattoo («Тату»), 
который показывает в марте 
ГМИИ им. Пушкина вместе с Му-
зеем на набережной Бранли, об-
ещает погружение в историю та-
туировок и представление этих 
древних телесных практик в гра-
вюрах, фотографиях и на объем-
ных силиконовых слепках.

Европа. Кронос и Космос
На этом фоне классический 

показ европейской графики вы-
глядит почти роскошью: на ней 
кассу не сделаешь. И спасибо 
ГМИИ им. Пушкина, что после 
показа в Париже выставки «От 
Дюрера до Матисса. Пять веков 
европейского рисунка» он ре-
шил в марте представить этот 
проект дома. Среди 170 ли-

стов — работы от Дюрера, Веро-
незе, Рембрандта, Рубенса, Ват-
то до Пикассо и Малевича. 

Встреча современного искус-
ства с античностью и европей-
ским искусством выглядит зна-
комым, но не менее увлекатель-
ным сюжетом. Эрмитаж пока-
жет проект «Космос и Хронос. 
Марк Куинн» (апрель — июль). 
Персональная выставка Билла 
Виолы в ГМИИ им. Пушкина 
(июль) будет представлена в ди-
алоге с «Шедеврами из Музея 
Каподимонте в Неаполе». Об-
ещают картины Тициана, Рафаэ-
ля, Аннибале Караччи, Гвидо 
Рени из легендарного собрания 
Фарнезе, а также Караваджо из 
коллекции французской дина-
стии Бурбонов, правивших в Не-
аполе в XVIII — XIX веках. А осе-
нью в Новой Третьяковке встре-
тятся два крупнейших междуна-
родных проекта. Выставку «Ро-
мантизм. Мечты о свободе» (ок-
тябрь — февраль 2021), где по-
лотна немецких романтиков 
XIX века можно сравнить с кар-
тинами Брюллова, Кипренского, 
Иванова, музей готовит вместе с 
Художественными собраниями 
Дрездена. Проект «Многообра-
зие. Единство. Современное ев-
ропейское искусство Москва. 
Берлин. Париж» (ноябрь — фев-
раль) организован при поддер-
жке президентов России, Герма-
нии, Франции.

Другой вариант многообра-
зия и единства обещает выстав-
ка «Карл Фаберже и Федор Рю-
керт. Шедевры русской эмали» 
(апрель — август), которую гото-
вят Музеи Московского Кремля. 
Ядром ее станут изделия мо-
сковского «живописца по эма-
ли» Федора Рюкертаи фирмы 
Карла Фаберже, работавших в 
стилистике национального ро-
мантизма. Всего в экспозиции 
будет представлено более 500 
изделий русских ювелирных 
фирм ХIХ — начала ХХ столетия 
из собраний России, США и Ве-
ликобритании. 

Художник 
крупным планом 

Если говорить о монографи-
ческих выставках, то события-
ми обещают стать выставка в 
Музее русского импрессиониз-
ма «Юрий Анненков. Револю-
ция за дверью» (февраль — май), 
где покажут не известные у нас 
работы художника из Центра 
Жоржа Помпиду, ретроспекти-
ва Роберта Фалька в Третьяков-
ской галерее (октябрь 2020 — 
январь 2021), представление 
архива Георгия Данелии в 
ММОМА (апрель — май)… И, ко-
нечно, ждем ретроспективу Ми-
келанджело Пистолетто в ММО-
МА (июнь — сентябрь), декабрь-
скую выставку «Джузеппе Ар-
чимбольдо и его время» в ГМИИ 
им. А.С.Пушкина… 

А К Ц Е Н Т

Судя по тому, что о главных выставках 
наступившего года говорят даже те, 
кто в художественные галереи не ходок, 
о билетах стоит позаботиться заранее

ПРЕМИИ Киноакадемики 
вновь нарушили все правила 
политкорректности

Номинанты 
«Оскара»: 
сюрпризы и потери

Валерий Кичин

Объявленные номинанты «Ос-
кара» особого удивления не 
вызвали — их было легко преду-
гадать: лидеры года достаточно 
очевидны. Несколько напрягли 
наблюдателей не менее очевид-
ные переборы.

К примеру, «Джокер» Тодда 
Филлипса. Я высоко ценю ма-
стерство создателей и накален-
ный драматизм картины, но 
она далеко не безупречна, и ре-
кордные 11 номинаций — это 
уж чересчур. Мне кажется се-
рьезной и самоотверженной 
работа Хоакина Феникса в глав-
ной роли, но в ней есть некая 
натужность, искусственность. 
Думаю, внимательный наблю-
датель может назвать в репер-
туаре года роли, и придуман-
ные и сыгранные лучше. Но 
именно они, как например, ра-
боты Уиллема Дефо и Роберта 
Паттинсона в «Маяке», не по-
пали даже в «длинный список». 
Влюбленность в Джокера, одна-
ко, затуманивает сознание, и 
фильм — хороший, но не ше-
девр, — скорее всего, станет 
чемпионом и по числу наград, а 
Феникс на «Оскара», вероятно, 
обречен.

Такой же перехлест за раз-
умные границы, по-моему, на-
блюдается и в случае с «Пара-
зитами» корейца Пон Чжун-
хо — редчайший случай, когда 
иноязычный продукт попадает 
не только в свое гнездо загра-
ничных картин, но даже и в но-
минацию «Лучший фильм». 
Для меня загадочен вселенский 
успех этой картины — мастеро-
витой, но сделанной скорее по 
канонам ремесла, чем искусст-
ва: там больше формальных 
трюков и кульбитов, чем худо-

жественной логики. Тем не ме-
нее, она имеет самые большие 
шансы победить в номинации 
«Лучший фильм на иностран-
ном языке», хотя в главной на-
верняка так и останется в номи-
нантах: здесь конкуренция бо-
лее чем сильная, и больше всего 
шансов победить у эпопеи 
Сэма Мендеса «1917».

Отметим проигрыш Тэрона 
Эджертона, который на «Золо-
том глобусе» за имитацию Эл-
тона Джона в «Рокетмене» был 
признан лучшим актером. В ка-
тегории «Лучшая мужская 

роль» получил свою первую но-
минацию Антонио Бандерас — 
хотя и ему, скорее всего, на по-
следнем витке придется усту-
пить Хоакину Фениксу.

Уже назревает продолжение 
скандала с феминистками: их 
снова возмутило отсутствие в 
режиссерской номинации жен-
ских имен. Их надежды были 
связаны с фильмами «Малень-
кие женщины» Греты Гервиг, 
«Атлантика» Мати Диоп, «Пор-
трет женщины в огне» Селин 
Сьяммы и «Прощание» Лулу 
Ванг, но эти названия вылетели 
из всех номинаций. Боюсь, что 
справедливо: их все-таки не по-
ставишь рядом с «Ирландцем» 
Скорсезе или «Однажды в… 
Голливуде» Тарантино.

Возмущены и представители 
цветных кинематографистов — 
абсолютной «белизной» буду-
щих триумфаторов «Оскара». 
Особенно болезненно воспри-
нимается то, что вылетела из 
списка надежд Дженнифер Ло-
пез, столь бесстрашно танце-
вавшая в «Стриптизершах» — 
фильме более чем посредствен-
ном. «Пока в Киноакадемии у 
власти белые мужчины, жен-
щины и цветные будут по-
прежнему в изгнании», — воз-
мущается обозревательница 
Джилл Гутовиц из Teen Vogue. 

Для синефилов России наи-
большим разочарованием ста-
ло отсутствие среди номинан-
тов наших картин: и «Дылда» 
Кантемира Балагова, и анима-
ция «Он не может жить без кос-
моса» Константина Бронзита 
проиграли конкурентам — бу-
дем думать, более сильным — из 
Польши («Тело Христово» Яна 
Комаса), Македонии («Страна 
меда» Тамары Котевска и Лю-
бомира Стефанова), Франции 
(«Отверженные» Ладжа Ли), 
Испании («Боль и слава» Педро 
Альмодовара) и Кореи («Пара-
зиты» Пон Чжун-хо).  

Лидеры киногода 
очевидны. Есть 
и перехлесты: 
не слишком ли 
много «Джокера»? 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ГЕНИАЛЬНЫЙ 
СОГЛЯДАТАЙ
Дневники Ивана Михайловича Кудрявцева, артиста 
Московского Художественного театра, где он служил с 
1924 года до последнего дня своей жизни 12 февраля 
1966-го, были представлены широкой публике в ми-
нувшем декабре. При тираже в 500 экземпляров они 
сразу стали библиографической редкостью. Но поя-
вись они и многотысячным изданием, они бы не утра-
тили своей уникальности. 

Это необычайно важное свидетельство о жизни Ху-
дожественного театра в ее переплетении с историей бо-
лее чем четырех десятилетий советского быта и бытия. 
И одновременно нежнейшие воспоминания о предре-
волюционной жизни в подмосковном селе Муравьищи, 
где было родовое гнездо его семьи, где в храме служил 
его отец, куда И. М. Кудрявцев возвращался памятью 
даже тогда, когда были уничтожены все следы того де-
ревенско-церковного уклада, который предопределил 
его внутренний мир. Тема разрушенного мира детства 
и отрочества становится важнейшим контрапунктом к 
записям о поиске 
пути в жизни и 
искусстве. И в запи-
сях этих равновели-
ки две фигуры, вос-
поминания и раз-
мышления о кото-
рых наполняют 
страницы дневни-
ковых тетрадей осо-
бым светом.  Как 
справедливо пишет 
Е. Шингарева, пред-
варяя публикацию, 
у автора было два 
идеала: К.С. Станиславский в творчестве и М.А. Кудряв-
цев, его отец, сельский священник — в его нравственном 
бытие. И. Кудрявцев, «поповский сын» — так он себя не-
редко называл, — пытаясь найти определение для мас-
штаба К. С. Станиславского, остановится на ветхоза-
ветном образе «Бога Саваофа». И потом будет мучаться 
рефлексией — ему покажется, что, услышав это сравне-
ние,  Станиславский охладел к нему. 

И.Н. Соловьева, которая стала инициатором и  дви-
жителем публикации дневников И. М. Кудрявцева, вспо-
минает, что знала о существовании его дневников очень 
давно, чуть ли не со второй половины 40-х годов прош-
лого века. Некоторые его свидетельства попадали в  ме-
муары его коллег и книги об истории МХАТа, но только 
нынешняя публикация, которая представляет 9 из 37 
тетрадей, хранящихся в архиве Музея МХАТа, открыва-
ет те стороны повседневной жизни  Художественного 
театра и ее сотрудников, которые во многом и поныне 
остаются тайной за семью печатями. Он не собирается 
покушаться на святыни и разрушать сакральные ценно-
сти. Он просто описывает ту жизнь, которой жил МХАТ 
в советское время по возвращении из США, когда часть 
труппы рассеялась по миру, выпускники Первой студии 
создали МХАТ-2-й,  и отцы-основатели вынуждены 
были смириться с тем, что ученики Второй студии 
МХАТ стали актерами прославленной труппы.  Общеиз-
вестно письмо Вл. И. Немировича-Данченко Н.П. Хмеле-
ву,  в котором он высоко оценивает индивидуальные да-
рования творческих сотрудников МХАТ, по существу 
обновивших театр в 1924 году. Путь Кудрявцева в труп-
пу Художественного театра был более сложным, чем у 
молодежи Второй студии. Он пришел к Станиславско-
му из студии М.А. Чехова перед первой поездкой МХАТа 
в США, но не решился принять участие в американских 
гастролях (свою роль в таком решении сыграл и М.А. 
Чехов). Кудрявцев с ужасом представил себе, что будет 
на сцене с великими «художественниками» в их про-
славленных спектаклях, — и сробел. По договоренности 
он остался ждать возвращения театра из гастролей, ко-
торые растянулись почти на три года. Поэтому, полу-
чив предложение стать актером Художественного теа-
тра, Кудрявцев оказался не то чтобы посторонним, но и 
не до конца своим — и для мхатовских стариков, и для 
учеников Второй студии, занявших важные места в теа-
тральной иерархии, 
особенно в связи с 
«советизацией» 
МХАТа. 

Отчасти по этой 
причине он оказал-
ся «гениальным со-
глядатаем». И. Со-
ловьева, давшая 
ему такое определе-
ние, не боясь его не-
гативного оттенка, 
предлагает и дру-
гое — «высокоталан-
тливый зритель». 
Но и этого мало. Кудрявцев был участником событий,  
которые он описывает проницательно, трезво, жестко. 
Его литературный дар рождает порой рваную экспрес-
сионистскую прозу, хотя он умеет восторгаться твор-
чеством и дружеством, которого ему так не хватает. 
Он, безусловно, субъективен, в нем живет не только 
опыт, но и «обида самопознания»(точнейшие слова И. 
Соловьевой). Но с ним невозможно спорить, когда он 
становится бесстрастным летописцем. Он бесстрашен 
в своих записях, в оценках того, что происходит в МХА-
Те и вокруг него (чего стоит только описание Сталина: 
попадись оно кому-нибудь на глаза, и Кудрявцеву не 
дожить до 1966 года). Он не просто описывает «сор» 
повседневной жизни театра и безбытного советского 
бытия, где любая мелочь произрастает в проблему. Его 
больше всего мучают неудовлетворенность собой и не-
возможность противостоять исчезновению искусства, 
которое пленяло его в спектаклях театра Станислав-
ского и Немировича-Данченко. В размышлениях о 
творческой природе МХАТа он не боится задавать ере-
тические вопросы: «Почему Худ. театр является хоро-
шим театром, пока ставит плохие пьесы. Когда дело до-
ходит до хороших пьес, он оказывается плохим теа-
тром? Исключение — только А. Чехов. Почему все авто-
ры в МХАТе делаются похожими, ну, скажем, на Антона 
Чехова, очень хорошего автора, но не имеющего ниче-
го общего с Пушкиным, напр., или с Шиллером». Напе-
чатать такую фразу без  комментариев и оговорок в со-
ветское время было бы невозможно. Подлинную исто-
рию МХАТа оберегали почти как государственную тай-
ну. Реальность проступала во многом благодаря публи-
кации архивных материалов, над которыми трудились 
и трудятся настоящие подвижники, вдохновляемые А. 
Смелянским и И. Соловьевой. Их не надо убеждать в 
том, что искусство МХАТа, его метод в значительной 
степени определили развитие мирового театра в ХХ и 
ХХI столетиях. И поэтому им нечего скрывать от чита-
телей. Даже горькую правду. Такую, что содержится в 
дневниках И.М. Кудрявцева.  

Он не покушается 
на святыни. 
Просто описывает 
жизнь, которой 
жил МХАТ 
в советское время

Попадись его 
описание Сталина 
кому-нибудь 
на глаза, Кудряв-
цеву не дожить 
до 1966 года

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

«Джокер» с его 11 номинациями стал 
едва ли не первым кинокомиксом, 
обеспечившим себе такой успех.

Джузеппе Арчимбольдо. Продавец книг. 1566. Швеция. Замок Скоклостер.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Вышел уникальный еженедельный номер «Российской газеты». 
Номер одного автора. Номер одной рубрики. Но и автор, писатель 
Дмитрий Шеваров, и его рубрика, которой исполнилось 10 лет — 
«Календарь поэзии»,  того стоят. Под одной обложкой вы сможете 
прочитать великолепные стихи знаменитых поэтов, а также 
малоизвестных или незаслуженно забытых, истории создания 
произведений, подробности из жизни авторов. Полная версия 
«Календаря поэзии» доступна на сайте «Российской газеты». 
Рекомендуем для неторопливого вдумчивого чтения.

Аннибале Караччи. Пьета. Около 
1600. Музей и Королевский парк 
Каподимонте. Неаполь.
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Извещение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора специализированных 

организаций по номинации «Организация торгов» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Правления 
Агентства от 12 декабря 2019 г., (протокол №112) проводит допол-
нительный конкурсный отбор специализированных организаций 
на право заключения с Агентством договора  о взаимодействии при 
ликвидации финансовых организаций и предупреждении банк-
ротства банков в целях аккредитации при Агентстве по номинации 
«Организация торгов».

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет»: www.asv.org.ru (в разделе «Закупки»).

Справки по организационным вопросам проведения отбора 
предоставляются по телефону: +7 (495) 725-31-15 (доб. 20-53),  
e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; справки о соответствии специали-
зированной организации обязательным требованиям предостав-
ляются по телефону: +7 (495) 725-31-15 (доб. 35-37),  
e-mail: khailov@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе при-
нимаются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, 
стр. 2 в закрытом конверте с пометкой «Номинация: Организация 
торгов», а также с указанием почтового адреса  и наименования 
специализированной организации — отправителя.

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается c ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования извещения о про-
ведении конкурсного отбора (15 января 2020 г.) в «Российской га-
зете», и завершается 14 февраля 2020 г. в 16.45 (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты окончания 
приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу  
Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополнитель-
ного конкурсного отбора будут проведены не позднее 20 дней 
со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Тардан Голд» и Хурал представителей Каа-Хемско-
го района (кожууна) Республики Тыва извещают об органи-
зации и проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на территории Каа-Хем-
ского района Республики Тыва по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «От-
валы горных пород месторождения Тардан». 

Форма общественных обсуждений — общественные 
слушания. 

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Хурал представителей Каа-Хемского района 
(кожууна) Республики Тыва, Республика Тыва, с. Сарыг-Сеп, 
ул. Енисейская, 143. Общественные обсуждения проводятся в 
соответствии с Уставом муниципального района «Каа-Хем-
ский кожуун Республики Тыва», совместно с инициатором 
(заказчиком) общественных обсуждений.

Инициатор (заказчик) общественных обсуждений: 
ООО «Тардан Голд» (ОГРН 1041700563519), 667000, Респуб-
лика Тыва, г. Кызыл, ул. Пушкина, д. 68, тел./факс: 8-(39422) 
6-65-01. Представитель инициатора (заказчика): Ботоева Ев-
гения Анатольевна, заместитель генерального директора по 
правовым вопросам, evgeniya.botoeva@auriant.com.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Тыва, Каа-Хемский кожуун, площадка рудника Тар-
дан.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: орга-
низация отвалов горных пород месторождения Тардан.

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 16.01.2020 г. — 19.03.2020 г.

На общественные обсуждения предоставлены: про-
ектная документация, техническое задание по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду и материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, ознакомиться с 
которыми можно в течение 60 дней с даты опубликования на-
стоящего извещения на сайте Администрации Каа-Хемского 
района (кожууна) Республики Тыва (в разделе «Информаци-
онные сообщения») http://kaa-hem.ru, на сайте Инициатора 
(Заказчика) общественных обсуждений (в разделе «Новости 
компании») http://auriant.com/Media/Company_news/, а 
также в консультационном пункте, расположенном по месту 
нахождения Инициатора (Заказчика) общественных обсуж-
дений.

Замечания и предложения необходимо направлять в те-
чение 60 дней с даты опубликования настоящего извещения 
на электронный адрес tardan.gold@mail.ru или в письменном 
виде в консультационный пункт инициатора (заказчика) 
общественных обсуждений по адресу: 667000, Республика 
Тыва, г. Кызыл, ул. Пушкина, д. 68.

Общественные обсуждения состоятся 17 февраля 
2020 года в 13.00 по адресу: Республика Тыва, с. Сарыг-Сеп, 
ул. Енисейская, 143 (зал заседаний Администрации Каа-Хем-
ского района (кожууна) РТ).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «ПИИ «Севзапдорпроект» на основании Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в РФ, утвержденного приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе» предлагает гражданам и общественным организациям 
выразить свое мнение и высказать предложения по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы федерального уровня 
проектной документации «Строительство и реконструкция 
участков автомобильной дороги М-10 «Скандинавия» 
от Санкт-Петербурга через Выборг до границы с Финлянди-
ей. Реконструкция автомобильной дороги А-181 «Сканди-
навия» Санкт-Петербург — Выборг — граница с Финлянд-
ской Республикой на участке км 65+000 — км 100+000, Ле-
нинградская область» (включая техническое задание на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду и материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС)), с це-
лью предотвращения или смягчения воздействия от намечаемой 
деятельности на окружающую среду и связанных с ней социаль-
ных, экономических и иных последствий.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция автомобиль-
ной дороги.

Месторасположение намечаемой деятельности: автомобиль-
ная дорога М-10 «Скандинавия» от Санкт-Петербурга через Вы-
борг до границы с Финляндией, участок автомобильной дороги 
А-181 «Скандинавия» Санкт-Петербург — Выборг — граница 
с Финляндской Республикой на участке км 65+000 — км 100+000, 
Ленинградская область (ООПТ «Болото Озерное»).

Срок проведения ОВОС: 2013 г. — февраль 2020 г.
Заказчик: ООО «ПИИ «Севзапдорпроект», 160000, г. Вологда, 

ул. Ударников, д.18.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация муниципального образования «Выборг-
ский район» Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Ознакомиться с материалами общественных обсуждений (ТЗ 

на ОВОС, ОВОС, проектная документация), а также оставить свои 
замечания и предложения в срок до 18 февраля 2020 г. (включи-
тельно) можно по адресам: Ленинградская область, г. Выборг, ул. 
Советская, д. 12, каб. 5м, в Комитете охраны окружающей среды 
и природных ресурсов Администрации муниципального образо-
вания «Выборгский район» Ленинградской области; Ленинград-
ская область, Выборгский район, гп. Рощино, ул. Советская, д. 39, 
в Администрации гп. Рощино.

Общественные обсуждения состоятся 19 февраля 2020 года 
в 11 часов 00 минут по адресу: Ленинградская область, Выборг-
ский район, гп. Рощино, ул. Советская, д. 39, в Администрации гп. 
Рощино.

Принятие от граждан и общественных организаций замечаний 
и предложений после окончания общественного обсуждения будет 
осуществляться по адресам: Ленинградская область, г. Выборг, 
ул. Советская, д. 12, каб. 5м, в Комитете охраны окружающей среды 
и природных ресурсов Администрации муниципального образова-
ния «Выборгский район» Ленинградской области; Ленинградская 
область, Выборгский район, гп. Рощино, ул. Советская, д. 39, в Ад-
министрации гп. Рощино, в срок до 20 марта 2020 г. включительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Публичное акционерное общество «Нефтяная компа-
ния «Роснефть», в лице общества с ограниченной ответс-
твенностью «Таас-Юрях Нефтегазодобыча», выступающего 
в качестве технического заказчика от имени и в интересах  
ПАО «НК «Роснефть» и общество с ограниченной ответс-
твенностью «РН-КрасноярскНИПИнефть» совместно с адми-
нистрацией муниципального района «Олекминский район» 
Республики Саха (Якутия) в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации» уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы по проектной документации: «Строительство по-
исковой скважины № 1-П на Среднебирюкском лицензион-
ном участке» для обеспечения общественности в подготовке 
и обсуждении материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
включая техническое задание на проведение ОВОС, предвари-
тельный и окончательный варианты материалов оценки воз-
действия на окружающую среду и проектной документации.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта, 
экологически безопасное обращение с отходами бурения, об-
разующимися при производстве буровых работ на Среднеби-
рюкском лицензионном участке.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Саха (Якутия), Олекминский 
район, Среднебирюкский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его представите-
ля: Общество с ограниченной ответственностью «Таас-Юрях 
Нефтегазодобыча», РФ, 678144, Республика Саха (Якутия), 
Ленский район, г. Ленск, ул. Первомайская, дом 32а. Телефон: 
(41137) 4-62-88, факс: (41137) 4-62-96. E-mail: lensk@tyngd.ru. 

Общество с ограниченной ответственностью «РН-Крас-
ноярскНИПИнефть», РФ, 660098, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 
дом 65д. Телефон: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31.  
E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального района «Олек-
минский район» Республика Саха (Якутия) совместно с заяви-
телем или его представителем.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: январь 2020 г. — апрель 2020 г., включая:

— 1-й этап: с 19.01.2020 г. по 19.02.2020 г. уведомление, 
предварительная оценка и составление технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду. 
Ознакомление общественности с предварительной оценкой и 
техническим заданием на проведение ОВОС, принятие от за-
интересованной общественности замечаний и предложений.

Общественные обсуждения состоятся 19.02.2020 г. в 15.00 
часов в актовом зале администрации муниципального района 
«Олекминский район» Республики Саха (Якутия) по адресу: 
Республика Саха (Якутия), Олекминский район, г. Олекминск, 
ул. Молодежная, дом 10, 3-й этаж.

— 2-й этап: с 20.02.2020 г. по 25.03.2020 г. проведение 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду 
и подготовка предварительного варианта материалов оценки 
воздействия на окружающую среду, ознакомление обществен-
ности с предварительным вариантом материалов ОВОС и про-
ектной документацией намечаемой деятельности, принятие от 
заинтересованной общественности замечаний и предложений. 

Общественные обсуждения состоятся 25.03.2020 г. в 15.00 
часов в актовом зале администрации муниципального района 
«Олекминский район» Республики Саха (Якутия) по адресу: 
Республика Саха (Якутия), Олекминский район, г. Олекминск, 
ул. Молодежная, дом 10, 3-й этаж.

— 3-й этап: с 26.03.2020 г. по 26.04.2020 г. подготовка 
окончательного варианта материалов оценки воздействия на 
окружающую среду и проектной документации с учетом заме-
чаний, предложений и информации, поступившей от участни-
ков процесса оценки воздействия на окружающую среду.

Сроки и место доступности технического задания на 
проведение ОВОС, материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду, проектной документации для ознаком-
ления и приема замечаний и предложений от обществен-
ности на всех этапах (в устной и письменной формах) по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Строи-
тельство поисковой скважины № 1-П на Среднебирюкском ли-
цензионном участке» доступны и размещены в течение 30 дней с 
момента настоящей публикации и в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений, в рабочие дни по адресам: 

—  РФ, 678100, Республика Саха (Якутия), Олекминс-
кий район, г. Олекминск, ул. Спасская, дом 59, МКУ 
«Межпоселенческая библиотека» Олекминского райо-
на Республики Саха (Якутия) Центральная библиотека  
им. Л.Л. Габышева, тел.: (41138) 4-11-78, (41138) 4-24-38,  
e-mail: olekmalib@mail.ru (с 10.00 до 19.00, выходной — 
понедельник).

—  РФ, 678100, Республика Саха (Якутия), Олекминс-
кий район, г. Олекминск, ул. Молодежная, дом 10,  
2-й этаж, кабинет № 209, администрация муниципально-
го района «Олекминский район», тел.: (41138) 4-28-48,  
e-mail: olekma-gkx@mail.ru (с 8.30 до 17.15, выходные — 
суббота, воскресенье).

—  РФ, 660098, Красноярский край, г. Красноярск,  
ул. 9 Мая, дом 65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть»,  
тел.: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31,  
e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru (с 9.00 до 18.00, выходные — 
суббота, воскресенье).

Доступ общественности к техническому заданию на про-
ведение ОВОС, окончательному варианту материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и проектной документации 
будет обеспечен до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности по адресам: 

—  РФ, 678100, Республика Саха (Якутия), Олекминс-
кий район, г. Олекминск, ул. Спасская, дом 59, МКУ 
«Межпоселенческая библиотека» Олекминского райо-
на Республики Саха (Якутия) Центральная библиотека  
им. Л.Л. Габышева, тел.: (41138) 4-11-78, (41138) 4-24-38, 
e-mail: olekmalib@mail.ru, в рабочие дни с 10.00 до 19.00, 
выходной — понедельник.

—  РФ, 678100, Республика Саха (Якутия), Олекминс-
кий район, г. Олекминск, ул. Молодежная, дом 10,  
2-й этаж, кабинет № 209, администрация муниципально-
го района «Олекминский район», тел.: (41138) 4-28-48,  
e-mail: olekma-gkx@mail.ru, в рабочие дни с 8.30 до 17.15, 
выходные — суббота, воскресенье.

—  РФ, 660098, Красноярский край, г. Красноярск,  
ул. 9 Мая, дом 65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», 
тел.: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31, e-mail: 
sekr@knipi.rosneft.ru, в рабочие дни с 9.00 до 18.00, вы-
ходные — суббота, воскресенье.

Сроки приема замечаний и предложений: с 19.01.2020 г. 
по 26.04.2020 г.

Исполнитель работ по ОВОС и проектной докумен-
тации: ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», РФ, 660098, 
Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, дом 65д.  
Телефон: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31, e-mail:  
sekr@knipi.rosneft.ru.

Ответственные организаторы:

От ООО 
«РН-КрасноярскНИПИнефть»

Главный специалист отдела 
инжиниринга — Бурыкин 
Владислав Владимирович, 
тел.: (391) 200-88-30,  
доб. 2516, e-mail:  
BurykinVV@knipi.rosneft.ru.

От администрации муници-
пального района 
«Олекминский район» 

Главный специалист управле-
ния по развитию инфраструк-
тур и инвестиций админист-
рации муниципального райо-
на «Олекминский район» — 
Ефремов Алексей 
Дмитриевич, тел.:  
(41138) 4-28-48, e-mail: 
olekma-gkx@mail.ru.

От ООО «Таас-Юрях 
Нефтегазодобыча»

Начальник отдела по организа-
ции буровых работ — 
Карабиниров Дмитрий 
Геннадьевич, тел.: (3952) 
64-86-20, доб. 3870, e-mail: 
karabinirovdg@tyngd.rosneft.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «Сибирская энергетическая компа-
ния» (АО «СИБЭКО») совместно со структурным подразделе-
нием мэрии города Новосибирска — департаментом энергети-
ки, жилищного и коммунального хозяйства города уведомляют 
о проведении общественного обсуждения по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проект технической доку-
ментации «Материал золошлаковый, получаемый в результате 
деятельности Новосибирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО», содержа-
щий предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду хозяйственной и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: получение про-
дукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате де-
ятельности Новосибирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
Новосибирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО», расположенный на зе-
мельном участке с кадастровым номером 54:35:061230:2, нахо-
дящийся по адресу: РФ, Новосибирская обл., г. Новосибирск, 
ул. Большая, 310.

Наименование и адрес заказчика: акционерное общество 
«Сибирская энергетическая компания» (далее — АО «СИБЭ-
КО»), РФ, Новосибирская обл., г. Новосибирск, ул. Чаплыги-
на, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV кв. 2018 г. — I кв. 2020 г. Орган, ответствен-
ный за организацию общественного обсуждения: структурное 
подразделение мэрии города Новосибирска — департамент 
энергетики, жилищного и коммунального хозяйства города.

Форма общественного обсуждения: слушания. Форма пред-
ставления замечаний и предложений: письменная.

Сроки доступности технического задания по оценке воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ТЗ): в течение всего време-
ни проведения оценки воздействия на окружающую среду. Сро-
ки доступности проекта технической документации «Материал 
золошлаковый, получаемый в результате деятельности Новоси-
бирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО» и предварительного варианта 
материалов оценки воздействия на окружающую среду хозяйс-
твенной и иной деятельности для ознакомления, представления 
и документирования замечаний и предложений: в течение 30 
дней до проведения общественного обсуждения (слушания) и в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Места доступности вышеуказанной документации, включая 
ТЗ, для ознакомления и представления замечаний и предложе-
ний:

— РФ, Новосибирская обл., г. Новосибирск, ул. Трудовая, 1, 
почтовый индекс 630099, департамент энергетики, жилищного 
и коммунального хозяйства города, комитет охраны окружаю-
щей среды мэрии города Новосибирска, каб. 143, тел. (383) 228-
88-07, время приема с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.); 

— РФ, Новосибирская обл., г. Новосибирск, ул. Свердлова, 7, 
почтовый индекс 630007, АО «СИБЭКО», управление произ-
водства и реализации вторичных материалов, тел. (383) 289-
05-81, (383) 289-01-99, время приема с 9.00 до 16.00 (пн. — 
пт.).

Дата и место проведения общественного обсуждения: 
19.02.2020 г. в 14.00 по адресу: РФ, Новосибирская обл., г. Но-
восибирск, ул. Трудовая, 1, 1-й этаж, зал заседаний.

Иная информация: лицам, участвующим в общественном об-
суждении, необходимо иметь при себе документ, удостоверяю-
щий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «Сибирская энергетическая компа-
ния» (АО «СИБЭКО») совместно со структурным подразделени-
ем мэрии города Новосибирска — департаментом энергетики, 
жилищного и коммунального хозяйства города уведомляют о 
проведении общественного обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проект технической доку-
ментации «Материал золошлаковый, получаемый в результате 
деятельности Новосибирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО», содержа-
щий предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду хозяйственной и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: получение продук-
та «Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности Новосибирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал  
Новосибирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО», расположенный на зе-
мельном участке с кадастровым номером 54:35:061070:1, находя-
щийся по адресу: РФ, Новосибирская обл., г. Новосибирск, Ле-
нинский район.

Наименование и адрес заказчика: акционерное общество  
«Сибирская энергетическая компания» (далее — АО «СИБЭКО»), 
РФ, Новосибирская обл., г. Новосибирск, ул. Чаплыгина, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV кв. 2018 г. — I кв. 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: структурное подразделение мэрии города Новосибирска 
— департамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйс-
тва города.

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Сроки доступности технического задания по оценке воз-

действия на окружающую среду (далее — ТЗ): в течение всего вре-
мени проведения оценки воздействия на окружающую среду. Сро-
ки доступности проекта технической документации «Материал 
золошлаковый, получаемый в результате деятельности Новоси-
бирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО» и предварительного варианта ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду хозяйствен-
ной и иной деятельности для ознакомления, представления и до-
кументирования замечаний и предложений: в течение 30 дней до 
проведения общественного обсуждения (слушания) и в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения.

Места доступности вышеуказанной документации, включая ТЗ, 
для ознакомления и представления замечаний и предложений:

— РФ, Новосибирская обл., г. Новосибирск, ул. Трудовая, 1, 
почтовый индекс: 630099, департамент энергетики, жилищного и 
коммунального хозяйства города, комитет охраны окружающей 
среды мэрии города Новосибирска, каб. 143, тел.: (383) 228-88-07, 
время приема с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.); 

— РФ, Новосибирская обл., г. Новосибирск, ул. Свердлова, 7, 
почтовый индекс: 630007, АО «СИБЭКО», управление производс-
тва и реализации вторичных материалов, тел.: (383) 289-05-81, 
(383) 289-01-99, время приема с 9.00 до 16.00 (пн. — пт.).

Дата и место проведения общественного обсуждения: 
19.02.2020 г. в 15 ч. 00 мин., по адресу: РФ, Новосибирская обл., 
г. Новосибирск, ул. Трудовая, 1, 1-й этаж, зал заседаний.

Иная информация: лицам, участвующим в общественном об-
суждении, необходимо иметь при себе документ, удостоверяю-
щий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Приказом Госком-
экологии России от 16.05. 2000 г. № 372 «Об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» Заказчик совместно с Исполнителем 
извещают о начале разработки материалов «Оценка воздействия 
на окружающую среду» (ОВОС) хозяйственной деятельности 
АО «Газпром газораспределение» при реализации Программы 
реконструкции и технического перевооружения газового хозяй-
ства.

Цель разработки материалов ОВОС — предотвращение или 
смягчение воздействия на окружающую среду в процессе ведения 
хозяйственной деятельности и связанных с ней социальных, эко-
номических и иных последствий.

Месторасположение планируемой деятельности — Россия, 
Краснодарский край, Лазаревский район, г. Сочи.

Заказчик материалов — АО «Газпром газораспределение» 
(197110, город Санкт-Петербург, набережная Адмирала Лазаре-
ва, дом 24, литер а).

Исполнитель-генпроектировщик — АО «Проектный инсти-
тут № 1» (190005, г. Санкт-Петербург, Державинский пер., д. 5, 
литер Б).

Исполнитель-разработчик ОВОС — ООО «КубаньЭКОпроект» 
(350007, г. Краснодар, ул. Песчаная, д. 9).

Сроки проведения ОВОС — декабрь 2019 г. — февраль 2020 г.
Органы, ответственные за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений (в форме слушаний) — Администрация 
г. Сочи совместно с Заказчиком и Исполнителями материалов 
ОВОС.

О месте проведения общественных слушаний будет сообщено 
дополнительно.

Замечания и предложения к материалам ОВОС могут быть 
представлены по адресу разработчика: 350007, г. Краснодар, 
ул. Песчаная, 9 и на электронную почту: kubaneco@mail.ru.

С техническим заданием на выполнение ОВОС можно ознако-
миться с 05.12.2019 г. на сайте: kubaneco.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «АТРИБУС» совместно с Администрацией г. Шадринска 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объек-
ту государственной экологической экспертизы по проекту: 
«Рекультивация объекта размещения отходов — полигон твердых 
бытовых отходов в г. Шадринске Курганской области», включая 
предварительный вариант материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС).

Цель, название намечаемой деятельности: Рекультивация 
объекта размещения отходов — полигон твердых бытовых отхо-
дов в г. Шадринске Курганской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Шад-
ринск Курганской обл.

Наименование и адрес заказчика: МО — город Шадринск 
в лице Комитета по управлению муниципальным имуществом 
Администрации г. Шадринска, Курганская область, г. Шадринск, 
ул. Свердлова, 59.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «АТРИБУС», 
г. Москва, пр. Мичуринский, 29, пом. 1. 

Примерные сроки проведения ОВОС: с 17.07.2019 по 
14.01.2020.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Шадринска.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная и письменная.
Ознакомиться с Тех. заданием по ОВОС, а также с предва-

рительным вариантом материалов ОВОС по объекту экологичес-
кой экспертизы можно: г. Шадринск, ул. Свердлова, 59, каб. 69 
— с 16.01.2020 по 17.02.2020 в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения по предварительному вари-
анту ОВОС принимаются с 16.01.2020 по 17.02.2020 по адресу: 
641870, Россия, Курганская обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59, 
каб. 69. E-mail: kumi22@shadrinsk-city.ru, тел.: 8(35253)6-21-79.

Общественные обсуждения по объекту «Рекультивация 
объекта размещения отходов — полигон твердых бытовых 
отходов в г. Шадринске Курганской области», включая пред-
варительный вариант материалов ОВОС, состоятся 17.02.2020 
в 15.00 в малом зале Администрации г. Шадринска, каб. 61.

Замечания и предложения по результатам общественных 
обсуждений принимаются в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения по адресу: 641870, Россия, Курганс-
кая обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59, каб. 69. E-mail: kumi22@
shadrinsk-city.ru, тел. 8(35253)6-21-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 

г. № С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой эко-
номической зоной технико-внедренческого типа, 
созданной на территориях муниципальных об-
разований Верхнеуслонского и Лаишевского муници-
пальных районов Республики Татарстан» и  дополни-
тельным соглашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14,  
ОАО «ОЭЗ «Иннополис» (ОГРН 1131690017095) сооб-
щает о наличии следующих земельных участков, распо-
ложенных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду по со-
стоянию на 31.12.2019 г., с кадастровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м; 
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м; 
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м;
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м;
16:15:041001:1257, площадью 416 кв. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв. м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв. м; 
16:15:041001:1266, площадью 31 кв. м; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв. м; 
16:15:041001:2636, площадью 3536 кв. м;  
16:15:041001:2638, площадью 1406407 кв. м; 
16:24:150301:620, площадью 1013230 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.200 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» АО «Экотехнология» извещает 
о проведении общественных обсуждений проектной документации 
рекультивации свалки в МО г. Новый Уренгой, Северная промзона, 
Карьер №16.

Целью намеченной деятельности является: изучение природных 
условий и факторов техногенного воздействия, рациональное ис-
пользование и защита природной среды от негативного воздействия.

Местоположение намеченной деятельности: МО г. Новый Урен-
гой.

Заказчиком ОВОС является АО «Экотехнология», расположенное 
по адресу: г. Новый Уренгой, ул. Интернациональная, дом 1Д, Тел./
факс: 8 (3494) 28-03-03. 

E-mail: eko_texnologiya@mail.ru. 
Разработчиком ОВОС является ООО «Проэксон», расположенное 

по адресу: 629303, г. Новый Уренгой, микр Юбилейный, д. 5/2-34, 
тел./факс: 8 (3494) 22-79-29, e-mail: proekson@bk.ru.

Ответственный орган за проведение общественных обсуждений: 
департамент городского хозяйства администрации города Новый 
Уренгой, подробное техническое задание на сайте администрации го-
рода в сети Интернет www.newurengoy.ru в разделе «Экология».

Предварительное ознакомление с проектными материалами мож-
но осуществить в департаменте городского хозяйства администрации 
города Новый Уренгой по адресу: г. Новый Уренгой, ул. Индустриаль-
ная, д. 4, каб. 119.

Предложения и замечания могут быть представлены по указанно-
му адресу, по электронной почте: Barinova.LY@nur.yanao.ru, с указа-
нием данных заявителя (наименование, адрес), а также по тел.: 8 
(3494) 22-18-61 — представитель администрации МО г. Новый Урен-
гой Баринова Любовь Юрьевна.

Общественные обсуждения состоятся с 17 февраля по 17 марта 
2020 года на официальном сайте муниципального образования город 
Новый Уренгой в сети Интернет www.newurengoy.ru в разделе «Эко-
логия». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ «Барселона» 
представила нового 
главного тренера

Сетьен 
на замену

Сергей Сокольский

Испанская «Барселона» впервые за 17 лет все-таки ре-
шилась на тренерские перестановки прямо по ходу се-
зона. Вместо отправленного в отставку Эрнесто Валь-
верде на должность рулевого назначен экс-наставник 
«Бетиса» Кике Сетьен.

Увольнение Вальверде напрашивалось уже давно. 
Несмотря на то что «Барса» делит первое место с «Реа-
лом» в испанской Ла Лиге, а в Лиге чемпионов уверен-
но пробилась в плей-офф, еще никогда каталонский су-
перклуб не выглядел таким уязвимым, особенно в го-
стевых играх. Проблемы команды маскирует наличие 
Лионеля Месси, способного в одиночку вытаскивать 
даже провальные матчи.

И все равно расставание с Вальверде получилось не-
красивым. За специалиста даже вступились легенды 
клуба — Хосеп Гвардиола, Иньеста и другие. Не догово-
рившись о расторжении контракта с тренером, «Бар-
са» уже вовсю искала ему замену. Возможно, поэтому 
клубу отказали и Хави, мечтавший возглавить родную 
команду, и аргентинец Маурисио Почеттино.

В итоге выбор был остановлен на бывшем главном 
тренере «Бетиса» Кике Сетьене. Возможно, сейчас это 
лучший вариант для «Барселоны» из доступных. 
61-летний Сетьен считает себя последователем идей 
легенды каталонского клуба Йохана Кройфа и испове-
дует схожую философию, основанную на владении мя-
чом. Ее Кике сумел привить даже таким «середнякам», 
как «Бетис» и «Лас-Пальмас». Понятно, что «Барса» 
при этом перестраховалась. Контракт с новым специа-
листом заключен по схеме 0,5+1+1 с возможностью 
расторжения в случае чего уже летом.

Кстати, Сетьен не чуждая фигура и российскому 
футболу. В 2005—2006 годах испанец работал техниче-
ским директором нашей пляжной сборной, и весьма 
плодотворно. Так что у отечественных болельщиков 
теперь свой повод следить за успехами «Барселоны».    

ХОККЕЙ Овечкин 
и Панарин обновляют 
рекорды в НХЛ

Наши бьют

Илья Соболев

Россияне снова зажгли в регулярном чемпионате На-
циональной хоккейной лиги.

Первой звездой очередного игрового дня признан 
форвард «Нью-Йорк Рейнджерс» Артемий Панарин. 
Его команда одержала победу в дерби над «Айлендерс» 
— 6:2, а сам Артемий набрал 5 (2+3) очков. Человек пе-
ребрался в «Большое яблоко» всего полгода назад, а 
уже переписал или повторил кучу клубных рекордов 
разной степени важности. Вот и сейчас выяснилось, 
что Панарин выбил не менее трех очков в четвертой 
подряд домашней  игре. До сих пор провернуть такое 
удавалось лишь одному игроку «Рейнджерс» — Энди 
Батгейту в сезоне 1961/1962, то есть очень давно. 

Достижение, конечно, довольно специфическое, но 
вполне себе штрих к общей картине. «Рейнджеры» не 
прогадали, когда летом подписали с Панариным семи-
летний контракт на 11,6 млн долларов в год, сделав 
парня из Коркино самым высокооплачиваемым росси-
янином из тех, что выступают нынче в НХЛ. Артемий 
отрабатывает эти 
деньги уже сейчас: с 
67 (26+41) очками в 
45 матчах он замы-
кает тройку лучших 
бомбардиров лиги, 
совсем немного от-
ставая от результа-
тивной парочки из 
«Эдмонтона» Кон-
нора Макдэвида и 
Леона Драйзайтля. 
Благодаря Панари-
ну «Рейнджерс», 
считавшиеся ко-
мандой на перспективу, уже сейчас борются за попада-
ние в плей-офф.

«Самое удивительное, что при всей своей результа-
тивности Артемий не избегает оборонительных обя-
занностей. Это реально впечатляет», — не смог сдер-
жать восхищения партнером защитник «Рейнджерс» 
Джейк Труба. Ну а сам форвард свои подвиги коммен-
тирует предельно лаконично: «Ничего нового. Я играю 
так же, как раньше. Просто стараюсь выкладываться 
на сто процентов, а там уж как пойдет».

Если Панарин пока в основном покушается на клуб-
ные вехи, то капитан «Вашингтона» Александр Овеч-
кин уже давно тягается с историей всей лиги. В матче с 
«Каролиной» (2:0) он оформил дубль и был признан 
второй звездой дня. Но это мелочи. Важнее, к примеру, 
что Ови забил 109-й победный гол и по этому показате-
лю вышел на шестое место, которое делит с Бренданом 
Шенаханом. Возглавляет список Яромир Ягр со 135 по-
бедными шайбами. Что касается общего снайперского 
зачета, в нем Овечкин с 686 голами переместился на 
11-е место, обогнав знаменитого финна Теему Селян-
не. На очереди — Марио Лемье, у которого 690 шайб. 
Мало кто сомневается, что уже в этой «регулярке» 
Овечкин сумеет превзойти «Супермарио». А там и до 
других легенд рукой подать. Так, Стив Айзерман, зани-
мающий девятое место, опережает Ови на шесть шайб, 
а Марк Мессье, идущий восьмым, — на восемь.

«Это будет исторический момент, — признался рос-
сиянин официальному сайту НХЛ. — Но я не собираюсь 
зацикливаться на этом. Для меня главное — играть с пол-
ной отдачей, делать то, что у меня получается. А дальше 
будет видно. Мне всегда забавно слышать, как меня 
сравнивают с тем или иным хоккеистом. Но я ценю, что 
меня ставят в один ряд с такими легендами».  

ЛОЗАННА-2020 

Наши юные 
фигуристы 
завоевали 
восемь 
медалей 

КАТАЛИСЬ 
ЛУЧШЕ ВСЕХ
Анна Козина

Российские фигуристы приве-
ли в восторг и зрителей, и су-
дей на III зимних юношеских 
Олимпийских играх в Лозанне. 
Наши спортсмены завоевали 
восемь медалей — две золотые, 
четыре серебряные и две 
бронзовые.

В танцах на льду титул чем-
пионов достался Ирине Хавро-
ниной и Дарио Чиризано, вто-
рое место заняли Софья Тютю-
нина и Александр Шустицкий. 
Тройку лучших замкнули аме-
риканцы Джеффри Чен и Ката-
рина Вольфкостин. В парном 
катании две верхних позиции 
также остались за россияна-
ми: Аполлинария Панфилова — 
Дмитрий Рылов выиграли со-
ревнования, Диана Мухамет-
зянова — Илья Миронов полу-
чили «серебро». «Бронза» у 
дуэта из Грузии Алина Бутаева 
— Лука Берулава.

И если у танцоров Хаврони-
ной и Чиризано радость от по-
беды была неполной из-за не-
больших недочетов, допущен-
ных во время проката, то пар-
ники Панфилова и Рылов мо-
гли быть абсолютно счастли-
вы. Что говорить, когда не 
только судьи поставили их на 
первое место, но и соперники, 
не скрывая восхищения, назы-
вали их своими кумирами. На-
пример, канадцы Брук Макин-
тош и Брэндон Тост, остано-
вившиеся в шаге от пьедеста-
ла. 

— Россияне катаются просто 
потрясающе. Все элементы ис-
полнены на высочайшем уров-
не. Скорость, с которой они 
просто парят надо льдом, заво-
раживает. К тому же они всегда 
все делают в музыку. Причем 
создается такое впечатление, 
что все это дается им очень 
легко. А это подкупает и зрите-
лей, и судей, — приводят слова 
канадской пары на официаль-
ном сайте Игр. — Они знают, 
что они лучшие, и это придает 
им уверенности.

Победители юниорского 
финала Гран-при, серебряные 
призеры чемпионата мира 
среди юниоров Аполлинария 
Панфилова и Дмитрий Рылов 
действительно фавориты лю-
бого турнира. Но ребята тре-
бований к себе не снижают.  

— Нам очень понравилась 
атмосфера на юношеских Иг-
рах. Если сравнивать все наши 
старты, пожалуй, здесь было 
выступать проще всего, — от-
метила пара. — Но теперь нам 
надо работать еще больше, 
чтобы попасть на взрослую 
Олимпиаду. Будем усложнять 
и усовершенствовать про-
грамму. В общем, будем расти. 

На победу российские фи-
гуристы могли претендовать и 
в одиночном катании, но тут 
очень хороши были наши со-
перники. У девочек «золото» 
завоевала победительница 
Игр «Дети Азии» Ен Ю из Ко-
реи. Она исполнила тройной 
аксель, а на Олимпиаде-2022 в 
Пекине хочет сделать четвер-
ной прыжок и, конечно, повто-
рить успехи своей знаменитой 
соотечественницы Ю На Ким. 
Российские фигуристки Ксе-
ния Синицына и Анна Фролова 
не смогли откататься без оши-
бок и завоевали «серебро» и 
«бронзу».

На пьедестал в мужском 
турнире поднялись Андрей 
Мозалев и Даниил Самсонов. 
Без падений у них тоже не обо-
шлось. А чемпионом стал япо-
нец Юма Кагияма, исполнив-
ший в произвольной програм-
ме два четверных тулупа, один 
из которых в каскаде. 

Кстати, еще одну медаль фи-
гуристы разыграют сегодня в 
командном турнире. Но он 
пройдет по правилам, отличаю-
щимся от тех, что действуют на 
взрослых Играх. Главная осо-
бенность в том, что команды 
формируются без учета нацио-
нальной принадлежности.   

ГАНДБОЛ Мужская сборная России с треском провалилась на Евро-2020 
и лишилась надежд попасть на Олимпиаду

Позор по расписанию
Илья Трисвятский 

Н
аша мужская националь-
ная команда сегодня в 
шведском Мальме прове-

дет свой третий и, увы, послед-
ний матч на проходящем также 
в Австрии и Норвегии чемпио-
нате Европы. Но выступление 
подопечных главного тренера 
Эдуарда Кокшарова уже при-
знано позорным, причем это 
мнение президента Федерации 
гандбола России (ФГР) Сергея 
Шишкарева. После разгромного 
поражения от Исландии (23:34) 
ему пришлось даже извиняться 
перед болельщиками.

В первом туре группы «Е» 
россияне уступили Венгрии 
(25:26), а давно ничего серьез-
ного не добивавшиеся ислан-
дцы сенсационно победили 
действующих чемпионов мира 
и обладателей олимпийского 
«золота» Рио-2016 датчан 
(31:30).

Наша победа над северянами 
во втором туре оставляла ко-
манде шансы на выход во вто-
рой этап Топ-12 и продолжение 
борьбы за путевки в мировую 
олимпийскую квалификацию. К 
сожалению, о каких-то над-
еждах на локальный успех при-
шлось забыть уже в середине 
первого тайма — 4:12 на 17-й 
минуте. Позор продолжался 
еще мучительных три четверти 
часа чистого игрового времени, 
превратившись в итоге в пора-
жение с болезненной разницей 
в 11 (!) мячей. 

Сразу же по горячим следам 
в одном из эмоциональных ком-
ментариев Шишкарев подверг 
команду жесточайшей критике, 
назвав сборную «безвольным и 
безответственным» коллекти-
вом. Хотя глава ФГР рисковал 

попасть впросак. Если бы Дания 
через пару часов победила Вен-
грию, а не сыграла вничью 
(24:24), то россияне в случае 
успеха во встрече третьего тура 
с родоначальниками гандбола 
могли бы выйти во второй ра-
унд, а там как знать... 

У россиян в матче с Исланди-
ей по ряду игровых элементов 
отвратительная статистика. 
Масса бросков, не достигших 
цели, нереализованные стопро-
центные голевые моменты, ког-
да голкиперов соперника тщет-
но «расстреливали» чуть ли не в 
упор, слабейшие действия на-
ших вратарей. Виктор Киреев и 
Олег Грамс на двоих отразили 
лишь 15 процентов бросков ис-
ландцев, в матче с Венгрией 
была почти такая же цифра — 16. 
Для сравнения, тандем ислан-
дцев на последнем рубеже обо-
роны сделал 15 сейвов против 

жалких российских шести, что 
составило 39 процентов от об-
щего числа бросков в створ. Вы-
ходивший на замену Виктор 
Халлгримссон, к примеру, вооб-
ще пропустил только один мяч, 
отразив пять.

Сегодня раскритикованная 
в пух и прах наша команда име-
ет возможность громко хлоп-
нуть дверью перед неизбежным 
досрочным вылетом с турнира. 
Победим датчан — хоть как-то 
сохраним лицо, не пустим чем-
пионов мира во второй этап и в 
роли соавторов большой сенса-
ции получим хоть малую толи-
ку положительных отзывов. 
Проиграем — займем в итоге 
«двадцать какое-то...» или чуть 
ли не самое последнее, 24-е ме-
сто, что будет худшим результа-
том выступления сборной на 
официальных международных 
турнирах. На прошлый ЧЕ-

2018 Россия вообще не попала, 
но имела тогда лучшие показа-
тели среди всех неотобравших-
ся команд, а значит — это 17-е 
место. 

В истории был еще проваль-
ным чемпионат мира-2015 с 
19-й строчкой в итоговой табе-
ли о рангах, сейчас рискуем от-
править в архив все прежние ан-
тирекорды. 

Бесконечные в последние 
годы наши провалы на мировом 
и континентальном уровнях — 
повод критиковать не только 
игроков и тренеров, но и само 
руководство национальной фе-
дерации вида спорта. Конкрет-
но — главу ФГР Шишкарева. Ров-
но год назад после фиаско на 
ЧМ-2019 «РГ» в материале под 
заголовком «Неумелые руки» 

писала то, что нынче можно по-
вторить почти слово в слово.

Вкратце смысл такой: после 
ухода творца олимпийского 
«золота» Сиднея-2000 и «брон-
зы» Афин-2004 Владимира Мак-
симова сборную безуспешно 
возглавляли сплошь титулован-
ные игроки того славного поко-
ления — Олег Кулешов, Дмитрий 
Торгованов, Эдуард Кокшаров. 
Нынешний гендиректор ФГР 
Лев Воронин, зачем-то оказав-
шийся на Евро-2020 еще и в тре-
нерском штабе, — из той же ком-
пании. Как будто в героях недав-
него прошлого руководителям 
федерации видятся некие ган-
дбольные божества. 

Не лучше ли, чтобы какой-то 
пусть даже и невзрачного вида 
специалист без игроцких рега-
лий, чем гренадер с титулами, 
возглавил сборную и вывел ее 
на достойный уровень?  

Н а  Е в р о - 2 0 2 0  р а н ь ш е 
остальных завершились турни-
ры предварительного этапа в 
группах «А» (австрийский 
Грац) и «С» (норвежский Трон-
хейм). Сражаться за медали 
продолжат сборные Хорватии, 
Белоруссии, Испании и Герма-
нии. 

Положение в группе «Е»
В Н П М О

1. Исландия 2 0 0 65:53 4

2. Венгрия 1 1 0 50:49 3

3. Дания 0 1 1 54:55 1

4. Россия 0 0 2 48:60 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 января, среда,
«Матч ТВ»
22.25. Россия — Дания. Прямая 

трансляция. 

Чемпионы и при-
зеры юношеской 
Олимпиады 
в Лозанне уже 
мечтают о победах 
на взрослых 
Играх, которые 
пройдут в Пекине 
в 2022 году. 

Форвард «Рейнджерс» Артемий Панарин набрал не менее трех 
очков в четырех домашних матчах подряд.

Благодаря 
Панарину 
«Рейнджерс» 
уже в этом сезоне 
могут выйти 
в плей-офф
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Дмитрий Житников и его партнеры 
по сборной России оказались 
под огнем справедливой критики.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА на своем паркете одолел одного из лидеров 
регулярного чемпионата Евролиги

Нереальная сила

Илья Соболев 

В
чера ЦСКА и «Химки» 
провели очередные 
матчи в регулярном 
чемпионате баскет-
больной Евролиги. 
Армейцы в столичном 
«Мегаспорте» одоле-
ли мадридский «Реал» 
— 60:55, а химчане в 

Мытищах не справились с  «Ва-
ленсией» — 75:84.

Интересно, что встреча с 
«Реалом» стала для ЦСКА пер-
вой в Москве почти за месяц.  В 
предыдущий раз команда Ди-
митриса Итудиса играла в пер-
вопрестольной аж 18 декабря  
прошлого года, когда был учи-
нен разгром сербской «Црвене 
Звезде» (100:74). Из последую-
щих семи матчей два должны 
были стать для ЦСКА домашни-
ми, но из-за организационных 
проблем «красно-синие» были 
вынуждены провести их в Кали-
нинграде.  Поддержка там была 
на уровне, но все же на паркете 
«Мегаспорта» армейцам попри-
вычней.

— Здорово снова оказаться в 
«Мегаспорте», — признался пе-
ред игрой официальному клуб-
ному сайту капитан команды 
Кайл Хайнс. — Давненько у нас 
не было традиционного домаш-
него матча. Приятно снова сыг-
рать для наших болельщиков, 
наших семей.

Надо сказать, что возвраще-
ние состоялось в самый подхо-
дящий момент.  Все-таки ЦСКА 
и «Реал» — самые титулован-
ные клубы Старого Света, 
громче вывески в Евролиге не 
найти.  К  визиту в  Москву 
«Реал» набрал потрясающую 
форму, выиграв в Евролиге 13 
матчей подряд.  В том числе и 
на своем паркете у ЦСКА в ноя-
бре — 97:81.  Благодаря этому 
затяжному спурту мадридцы 
приехали в Россию, деля пер-

вое место в таблице с турецким 
«Анадолу». 

Это при том, что последние 
матчи «Реал» проводил не в оп-
тимальном составе. Вот и на 
матч с ЦСКА  за бортом заявки 
остались Энтони Рэндольф и 
Руди Фернандес. Зато восстано-
вились и попали в состав испа-
нец Серхио Юль и аргентинец 
Габриэль Дек, который в мадрид-
ской встрече команд набрал 17 
очков.

Впрочем, и хозяева не смогли 
выставить всех сильнейших.  Из-
за травм Итудис, как и в недав-
нем матче против «Баварии», 
был вынужден обходиться сразу 
без двух плеймекеров — латвий-
ца Яниса Стрелниекса и ита-
льянца Дэниэла Хэкетта. В то же 
время в заявке оказался кубин-
ский новичок Ховард Сент-Рос.

Как и следовало ожидать, на-
чало встречи для москвичей по-
лучилось нервным. Не пошла 
игра у лидера армейцев Майка 
Джеймса, и сразу стало замет-
но, насколько у нынешнего 
ЦСКА все завязано на действи-
ях американца. В первой чет-
верти Джеймс реализовал лишь 
одну попытку со средней ди-
станции из пяти и один раз по-
пал из-за дуги, ограничившись 
лишь одной результативной пе-
редачей (одной на всю коман-
ду). «Реал» в первой 10-минутке 
тоже был неидеален, но неболь-
шой отрыв нарастил — 21:14.  

Постепенно подопечным 
Итудиса удалось стабилизиро-
вать игру в защите, но в атаке 
дела шли по-прежнему туго. 
Процент попаданий с игры у 
ЦСКА что со средней дистан-
ции, что с дальней не превышал 
30 процентов, а в графе «асси-
стов» единица никуда не делась. 
В итоге после первой половины 
матча «Реал» сохранил семиоч-
ковое преимущество — 33:26.

Тем удивительней стало пре-
ображение хозяев после боль-

шого перерыва.  Больше пяти 
минут мадридцы не могли на-
брать очки в третьей четверти. 
А ЦСКА благодаря спурту 10-0 
не просто догнал соперника, но 
и впервые в матче вышел впе-
ред.  Почувствовав игру, мо-
сквичи  своего уже не упустили, 
одержав красивую победу — 
60:55.

Что касается российско-ис-
панского противостояния в 
Мытищах, «Валенсия» — это, 
конечно, далеко не «Реал», но 
тоже не подарок.  В первой чет-
верти подопечные Римаса Кур-
тинайтиса позабыли о защите, 
дав набрать сопернику почти 
30 очков. Сами «Химки» в ка-
кой-то момент отстали на 13 оч-
ков. В следующей 10-минутке 
хозяева были куда убедитель-
ней: на большой перерыв Швед 
и компания ушли, ведя в счете 
— 47:44. Увы, сохранить поло-
жительную динамику «Химки» 
не смогли, потерпев уже чет-
вертое поражение в Евролиге 
подряд — 75:84. •

Матч с «Реалом» стал для ЦСКА 
первым в Москве почти за месяц.А К Ц Е Н Т

ЦСКА прервал серию мадридского 
«Реала» из 13 побед в Евролиге
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Москва -1...+1, перем. обл.

Санкт-Петербург +2...+9, дождь

Анадырь -14...-2, снег

Архангельск -4...+2, снег

Астрахань -2...+5, перем. обл.

Благовещенск  -24...-17, перем. обл.

Владивосток -15...-10, ясно

Волгоград -4...-2, ясно

Воронеж 0...+3, перем. обл.

Екатеринбург -12...-6, перем. обл.

Иркутск -19...-6, перем. обл.

Казань -4...-2, перем. обл.

Калининград +4...+8, дождь

Краснодар 0...+3, ясно

Магнитогорск -9...-4, ясно

Мурманск -7...-4, снег

Нижний Новгород -4...+1, снег

Новосибирск -8...-7, снег

Омск -7...-6, снег

Орел -2...+1, перем. обл.

Оренбург -7...-5, снег

Пермь -10...-3, снег

Ростов-на-Дону 0...+4, перем. обл.

Севастополь 0...+6, ясно

Симферополь 0...+6, ясно

Сочи +5...+9, ясно

Тамбов -5...+1, перем. обл.

Тюмень -12...-11, ясно

Уфа -7...-3, снег

Хабаровск -24...-14, перем. обл.

Челябинск -6...-4, перем. обл.

Чита -32...-20, ясно

Элиста -2...+5, перем. обл.

Южно-Сахалинск -24...-7, перем. обл.

Якутск -37...-31, снег

Ярославль -4...+2, снег

НА УЛИЦЕ

Животные уже очень давно ис-
пользуются людьми в развле-
кательных целях. Еще в древ-
ние времена в том же Риме 
устраивались грандиозные 
бои с участием животных. По-
добные зрелища тоже ведь 
можно отнести к развлечени-
ям. Люди приходили посмо-

треть на них, платили за это 
деньги. Сейчас, конечно, нет 
такого, но животных использу-
ют в цирковых представлени-
ях, в различных увеселитель-
ных мероприятиях. И очень хо-
рошо, что мы, наконец, заду-
мались: а как с этими живот-
ными обращаются? Я одобряю 
те законодательные меры, ко-
торые принимаются  нашими 
властями по вопросу, касаемо-
му защиты животных («РГ», 
12-я полоса).

Серьезным и ответствен-
ным учреждениям нечего опа-
саться. Я думаю, они без про-
блем получат лицензии. А вот 
всевозможные передвижные 
цирки и зоопарки скорее всего 
прекратят существование. По 
крайней мере, очень многие из 
них. Некоторые люди зараба-

тывают на животных немалые 
деньги, тешат за счет них свое 
тщеславие, но совершенно не 
понимают того, что имеют 
дело с живыми существами, а 
не с расходным материалом. У 
зверей есть определенные ин-
стинкты, есть свои желания, 
нельзя их любыми способами 
заставлять делать то, что они 
категорически не хотят. Дрес-
сура не должна быть насилием. 
Кроме того, нельзя содержать 
слона в клетке для хомячка. 
Утрирую, конечно. Но, думаю, 
направление мысли понятно. 
По-моему, это должно быть в 
интересах самих предприни-
мателей, занимающихся орга-
низацией зрелищных меро-
приятий с участием животных, 
— заботиться о тех, кто прино-
сит им доход. Ну никому не ин-

тересно смотреть на облезло-
го, тощего тигра с трудом пере-
прыгивающего с тумбы на тум-
бу. Его попросту жалко и хо-
чется накормить. И какие бы 
трюки он ни показывал на аре-
не, восхищение они вряд ли 
вызовут. 

Бывали же случаи, когда и 
животные в зоопарках гибли, и 
дрессировщики получали уве-
чья от своих подопечных, и зри-
тели страдали от неожиданно 
выскочившего  в зал хищника, 
потому что арена не была дол-
жным образом огорожена. Над-
еюсь, что новые законодатель-
ные меры помогут в дальней-
шем избежать аналогичных ин-
цидентов.

Во многих странах полно-
стью или частично запрещено 
использовать животных в инду-

стрии развлечений. Но не ду-
маю, что нам стоит поступить 
точно так же. Если законы бу-
дут соблюдаться, за животны-
ми будут должным образом 
ухаживать, правильно их дрес-
сировать, то ничего плохого в 
тех же цирковых номерах со 
львами, тиграми, слонами я не 
вижу. Мой ученик, Юра Кукла-
чев, всю жизнь дрессирует ко-
шек. Он подбирает их на улице, 
дает им пищу, кров, заботится о 
них. Кошки же, в свою очередь, 
благодарны ему и, поверьте, 
без всякого принуждения уча-
ствуют в представлениях. Поэ-
тому номера Куклачева всегда 
так интересно смотреть. В них 
нет напряжения, от них не веет 
насилием.   

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В городе будет пасмур-
но и хмуро. Атмосфер-
ное давление — 753 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Возможен дождь. Ат-
мосферное давление — 
751 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Прогнозируются осад-
ки. Давление — 757 мм 
ртутного столба.
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Алименты 18+
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1808515
Верховный суд рассказал, как взыскать дол-
ги по алиментам на выросших детей. Роди-
тель, который в течение нескольких лет один 
содержал ребенка, вправе претендовать на 
компенсацию своих затрат, подчеркнул ВС 
РФ. К сожалению, данный судебный преце-
дент и решение ВС, принятое по конкретно-
му делу, не будут иметь своего распростра-
нения на схожие дела. Тема взыскания али-
ментов очень востребована. По всей видимо-
сти, пора создавать специальное агентство 
или службу со своим фондом под покрови-
тельством федерального закона. Основные 
функции понятны — это взыскание алимен-

тных платежей на детей с родителей, кото-
рые не проживают с родителями, и тщатель-
ное изучение причин, по которым родитель 
или родители не желают платить алименты 
детям. Полагаю, это должен быть госорган и 
иметь особые полномочия по принудитель-
ному исполнению судебных или иных реше-
ний по взысканию алиментов с родителей. 
Еще, на мой взгляд, перед вступлением в 
брак, все пары должны заключать брачный 
контракт, в котором устанавливаются осо-
бенности их правоотношений, в том числе 
вопрос содержания ребенка в случае растор-
жения отношений. Размер алиментов дол-
жен соответствовать жизненному стандарту 
в месте проживания детей.

Анатолий Урсул

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации 
в газете: WWW.RG.RU

СОБЫТИЕ
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Одно из шести сохранившихся редких собраний пьес английского драматурга 
Уильяма Шекспира под названием «Мистера Уильяма Шекспира комедии, хро-
ники и трагедии. Напечатано с точных и подлинных текстов» выставили на аук-
цион Christie’s в Лондоне. Организаторы планируют продать первое фолио 
(термин, означающий первое собрание пьес Шекспира) за сумму от четырех 
до шести миллионов долларов. Это одно из шести полных собраний сочине-

ний Шекспира, находящихся в частных коллекциях, уточняет Reuters. 
Эта редкая книга содержит 36 пьес Шекспира, включая «Макбета» и впервые 
публикуемую там «Двенадцатую ночь». Особенностью сборника является и то, 
что в нем авторы впервые разделили произведения на комедии и трагедии.
Книга, состоящая из 998 страниц большого формата, увидела свет в 1623 году, 
через семь лет после смерти драматурга, благодаря актерам Джону Хемингу и 

Генри Конделлу из шекспировской труппы. В собрание вошли 36 из 38 извест-
ных пьес. Специалисты Мировой цифровой библиотеки предполагают, что 
всего было издано не более 750 экземпляров.
Экземпляр, поступивший в Christie’s, повезут в ознакомительный тур, который 
уже начался в Лондоне, а затем переедет в Нью-Йорк, Гонконг и Пекин. Фолио 
вернется в Нью-Йорк на аукцион 24 апреля.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вячеслав Спесивцев,
художественный руко-

водитель Московского 

молодежного театра
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